
Академик Андрей Каприн: 
Запланировано исследова-
ние оценки эффективно-
сти «Спутника V» 
у онкологических больных

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Росаккредитации Назарий Скрыпник — 
о том, как убедиться в безопасности покупки

Товар, скажи пароль

Юлия Акиньшина 

С 
каждым годом продолжи-
тельность жизни растет, к 
2050 году каждый шестой 

человек в мире будет старше 65 
лет (16% населения), по сравне-
нию с каждым 11-м в 2019 году, 
прогнозирует ООН.

К 2050 году возраст каждого 
четвертого жителя Европы и Се-
верной Америки будет 65 лет и 
старше, а число людей в возра-
сте 80 лет и старше утроится. 

Коснется эта тенденция и 
России. По прогнозам Росстата, 
к 2036 году 24,7% граждан с вы-
сокой долей вероятности будут 
старше трудоспособного возра-
ста.

Согласно опросу инвесто-
ров, инвестирующих в недви-
жимость, в 2019 году 15% ре-
спондентов готовы были вкла-
дываться в дома престарелых, а 
в 2020 году этот показатель вы-
рос до 18%. Старение населения 

в развитых странах способству-
ет развитию этого тренда, гово-
рит заместитель директора от-
дела исследований рынка CBRE 
Маргарита Кабалкина.

В России, согласно оценкам 
властей, действуют около 1,6 
тыс. пансионатов для пожилых 
людей, при этом 90% из них — 
государственные, говорит соо-
снователь городской резиден-
ции для пожилых «Идиллия» 
Владимир Погребенко. 

Большинство существую-
щих негосударственных заведе-

ний, по его оценкам, располага-
ются в Москве и Подмосковье 
(около 90 объектов), несколько 
работают в Санкт-Петербурге и 
Ленинградской области. 
В регионах, по мнению экспер-
та, этот рынок практически не 
развит: в городах-миллионни-
ках работают по два-три заведе-
ния. При этом, по данным Наци-
ональной ассоциации участни-
ков социального обслуживания 
(НАСО), потребность в посто-
янном уходе только в Москве 
есть у 3,4 млн человек. Ежегод-

но эта цифра прирастает на 100 
тыс. человек, а количество кой-
ко-мест в государственных и 
частных учреждениях для по-
жилых увеличивается всего на 
несколько сотен в год. 

Как объясняют эксперты 
рынка, это связано с двумя фак-
торами: во-первых, множество 
центров для пожилых в России 
из-за отсутствия лицензирова-
ния существуют вне правового 
поля и не имеют определенного 
статуса. Деятельность в таких 
заведениях не регулируется го-
сударством, и качество услуг 
здесь может оказываться ненад-
лежащее. Те же, кто входит в ре-
естр поставщиков социальных 
услуг (регистрация в нем гаран-
тирует, что пансионат соответ-
ствует определенным государ-
ственным стандартам), говорят 
о том, что заниматься этим биз-
несом без поддержки 
государства просто не-
выгодно.

Игорь Зубков 

У 
покупателей будет 
несколько способов 
быстро проверить, 
проходил ли товар 
все необходимые ис-
пытания на безопа-
сность в аккредито-
ванной лаборато-
рии. 

Об этом, а также о поверках 
счетчиков воды и создании по-
стоянного мягкого автоматизи-
рованного контроля за деятель-
ностью испытательных лабора-
торий и центров по сертифика-
ции «Российской газете» рас-
сказал глава Росаккредитации 
Назарий Скрыпник.

Когда у покупателей появит-
ся возможность быстрой про-
верки сертификатов и декла-
раций на товары? 

Н АЗ А Р И Й  С К Р Ы П Н И К :  Уже сейчас 
можно в магазине попросить 
сертификат или декларацию, на 
них есть номер и, как правило, 

QR-код. По ним в электронных 
реестрах Росаккредитации 
можно проверить, действует до-
кумент или нет, то есть испыты-
вался ли товар на безопасность 
по всем правилам. Реестры от-
крыты, в них огромное количе-
ство данных о товарах. Обеспе-
чить покупателям понятный и 
простой доступ к ним — одна из 
важных задач для ведомства. 
Для этого уже сделан ряд шагов.  

Росаккредитация открыла 
специальный раздел (safety.fsa.
gov.ru), на котором в любое 
время суток можно зайти в рее-
стры и проверить, действите-

лен сертификат на товар или 
нет, например, перед покупкой. 

На часть товаров уже сейчас 
можно проверить, есть ли дей-
ствующий сертификат или де-
кларация, с помощью мобиль-
ного приложения «Честный 
знак». Оно используется для 
считывания кодов обязатель-
ной маркировки товаров, кото-
рая призвана защитить покупа-
телей от контрафактной про-
дукции. По планам правитель-
ства маркировка должна быть 
внедрена для большинства то-
варов до 2024 года. Через эту 
систему уже проходят вся об-

увь, некоторые виды одежды, 
другие товары, их перечень пос-
тоянно расширяется. Росаккре-
дитация начала путем взаимно-
го обмена наполнять нацио-
нальную систему маркировки 
данными о безопасности това-
ров. Из реестров Росаккредита-
ции передана информация о 4,3 
млн сертификатов и деклара-
ций. До конца первого квартала 
этого года информация о доку-
ментах, подтверждающих их 
проверку на безопасность, поя-
вится у всех товаров, внесенных 
в национальную систему мар-
кировки. 

Мы хотим пойти дальше, 
чтобы данные о сертификатах и 
декларациях можно было полу-
чать  по  штрихкоду  GTIN, 
просто наведя на него камеру 
телефона. Такой код наносится 
на все товары.

Истек мораторий на поверку 
бытовых счетчиков, и когда с 
конца декабря все ринулись за-
казывать поверку, некоторые 

компании-поверители стали 
предлагать «дистанционные» 
услуги — сфотографируйте 
счетчик так, чтобы номер 
было видно, и все. Тем более те-
перь свидетельство о поверке 
выдавать не надо, достаточно 
записи в электронном реестре. 
С этим как-то боретесь?

НАЗАРИЙ СКРЫПНИК: Поверка счетчи-
ков воды проводится по утвер-
жденным методикам, которые 
во всех случаях требуют под-
ключения эталонного оборудо-
вания. Для этого специалисту 
необходимо быть рядом со счет-
чиком. Проведение удаленной 
поверки невозможно — нет таких 
методик. Здесь гражданам надо 
самим проявить осмотритель-
ность. Работы имеют право про-
водить только аккредитованные 
организации. Именно они могут 
вносить сведения о по-
верке в единый реестр 
Росстандарта. 

КОШЕЛЕК Сколько стоит комфортная жизнь в зрелом возрасте 

Полный пенсион
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АКТУАЛЬНО

Данные о сертификатах можно 
будет получать и по штрихкоду, 
который наносится на все товары.

А К Ц Е Н Т

Сертификаты на товары, внесенные 
в национальную систему маркировки, 
можно будет проверить 
через приложение «Честный знак»

Австралийский доллар 56,8799
Азербайджанский манат 43,2874
Армянский драм** 13,9980
Белорусский рубль 28,7511
Болгарский лев 45,5784
Бразильский реал 14,1512

Венгерский форинт** 24,7715
Вон Республики Корея*** 66,8670
Гонконгский доллар* 94,8543
Датская крона 11,9833
Доллар США 73,5453
Евро 89,2546

Индийская рупия* 10,0534
Казахстанский тенге** 17,5321
Канадский доллар 57,9736
Киргизский сом** 87,0079
Китайский юань 11,3569
Молдавский лей* 42,5733

Новый туркменский манат 21,0430
Норвежская крона* 86,4435
Польский злотый 19,5933
Румынский лей 18,2926
СДР  106,0317
Сингапурский доллар 55,3930

Таджикский сомони* 64,5417
Турецкая лира* 99,2059
Узбекский сум**** 70,2224
Украинская гривна* 26,2240
Фунт стерлингов  100,3599
Чешская крона* 34,0756

Шведская крона* 88,1341
Швейцарский франк 82,7467
Южноафриканский рэнд* 48,4345
Японская иена** 70,9246

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.01.21

Россия возобновит 
авиарейсы 
в Финляндию, 
Вьетнам, 
Индию и Катар

Семьи офицеров 
и педагогов 
военных вузов 
вакцинируют 
от COVID-19

Сергей Кравцов: 
Ученики 
всех регионов 
возвращаются 
в школы

Что известно 
об Армине Лашете, 
потенциальном 
канцлере 
Германии?

Страница 02 Страница 03 Страница 03 Страница 06

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Понедельник, 18 января 2021. № 7 (8358)  www.rg.ru Столичный выпуск 

3

9

4

РЕЗОНАНС Магазины 
и общепит Украины обязали 
перейти только на мову

Триста 
долларов 
штрафа 
за «спасибо» 

Павел Дульман

Украина перешла в режим открытой дискриминации 
русского языка: вступили в силу соответствующие по-
ложения закона № 2704-VII «Об обеспечении функцио-
нирования украинского языка как государственного».  

Теперь за русскую речь в сфере обслуживания поло-
жены штрафные санкции, которые к 2022 году лишь 
усилятся.

Зимой 2014 года, в украинских и некоторых отече-
ственных СМИ, были модными высказывания о том, 
что, мол, майдан не имеет антироссийской направлен-
ности, а просто украинцы вместе с проживающими на 
этой территории русскими восстали против некой аб-
страктной диктатуры, мешающей ассоциации с Евро-
союзом. 

Но очень скоро официальный Киев объявил Россию 
«страной-агрессором», а русский язык, и все 
российское в принципе, стал насильственно 
изживаться.

ФИНАНСЫ Куда лучше 
вкладывать деньги 
в 2021 году

Для тех, 
кто в банке

Роман Маркелов

Средняя ставка по банковским вкладам в 2020 году 
упала до небывало низких значений за всю постсовет-
скую историю России. Это логично привело к перетоку 
физлиц на фондовый рынок — в 2020 году на Москов-
скую биржу пришло частных инвесторов больше, чем 
суммарно за все предыдущие годы. «Российская газе-
та» разбиралась, в какие активы можно попытаться 
инвестировать в наступившем году.

Низкая инфляция позволила Банку России продол-
жить снижать ключевую ставку (до уровня 4,25%), что 
потянуло за собой уровень ставок по депозитам (впро-
чем, тенденция к понижению ставок по вкладам нача-
лась еще в 2019 году). За последний год максимальная 
процентная ставка по рублевым вкладам в топ-10 бан-
ках по объему привлеченных вкладов физлиц упала, по 
данным Банка России, с 5,93% до 4,49%. В начале 2019 
года тот же показатель был лишь немногим меньше 8% 
годовых.

Цикл снижения кредитных ставок закончился, тог-
да как по депозитам можно даже ожидать некоторого 
(впрочем, незначительного) повышения ставок в тече-
ние наступившего года, считает вице-прези-
дент международного рейтингового агентст-
ва Moody’s Ольга Ульянова. 

ПРОЕКТ Лицам, имеющим 
иностранное гражданство, 
запретят доступ к гостайне

Секрет 
не доверят

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государственному строительству 
и законодательству рекомендовал принять в первом 
чтении два законопроекта, внесенные главой государ-
ства во исполнение обновленных положений Консти-
туции.

В целом поправки вносятся в два с половиной десят-
ка законов и более детально прописывают запреты на 
иностранное гражданство для государственных му-
жей. В частности, список ограничений дополняется на-
личием «вида на жительство или иного документа, 
подтверждающего право на постоянное проживание 
гражданина на территории иностранного государства, 
если иное не предусмотрено международным догово-
ром РФ».

Иными словами, чиновнику запрещено не только 
быть иностранным гражданином, но даже тайком 
оформлять вид на жительство в иностранной державе. 
Вводятся ограничения и для тех сотрудников ве-
домств, которые сами госслужащими не являются. 

Как пояснил официальный представитель прези-
дента при рассмотрении законопроектов палатами 
Федерального Собрания, председатель Комитета Гос-
думы по госстроительству и законодательст-
ву Павел Крашенинников, Трудовой кодекс 
предлагается дополнить новой статьей.
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А К Ц Е Н Т

Множество центров для пожилых 
в России из-за отсутствия лицензирова-
ния существуют вне правового поля 
и не имеют определенного статуса
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ТРАНСПОРТ Россия 
возобновит авиарейсы 
в Финляндию, Вьетнам, 
Индию и Катар

Сообщение 
отправлено

Ирина Алпатова

Россия с 27 января возобновляет авиасообщение с 
Финляндией, Вьетнамом, Индией и Катаром. Такое ре-
шение принял в пятницу оперативный штаб по борьбе 
с коронавирусом во главе с вице-премьером Татьяной 
Голиковой. 

По два раза в неделю будут летать рейсы во Вьетнам 
(Москва — Ханой), Индию (Москва — Дели), Финляндию 
(Москва — Хельсинки и Санкт-Петербург — Хельсинки) 
и три раза в неделю в Катар (Москва — Доха). Также до 
пяти раз в неделю увеличат количество регулярных 
рейсов в Египет (Москва — Каир).

В этих странах за последние две недели число новых 
случаев заболевания не превышало 40 на 100 тыс. на-
селения, а прирост новых случаев был меньше одного 
процента.

Зарубежное авиасообщение было остановлено в 
конце марта 2020 года. Исключение составили почто-
вые, санитарные и некоторые другие виды рейсов. С 
августа полеты восстанавливаются.

Сейчас россияне могут посетить Турцию, Танзанию 
(остров Занзибар), Египет, ОАЭ, Сербию, Кубу и еще 
несколько стран.  

ГЕОПОЛИТИКА Дмитрий 
Медведев оценил выборы 
в США и их последствия

Напряжение 
в Сети

Владимир Кузьмин

Избирательная система США архаична, социальные 
сети продемонстрировали факты оголтелой цензуры, а 
в Москве теперь ждут от Вашингтона только продолже-
ния жесткой антироссийской политики. Зампред Со-
вета безопасности РФ Дмитрий Медведев в статье для 
ТАСС оценил уроки и последствия президентской кам-
пании в США для самой страны и всего мира.

Прошедшие в США выборы Медведев охарактеризо-
вал как едва ли не самые скандальные за всю историю, 
подтвердившие серьезные проблемы в избирательной 
системе страны. «Сами граждане поставили под сомне-
ние соответствие США главному критерию демократии 
— способности государства обеспечить честное и про-
зрачное волеизъявление народа в целом», — подчеркнул 
он. Страна расколота на два лагеря, открылись противо-
речия между федеральным центром и отдельными шта-
тами. Технологии, которые раньше использовались для 
демократизации других государств, бумерангом верну-
лись в Вашингтон, прокомментировал зампред Совбеза 
события в Капитолии, а «холодная гражданская война, 
идущая в США на протяжении нескольких месяцев, до-
стигла своего апогея».

— Ситуация, спровоцированная цепочкой событий, 
в основе которых лежит архаичная система выборов, 
может привести к новым волнам насилия и беспоряд-
ков. Впрочем, американская политическая система на 
протяжении веков доказывала свою гибкость. Уверен, 
она справится и сейчас, — написал Дмитрий Медведев.

Выборы в США также продемонстрировали беспре-
цедентную роль социальных сетей и новых медиа в пу-
бличной политике. По мнению замглавы Совбеза, они 
развязали информационную войну без правил, при-
чем против одного человека — президента США До-
нальда Трампа. «Несколько технологических корпора-
ций, расположенных в Калифорнии, почувствовав 
вкус к власти, по-
зволили себе сво-
бодно манипулиро-
вать новостями и 
фактами, исходя из 
своих политиче-
ских предпочтений. 
Что это, как не огол-
телая цензура?» — 
подчеркнул он.

Соцсети стали 
подменять собой го-
синституты и навя-
зывать другим свою 
позицию, лишая 
людей возможности выбора. В свою очередь 75 млн из-
бирателей, проголосовавших за Трампа, и сотни мил-
лионов его подписчиков «остались за бортом», их мар-
кировали как неблагонадежных, отметил замглавы 
Совбеза. «И что это, если не призрак цифрового тота-
литаризма, который постепенно заполняет собой об-
щество. Лишает его (а потенциально — весь мир) воз-
можности объективно ориентироваться в происходя-
щем», — пишет Медведев.

Все последние годы траектория отношений Москвы 
и Вашингтона уверенно идет по нисходящей при любых 
хозяевах Белого дома. От Джо Байдена, замечает замгла-
вы Совбеза, пока ничего позитивного в адрес России не 
прозвучало. Избранный президент США известен от-
кровенно недружественной, резкой и даже агрессивной 
риторикой в отношении Москвы. Именно нашу страну 
он считает самой большой угрозой для Америки с точки 
зрения подрыва ее безопасности и союзов. «При этом в 
команду демократа вошли политики, которые придер-
живаются схожих взглядов и совершенно не заинтере-
сованы в улучшении отношений между Москвой и Ва-
шингтоном», — оценил Медведев кадровые решения 
Байдена. В ближайшие годы отношения, по всей види-
мости, останутся крайне холодными.

Непредсказуемость дальнейших действий США на 
международной арене, некоторая токсичность страны 
даже для союзников и партнеров — следствие социаль-
ных потрясений, через которые проходит американ-
ское общество, считает Медведев. Эту нестабильность, 
по его словам, в значительной степени порождает неу-
клюжая, безнадежно устаревшая избирательная си-
стема, без серьезных изменений перекочевавшая из 
XVIII века. «И последние выборы стали не политиче-
ской конкуренцией идей, которой так всегда горди-
лись США, а противоборством двух кампаний ненави-
сти», — пишет Медведев. 

— Только сами американцы могут решить, нужно ли 
им оставить в стороне свой национальный эгоизм и на-
чать реформу электоральной системы, а вместе с ней и 
реформу политической жизни. Пока реального движе-
ния к этому нет. Нет даже намеков на желание что-то 
изменить. А мировое сообщество при этом уже сейчас 
платит слишком большую цену за нежелание США ме-
няться, — заключил зампред Совбеза РФ.  

РЕСУРСЫ 

Как Россия 
будет снижать 
выбросы 
углерода 

ЗАКОН 
СБЕРЕЖЕНИЯ 
ЭНЕРГИИ
Сергей Тихонов

К 2030 году рост энергетиче-
ской эффективности в россий-
ской экономике позволит сни-
зить выбросы углерода суммар-
но почти на 50% относительно 
среднегодовых выбросов по-
следних лет. Об этом заявил за-
меститель министра экономи-
ческого развития Илья Торо-
сов, представляя доклад о со-
стоянии энергосбережения и 
повышении энергетической 
эффективности в РФ за 2019 
год.

По его словам, использова-
ние имеющегося потенциала 
для роста энергоэффективности 
будет способствовать повыше-
нию экологичности российской 
экономики. За период с 2021 по 
2030 год совокупное потребле-
ние топливно-энергетических 
ресурсов может снизиться на 
466 млн тонн условного топлива 
(т.у.т.). В результате ожидаемое 
уменьшение выбросов эквива-
лента СО

2
 к 2030 году составля-

ет нарастающим итогом более 
900 млн тонн, без учета погло-
щающего потенциала россий-
ских лесов. Сейчас этот показа-
тель составляет более 2 млрд 
тонн, сказал Торосов.

Он уточнил, что достижение 
этих целей даст синергетиче-
ские эффекты, связанные с 
улучшением качества окружа-
ющей среды и снижением ан-
тропогенного воздействия на 
климат. Кроме того, это умень-
шит экономические риски, свя-
занные с планами введения 
трансуглеродного сбора в Евро-
пе.

Среди основных инструмен-
тов для повышения энергетиче-
ской эффективности Торосов 
назвал меры административно-
го характера, включая установ-
ление требований к уровню 
энергоэффективности и запре-
тов на неэффективные техноло-
гии наряду с развитием инсти-
тута долгосрочных целевых со-
глашений по снижению потре-
бления топливно-энергетиче-
ских ресурсов. Важным будет 
использование технических ин-
новаций, энергоэффективных 
материалов в строительстве и 
энергосберегающих ламп. В сфе-
ре теплоснабжения — модерни-
зация котельных и тепловых се-
тей. В транспорте — стимулиро-
вание использования электри-
ческих и гибридных автомоби-
лей, а также ужесточение требо-
ваний по расходу топлива к 
транспортным средствам. В 
электроэнергетике — введение 
пороговых значений КПД для 
разных видов электростанций и 
внедрение стандартов эконо-
мичности для дизельных элек-
тростанций. Увеличение доли 
комбинированной выработки 
электрической энергии по-
прежнему будет приоритетом 
энергетики, подчеркнул замми-
нистра. Кроме того, Торосов со-
общил, что рассматривается 
возможность льготного креди-
тования под «зеленые» проекты.

В 2019 году впервые уровень 
энергоемкости ВВП России 
опустился ниже уровня 2015 
года и составил 9,62 т.у.т./млн 
руб. в ценах 2016 года. Валовое 
потребление топливно-энерге-
тических ресурсов по сравне-
нию с аналогичным показате-
лем прошлого года снизилось 
на 6,6 млн т.у.т при росте ВВП 
на 1,3%.

Снижение энергоемкости 
российской экономики было 
вызвано повышением энерго-
эффективности прежде всего в 
энергоемких секторах. Так, уве-
личение эффективности ис-
пользования топлива генериру-
ющим оборудованием электро-
станций при производстве 
электрической энергии обеспе-
чило уменьшение потребления 
топливно-энергетических ре-
сурсов до 80% от общего объе-
ма экономии по электроэнерге-
тическому сектору в целом (со-
вокупное снижение составило 
1,41 млн т.у.т.).  

Владимир Кузьмин 

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
назначил руководи-
телей в новые по-
дразделения аппа-
рата правительства.

И з м е н е н и я  в 
структуру глава 
кабмина внес 12 ян-

варя в рамках реформы системы 
госуправления. Они направлены 
на совершенствование работы 
аппарата правительства и эф-
фективный контроль за выпол-
нением президентских решений.

Вместо трех крупных депар-
таментов в кабмине появилось 
семь профильных: здравоохра-
нения, промышленности, реги-
онального развития, социаль-
ного развития, строительства, 
транспорта, энергетики. Де-
партамент сопровождения за-
конопроектной деятельности 
преобразован в департамент 
сопровождения законопроек-
тной деятельности и норматив-
но-правового регулирования. 
Кроме того, Мишустин сфор-
мировал Сводно-аналитиче-

ское управление правительст-
ва.

Работу в аппарате сохранили 
Кирилл Лысогорский и Максим 
Степанов, возглавлявшие депар-
тамент промышленности, энер-
гетики и транспорта и департа-
мент регионального развития и 
инфраструктуры. Теперь их про-
филь сузился до промышленно-
сти и строительства соответст-
венно. Департамент социально-
го развития вверен Сергею Вель-
мяйкину, до изменений в струк-
туре руководившему департа-
ментом здравоохранения и со-
циального развития. Павел Сте-
панов переназначен в качестве 
директора департамента сопро-
вождения законопроектной дея-
тельности и нормативно-право-
вого регулирования.

Директору департамента ре-
гионального развития Василию 
Анохину работа Белого дома 
тоже хорошо известна. Он был 
замглавы секретариата вице-
премьера Марата Хуснуллина, а 
на эту должность пришел еще в 
ноябре 2018 года к бывшему за-
мпреду правительства Виталию 
Мутко.

«Важно, что человек небез-
различный и разбирающийся в 
деятельности и проблемах му-
ниципа литетов  возглавит 
структурное подразделение, от-
ветственное за региональное 
развитие, включая муници-
пальный уровень», — проком-
ментировал назначение глава 
города Сочи Алексей Копайго-
родский. Он отметил тот инте-
рес, который Анохин проявляет 

к решению проблем непосред-
ственно на земле, от чего напря-
мую зависит качество жизни 
людей.

Губернатор Иркутской обла-
сти Игорь Кобзев высоко оце-
нил вклад Василия Анохина в 
ликвидацию последствий на-
воднения, случившегося в реги-
оне в 2019 году. «Не сомнева-
юсь, что команде под руковод-
ством Анохина будет по силам 
решение и других не менее важ-
ных и сложных задач, связан-
ных с развитием регионов», — 
добавил он.

Для департамента энергети-
ки руководителя нашли в «Рос-
сетях». Карьеру в Белом доме 
продолжит возглавлявший ком-
панию Павел Ливинский. Под 
его управлением «Россети» 
обеспечили рост надежности 
электроснабжения потребите-
лей: с 2017 по 2019 год количе-
ство технологических наруше-
ний уменьшено на 45 процен-
тов, а средняя продолжитель-
ность прекращения электро-
снабжения сократилась более 
чем в два раза. «За последние 
три года «Россети» стали ини-
циатором ряда важных законо-
проектов, направленных на по-
вышение эффективности рабо-
ты отрасли и качества услуг для 
потребителей. Аппарат прави-
тельства, безусловно, выиграет, 
если профессиональный, де-
тальный, энергичный подход 
Павла Ливинского будет пере-
несен на работу департамента 
энергетики», — считает глава 
Комитета Госдумы по энергети-
ке Павел Завальный.

В должности директора де-
партамента транспорта утвер-
жден Анатолий Мещеряков, ра-
нее занимавший должность 
статс-секретаря — заместителя 
генерального директора ОАО 
«РЖД». В транспортной отра-
сли Мещеряков работает уже 
больше 15 лет. В 2004 году он 
пришел на работу в ЗАО «Тран-
смашхолдинг», где прошел путь 
до первого заместителя гене-
рального директора. В 2011 
году начал карьеру в «РЖД» в 
качестве старшего советника 
президента компании.

«Чрезвычайно важно, что 
Анатолий Анатольевич имеет 
опыт работы не только на тран-
спорте, но и в промышленности, 
и хорошо понимает вопросы 
развития транспортного маши-
ностроения», — полагает по-
мощник президента Игорь Ле-
витин.

Глава Комитета Госдумы по 
транспорту и строительству Ев-
гений Москвичев отметил, что 
знает «Анатолия Мещерякова 
как одного из наиболее круп-
ных в России специалистов в об-
ласти законодательного регули-
рования работы транспорта». 
«В любой дискуссии его пози-
ция всегда отлично подкрепле-
на аргументами, базируется на 
обширном опыте, знаниях, глу-
боком понимании принципов 
работы государственной маши-
ны», — сказал он.

Руководить департаментом 
здравоохранения назначен 
Игорь Каграманян, ранее зани-
мавший должность первого за-
местителя министра здравоох-
ранения.

Главой Сводно-аналитиче-
ского управления правительст-
ва стал заместитель начальни-
ка Аналитического управления 
Федеральной налоговой служ-
бы Александр Буряк. В прош-
лом году, по словам руководи-
теля ФНС Даниила Егорова, он 
сыграл ключевую роль в орга-
низации ситуационного центра 
службы, созданного в связи с 
введением ограничительных 
мер из-за распространения ко-
ронавирусной инфекции. «Пе-
ред центром стояла задача мо-
ниторинга экономики и соци-
альной ситуации в регионах, 
оперативное реагирование на 
обращения бизнеса, — расска-
зал Егоров. — Всего с начала ра-
боты поступило около 21 тыся-
чи обращений, которые стали 
важнейшим источником ин-
формации и сыграли значимую 
роль при разработке прави-
тельством мер поддержки биз-
неса и решений в сфере эконо-
мики». Все первоочередные за-
дачи, поставленные перед цен-
тром, выполнены, отметил гла-
ва ФНС.  

А К Ц Е Н Т

Вместо трех крупных департаментов 
в кабинете министров появилось 
семь профильных

Президент провел совещание с постоянными членами Совбеза РФ в формате видеоконференции. Владимир Путин рассказал об итогах переговоров с президентом Азербайджана 
Ильхамом Алиевым и премьер-министром Армении Николом Пашиняном по вопросам нагорно-карабахского урегулирования. Также обсуждались актуальные вопросы внутренней 
и внешней политики.

КАБМИН Михаил Мишустин назначил новых директоров 
в департаменты аппарата правительства

Работа — за кадрами

Секрет не доверят
В частности, в проекте 
поправок в Трудовой 
кодекс сказано, что 

лица, не имеющие гражданства 
России, или российские гражда-
не,  имеющие иностранное 
гражданство либо вид на жи-
тельство за рубежом, не допу-
скаются к замещению в госорга-
нах или органах местного само-
управления должностей, не яв-
ляющихся должностями госу-
дарственной или муниципаль-
ной службы, для замещения ко-
торых требуется оформление 
допуска к государственной тай-
не.

Иными словами, здесь речь о 
тех, кто работает в государст-
венных структурах, не имея ста-
туса госслужащего. Теоретиче-
ски работать на формально не-
чиновничьей должности, имея 
иностранное гражданство, бу-

дет можно при условии, что по 
роду службы человек не будет 
допущен к государственным се-
кретам. Если же для принятия 
на работу необходимо офор-
млять допуск к гостайне, то у 
кандидата не должно быть иных 
паспортов, кроме российского.

Другой законопроект пред-
лагает внести поправки в 24 фе-
деральных закона. Вводятся 
нормы, предусматривающие за-
прет на замещение государст-
венных и муниципальных дол-
жностей, должностей государ-
ственной и муниципальной 
службы в связи с наличием 
гражданства иностранного го-
сударства либо вида на житель-
ство или иного документа, под-
тверждающего право граждани-
на РФ на постоянное прожива-
ние на территории иностранно-
го государства. 

Кроме того, предусматрива-
ется обязанность таких лиц 
уведомить свое руководство о 
прекращении российского 
гражданства или о приобрете-
нии иностранного гражданст-
ва либо получении вида на жи-
тельство за рубежом. Так что 
чиновник, получивший па-
спорт другой страны, обязан 
прийти и во всем сознаться.

Подобные правила вводятся 

также для военнослужащих и 
сотрудников правоохранитель-
ных органов.

Кроме того, как уточняет 
председатель Комитета Госду-
мы по государственному стро-
ительству и законодательству 
Павел Крашенинников, анало-
гичные ограничения устанав-
ливаются для членов общест-
венных наблюдательных ко-
миссий за обеспечением прав 

человека в местах принуди-
тельного содержания, а также 
для замещения должности ка-
питана морского порта и дол-
жностей службы капитана мор-
ского порта.

Напомним, Общественные 
наблюдательные комиссии со-
стоят из представителей гра-
жданского общества. Они име-
ют право беспрепятственного 
допуска в тюрьмы. Их миссия — 
проверять, чтобы условия со-
держания заключенных не на-
рушались.

После вступления законов в 
силу у военных и чиновников, 
имеющих второе гражданство, 
будет 10 дней, чтобы в этом 
признаться. Они смогут остать-
ся на службе, если подтвердят, 
что намерены выйти из чужого 
гражданства: у них будет полго-
да, чтобы это сделать.  

Блокировка 
аккаунтов Трампа 
и его сторонников 
в соцсетях — 
проявление огол-
телой цензуры

Власти будут 
запрещать уста-
ревшие техноло-
гии, внедрять 
энергоэффектив-
ные материалы, 
модернизировать 
котельные 
и тепловые сети

1
А К Ц Е Н Т

Правозащитники из Общественных 
наблюдательных комиссий, проверяю-
щих условия в тюрьмах, также не смогут 
иметь второе гражданство

Изменения в структуру аппарата кабмина внесены в рамках реформы системы госуправления.
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АРМИЯ  

Семьи 
офицеров 
и педагогов 
военных вузов 
вакцинируют 
от COVID-19 

ГАРНИЗОННАЯ 
ПРИВИВКА
Юрий Гаврилов

Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу распорядился организо-
вать в армии и на флоте вакци-
нирование членов семей воен-
нослужащих. 

«Для реализации спланиро-
ванного комплекса мероприя-
тий в видах Вооруженных сил, 
родах войск и в военных округах, 
в том числе на Северном флоте, 
готовится расчет дополнитель-
ной потребности вакцины 
«Спутник-V» для членов семей 
военнослужащих с учетом прин-
ципа добровольности», — сооб-
щили в Минобороны России.

В  гарнизонах, где количество 
поступившей вакцины оказа-
лось достаточным для прививки 
военных и даже несколько пре-
высило списочную численность 
личного состава, «Спутник-V» 
уже предлагают женам кадро-
вых военных, а также прожива-
ющим вместе с ними родствен-
никам офицеров, прапорщиков 
и контрактников. В других воин-
ских частях гражданских добро-
вольцев станут прививать от ко-
ронавируса по мере поступле-
ния вакцины.

Также по решению главы во-
енного ведомства страны опера-
тивный штаб минобороны по 
борьбе с коронавирусной ин-
фекцией организовал вакцина-
цию профессорско-преподава-
тельского состава военных учеб-
ных заведений. Это сделано для 
того, чтобы свести к минимуму 
риск занесения инфекции на 
территорию образовательных 
учреждений после возвращения 
с зимних каникул.

В Минобороны России сооб-
щили, что в Вооруженных силах 
вакцинацию от коронавируса 
добровольно прошли уже более 
100 тысяч военнослужащих.   

АКТУАЛЬНО Планируются исследования эффективности и безопасности 
противоковидной вакцинации онкобольных

«Спутник V» летит 
в зону риска
Ирина Краснопольская 

В 
России идет вакцина-
ция против ковида. 
Ждали ее с нетерпе-
нием. А вот теперь, 
когда есть реальная 
возможность сделать 
прививку, появилось 
вокруг вакцинации 
немало сомнений, 

вопросов: кому, когда, в каком 
возрасте, какие противопока-
зания и так далее. Не навредит 
ли введение вакцины людям, 
страдающим хроническими 
болезнями? Можно ли ее вво-
дить, например, онкопациен-
там, которые нередко в зоне 
риска.

Потому очень важно, что На-
циональный медицинский ис-
следовательский центр радио-
логии вместе с Центром имени 
Гамалеи проведут исследования 
о влиянии вакцины «Спутник 
V» против коронавируса на па-
циентов с онкологическим ди-
агнозом.

Вот что рассказал «РГ» глав-
ный онколог Минздрава России, 
генеральный директор ФГБУ 
«НМИЦ радиологии», академик 
Андрей Каприн: 

— Любые исследования с уча-
стием онкологических больных 
требуют особого внимания, ак-
куратности и определенного на-
учного подхода. И любая вакци-
нация онкологических пациен-
тов должна основываться на на-
учных данных, подтверждаю-
щих ее эффективность. Сейчас 
вместе с Центром имени Гама-
леи нами запланировано науч-
ное клиническое исследование 
оценки эффективности и без-
опасности вакцины «Спутник 
V» у онкологических больных. 

«Спутник V» — первая в мире 
зарегистрированная вакцина 
на основе хорошо изученной 
платформы вектора аденовиру-

са человека. Эта вакцина входит 
в десятку лучших вакцин-кан-
дидатов в списке Всемирной ор-
ганизации здравоохранения. 

Усилиями двух научных коллек-
тивов — онкологов и эпидемио-
логов — мы разработали дизайн 
исследования и планируем в 

ближайшее время его утвердить 
в министерстве здравоохране-
ния для запуска. 

Опять же в ближайшее время 

специалисты приступят к отбо-
ру онкопациентов в группу, ко-
торую будут вакцинировать. 
Отбор только на добровольных 
началах. Группа будет состоять 
из 250 человек. А на проведение 
самого исследования понадо-
бится шесть-семь месяцев. 

В настоящее время в мире 
разрабатывается более 200 раз-
л и ч н ы х  в а к ц и н  п р о т и в 
COVID-19. Нами выбран «Спут-
ник V» потому, что эффектив-
ность этой вакцины против тя-

желых случаев заболевания ко-
ронавирусной инфекцией со-
ставляет 100%. Однако эффек-
тивность вакцины для примене-
ния ее в отношении пациентов с 
онкологическим диагнозом 
пока не исследована и требует 
глубокого клинического анали-
за и изучения. Чем и займутся 
ученые наших центров в бли-
жайшее время.   

Академик Андрей Каприн: Своевре-
менная вакцинация должна помо-
гать и онкологическим пациентам.

А К Ц Е Н Т

В ближайшее время специалисты приступят к отбору онкопа-
циентов в группу, которую будут вакцинировать. Отбор только 
на  добровольных началах

РЕЗОНАНС  

Pfizer временно 
сократит 
поставки 
вакцины 

ЕВРОПЕ 
ОТКАЗАЛИ 
В ДОЗАХ
Игорь Дунаевский

Американская фармкомпания 
Pfizer сократит объемы поста-
вок вакцины от коронавируса в 
Европу. По данным норвежских 
СМИ, в компании назвали эту 
меру временной и объяснили ее 
реорганизацией мощностей для 
увеличения объемов производ-
ства с 1,3 до 2 миллиардов доз в 
год. В Pfizer пообещали вернуть-
ся к графику поставок до конца 
месяца. Между тем жалобы на 
задержки с поставками вакци-
ны, разработанной Pfizer и ее не-
мецким партнером BioNTech, 
звучат все громче. Шесть евро-
пейских стран (Дания, Латвия, 
Литва, Финляндия, Швеция и 
Эстония) направили в Евроко-
миссию письмо, выразив обес-
покоенность планами компании 
и потребовав ускорить поставки 
вакцины. Министр здравоохра-
нения Латвии Даниэльс Пав-
лютс заявил, что задержки не-
приемлемы и подрывают дове-
рие к вакцинации. Еврокомис-
сия, со своей стороны, потребо-
вала от Pfizer до конца первого 
квартала устранить задержки и 
в полном объеме поставить все 
предусмотренные контрактом 
дозы. Глава ЕК Урсула фон дер 
Ляйен отметила, что «это очень 
сложная ситуация, поскольку 
первые прививки уже сделаны, а 
значит, сейчас мы обязаны сде-
лать в течение четырех недель 
следующие уколы». 

Тем временем в федеральной 
базе данных в США уже зафик-
сировано 55 летальных исходов 
среди тех граждан, кто был при-
вит от коронавируса вакцинами 
компаний Moderna и Pfizer/
BioNTech. Об этом сообщает 
консервативный портал The 
Epoch Times со ссылкой на ста-
тистику из базы Vaccine Adverse 
Event Reporting System (VAERS), 
где фиксируются случаи раз-
личных побочных эффектов при 
применении вакцин. Как отме-
чается в публикации, в некото-
рых случаях получившие вакци-
ну скончались всего через не-
сколько дней и даже часов после 
инъекции. Фармацевтические 
компании не комментировали 
эти случаи.  

КАЗУС  

В Германии 
предложили 
привилегии 
для привитых 
от COVID-19

ВАКЦИНА 
ОТ РАВЕНСТВА
Игорь Дунаевский, 
Алексей Чуриков

Министр иностранных дел Гер-
мании Хайко Маас предложил 
наделить привилегиями тех 
граждан, которые вакциниро-
вались от коронавируса и полу-
чили иммунитет. В интервью 
изданию Bild этот немецкий чи-
новник, крайне редко высказы-
вающийся на внутриполитиче-
ские темы, отметил: «Приви-
тые люди должны иметь воз-
можность вновь пользоваться 
своими основными правами. 
Они не заболеют, а значит, не 
потребуется их размещения в 
палатах интенсивной терапии 
или подключения к аппаратам 
искусственной вентиляции лег-
ких».

Он также заявил, что если 
это произойдет, и в обществен-
ных местах, например в кино-
театрах или ресторанах, будут 
находится только привитые 
граждане, то никакого ущерба 
они друг другу нанести не смо-
гут. «Вакцинированным гра-
жданам нужно разрешить хо-
дить в ресторан!» — подытожил 
глава немецкого МИД.

Маас стал первым членом 
кабинета Ангелы Меркель, пу-
блично поддержавшим идею 
привилегий для вакцинирован-
ных. В то же время в немецком 
обществе продолжается бурная 
дискуссия на эту тему. Одни 
поддерживают  идею о приви-
легиях, полагая, что те, кто по-
лучил прививку, более не пред-
ставляют собой угрозы в плане 
распространения COVID-19, а 
потому могут возвращаться к 
обычной жизни. Другие, напро-
тив, считают, что такое деление 
приведет к возникновению 
двухклассового общества, где 
права немцев будут напрямую 
зависеть от их здоровья.  

ПРАВО

БЬЮТ ПО ПАСПОРТУ

Ирина Невинная

ВОЗ возражает против введения 
обязательных паспортов имму-
низации для путешественников.

К вакцинации присоедини-
лись пока лишь около 30 стран, 
быстро сделать прививки боль-
шинству населения не получит-
ся. К тому же, еще предстоит по-
нять, насколько надежно защи-
щают разные вакцины, говорили 
эксперты комитета по чрезвы-
чайной ситуации ВОЗ.

Вакцин пока не хватает, в 
основном, прививают ограни-
ченные группы — медиков, пожи-
лых. Исключений не много — 
США (причем не все штаты), Из-
раиль, Россия, где прививки де-
лают более массово. Что касает-
ся туристов, перед поездкой, го-
ворят в ВОЗ, нужно уточнить 
правила въезда в конкретную 
страну. «Подтверждение вакци-
нации может быть важным на 
индивидуальном уровне и для 
секторов, отличных от здравоох-
ранения, в соответствии с суще-
ствующими национальными 
правовыми рамками», — поясни-
ли «РГ» в Европейском бюро 
ВОЗ. Правительства стран впра-
ве вводить ограничения и для на-
селения (например, сделать при-

вивку условием для поступления 
в школу), и для въезжающих. Так, 
на днях на Сейшелах объявили 
свободный въезд привитым ту-
ристам. Остальные должны сда-
вать тесты.

В  Ро с с и и  в а к ц и н и ру ют  
«Спутником V» и «ЭпиВакКоро-
ной». На подходе и третья  вакци-
на— от ФГНЦ им. Чумакова РАН.  
А вот сделать прививку импор-
тным препаратом в ближайшее 
время не получится. О такой воз-
можности сообщили недавно в 
частной клинике «Хадасса Мо-
сква» — там планировали заку-
пить вакцину Pfizer. Но позже вы-
яснилось — хотя клиника входит в 
Международный медицинский 
кластер и имеет право использо-
вать лекарства еще до их реги-
страции в России, этого для при-
обретения зарубежной вакцины 
недостаточно. Росздравнадзор 
предупредил: ввозить и приме-
нять в России можно только за-
регистрированные препараты.

В результате клиника прио-
становила переговоры с Pfizer  и 
планирует начать прививать сво-
их пациентов вакциной «Спут-
ник V».  

Кстати

Вакцину от коронавируса Центра имени Чумакова РАН введут в гра-

жданский оборот в марте, сообщил замдиректора  центра Константин 

Чернов в интервью на телеканале «Россия 1». Ранее глава ФГНЦ имени 

Чумакова , член-корреспондент РАН Айдар Ишмухаметов рассказал  в 

интервью «РГ», что вакцина имеет важное преимущество: при произ-

водстве  несложно изменить ее состав, если вирус заметно мутирует. В 

этом случае технология позволяет продолжить производство, поменяв 

штамм коронавируса.
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У нас прививки от COVID-19 
делают только российскими 
вакцинами.
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ШКОЛЬНИКИ ВОЗВРАЩАЮТСЯ ЗА ПАРТЫ

Ирина Огилько

С
егодня за парты возвраща-
ются с дистанционки пол-
миллиона столичных 

школьников 6—11-х классов.
Все они смогут использовать 

карту москвича для бесплатного 
или льготного проезда в общест-
венном транспорте. Транспор-
тное приложение карты будет 
разблокировано автоматически. 
Школьники смогут перезаписать 
все непотраченные билеты на со-
циальные карты, которыми они 
не могли воспользоваться из-за 
временных ограничений с 9 ок-
тября. Это можно будет сделать с 
18 января при обращении в кассу 
метро или киоск «Мосгортран-
са», рассказали в мэрии. 

Подготовлены к понедельни-
ку и сами школы. Помещения в 
них продезинфицированы, в 
классах и кабинетах будут при-
меняться обеззараживатели воз-
духа закрытого типа. Как и в на-
чале учебного года, везде будет 
действовать гибкий график на-
чала уроков для классов из раз-
ных параллелей. И для учителей, 
и для детей обязательна термо-
метрия. У каждой параллели свое 
время прихода в школу и свой 
вход. За каждым классом закре-
плен отдельный кабинет, что ми-
нимизирует контакты ребят. 
Если ребенок из класса заболеет, 
весь класс на время карантина 
переводится на дистанционный 
режим обучения до его оконча-
ния. Средства индивидуальной 
защиты обязательны для всех со-
трудников школы. 

Опрошенные «РГ» школьни-
ки, родители и учителя возвраще-
нию в школы рады, но отмечают и 
полезные стороны дистанцион-
ки, которая помогла им освоить 
новые форматы учебы и работы. 

— У меня 11-й класс — послед-
ний, соскучилась по одноклас-
сникам и учителям, поэтому хо-
чется как можно скорее в класс, 
— рассказала «РГ» ученица шко-
лы № 2054 Анастасия Крылова. — 
У нас школа с театральным укло-
ном, творческие уроки вживую 
намного интереснее, чем онлайн. 
Но дистанционка научила меня 
во время занятий не отвлекаться 
ни на что другое, в жизни это при-
годится. 

Как прокомментировала «РГ» 
замруководителя департамента 
образования и науки Москвы На-

талия Киселева, благодаря ди-
станту удалось вовлечь в образо-
вательный процесс всех ребят, 
находящихся за компьютером 
дома. «Учителя делали и делают 
все, чтобы качество образования 
оставалось высоким, — рассказа-
ла она. — Главное достоинство ди-
станта в том, что он дал всем нам 
возможность не прерывать учеб-
ный процесс в столь сложный 
эпидемиологический период. 
Серьезным помощником в этом 
стала «Московская электронная 
школа» с ее уникальным образо-
вательным контентом. Уверена, 
что полученный опыт нам приго-
дится, будем и впредь его исполь-
зовать как дополнительную воз-
можность для более качествен-
ного и разностороннего образо-
вания».  

МОСКВА

От первого лица

Сергей Кравцов, министр просвещения России: 
— Нашей главной задачей было сохранение здоровья школьников, ро-

дителей и учителей. После новогодних каникул поэтапно школьники 

возвращаются за парты. С понедельника, 18 января, школы всех 85 

субъектов РФ, в том числе Москвы, открывают свои двери, возобнов-

ляя традиционный образовательный процесс. За исключением 10 школ 

в семи регионах, которые на сегодня продолжают оставаться на каран-

тине в связи с ковидом. Надо иметь в виду, что есть и иные, сезонные 

факторы, влияющие на образовательный процесс. Например, в Якутии 

на днях температура местами опускалась до минус 50 градусов, что де-

лает невозможным посещение школ. Но это не связано с ковидом. 

Школам по-прежнему необходимо уделять особое внимание соблюде-

нию мер эпидемиологической безопасности. Требования Роспотреб-

надзора известны: термометрия, проветривание помещений, дезин-

фекция. 

Подготовила Ксения Колесникова

ОТКРЫВАЮТСЯ МОБИЛЬНЫЕ 
ПРИВИВОЧНЫЕ ПУНКТЫ
Любовь Проценко

Вакцинация против коронави-
руса в столице сегодня приобре-
тает действительно всеобщий 
характер. В первом мобильном 
пункте, который откроется с 
10.00 в ГУМе на Красной площа-
ди, прививку против вируса мо-
жет сделать каждый желающий. 
Как стало известно «РГ», пред-
варительная запись, которая 
требуется для вакцинации в ста-
ционарных пунктах, здесь не 
нужна — укол сделают в порядке 
живой очереди.

Словом, все организовано 
так, как при вакцинации в пред-
дверии обычного сезонного 
гриппа, когда выездные пункты 
работают в самых многолюд-
ных местах. На этой неделе та-
ких выездных пунктов будет 
пока шесть. Причем их работа 
организована так, чтобы второй 
компонент прививки люди мо-
гли получить в том же месте, где 
им сделали первый укол. Пер-
вым в Москве предложил со-
здать такой пункт художествен-
ный руководитель театра «Гели-
кон-опера» Дмитрий Бертман. 
Прочитав об инициативе на 
этот счет Михайловского теа-
тра в Санкт-Петербурге, он 
обратился к мэру Москвы 
Сергею Собянину с инициати-
вой превратить и «Геликон-опе-
ру» так же в прививочный 
центр. С сожалением Дмитрий 
Бертман напомнил, что во вре-
мя пандемии залы театров за-

полнены всего на четверть, как 
важно для всех нас как можно 
быстрее победить опасную за-
разу. Вслед за Дмитрием Берт-
маном о готовности предоста-
вить площади своих театров под 
мобильные прививочные пун-
кты заявили его коллеги из теа-
тра имени Пушкина Евгений 
Писарев и Владимир Машков из 
театра Олега Табакова. Инициа-
тива не осталась незамеченной. 

Заммэра Москвы по вопро-
сам социального развития 
Анастасия Ракова рассказала 
журналистам: «Сейчас крайне 
важно, чтобы пройти вакцина-
цию против коронавируса мо-
гли как можно больше людей. 
Для того чтобы сделать этот 
процесс удобнее, мы приняли 
решение организовать выезд-
ные пункты вакцинации в попу-
лярных общественных местах. 
Помимо ГУМа, они будут рабо-
тать во флагманском офисе 
«Мои документы» ЦАО,  «Гели-
кон-опере», фудмолле «ДЕПО» 
и нескольких торговых центрах. 
По возможности мы приглаша-
ем москвичей приходить на вак-
цинацию небольшими группа-
ми — семьями, коллегами или 
друзьями. Это связано с тем, что 
вакцина заморожена по пять 
доз. Так врачам было бы удоб-
нее размораживать препарат».

Сделать прививку против ко-
ронавируса можно будет так же 
в торговых центрах «Океания», 
«Город», «Саларис», «К-153», 
Columbus и «Калейдоскоп».  
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МЕДИЦИНА 

В России 
вновь могут 
появиться 
«аптеки 
на колесах»

ЛЕКАРСТВА 
СОБРАЛИСЬ 
В ДОРОГУ 
Елена Манукиян

Передвижные аптечные пункты 
могут узаконить в этом году. За-
конопроект об этом готовится к 
первому чтению, рассказали 
«Российской газете» в Комитете 
Государственной Думы по охра-
не здоровья. 
Парламентарии отмечают, что 
это один из приоритетных доку-
ментов, которые они планируют 
рассмотреть и принять в весен-
нюю сессию. «Передвижные ап-
течные пункты необходимы для 
доставки лекарств в отдаленные 
и труднодоступные террито-
рии», — объясняет председатель 
думского комитета Дмитрий 
Морозов. По его словам, «друго-
го варианта для того, чтобы 
обеспечить жителей деревень 
доступными лекарствами, нет».

В правительстве готовы под-
держать законопроект после до-
работки. Порядок организации 
передвижных аптечных пунктов 
должен быть установлен прави-
тельством до 1 июля 2021 года, 
говорится в отзыве на законо-
проект. При этом в кабмине 
предлагают исключить из доку-
мента положения о формирова-
нии конкурентной среды на фар-
мацевтическом рынке, посколь-
ку она должна регулироваться 
другим законом.

Законопроект разработан де-
путатами фракции «Единая Рос-
сия». Он также обязывает апте-
ки информировать покупателей 
о наличии в продаже российских 
аналогов зарубежных препара-
тов, предусматривает создание 
единого реестра фармацевтиче-
ских работников по аналогии с 
реестром медработников. 

Реестр станет гарантией про-
фессионализма сотрудников ап-
тек, повысит персональную от-
ветственность их руководите-
лей, говорится в пояснительной 
записке.  

Товар, скажи пароль

Такая запись в реестре 
является единствен-
н ы м  о ф и ц и а л ь н ы м 

подтверждением, что водосчет-
чик поверен.

Для борьбы с мошенниками, 
которые предлагают услуги по 
поверке, но не имеют на это 
права, мы открыли электрон-
ный сервис (poverka.fsa.gov.ru) с 
актуальной информацией о 
компаниях-поверителях. 

В России работает несколько 
сотен таких организаций. Те-
перь граждане могут в один 
клик получить достоверную ин-
формацию о компаниях, кото-
рые имеют право проводить по-
верку в их регионе. Найти орга-
низацию в реестре можно по 
ИНН или названию. Если ком-
пании в нем нет, лучше выбрать 
другую организацию. В этом 
наш сервис также поможет.

Поскольку мошенники ника-
ких работ не проводят, они 
выставляют очень привлека-
тельный ценник. А сколько в 
реальности должна стоить 
поверка одного бытового 
счетчика воды?

НАЗАРИЙ СКРЫПНИК: Даже если мо-
шенники предлагают заманчи-
вую цену за поверку, сэконо-
мить не получится, ее резуль-
тат будет недействительным. 
На стоимость реальной услуги 
будут влиять спрос, специфика 
региона, особенности органи-
зационно-правовой формы по-
верителя и т.д. Каждая органи-
зация сама определяет цену и 
указывает ее в договоре. Стои-
мость поверки счетчиков в раз-
личных регионах страны нахо-
дится в диапазоне 300—1500 
руб. в зависимости от типа кон-
кретного прибора и методики 
поверки.

Если компания за день офор-
мляет миллион поверок, хотя 
в штате три человека, вы же 
это видите по реестру?

НАЗАРИЙ СКРЫПНИК: Это самый рас-
пространенный показатель для 
выявления тех, кто нечист на 
руку, когда количество прове-
денных поверок превышает все 
мыслимые физические возмож-
ности компании. Чтобы выя-
вить нарушителей, мы работа-
ем по конкретным индикаторам 
риска. 

Только что завершился отсев 
лабораторий и органов серти-
фикации из национальной ча-
сти Единого реестра ЕАЭС. 
Те, кто был исключен, не смо-
гут испытывать и сертифи-
цировать самые востребован-
ные товары. Как в итоге из-
менился рынок?

НАЗАРИЙ СКРЫПНИК: Правительство 
установило особые правила от-
бора для тех испытательных ла-
бораторий и органов по серти-
фикации, которые представля-
ют наше государство на терри-
тории ЕАЭС в сфере оценки без-
опасности социально значимой 
продукции. Это товары для де-
тей, пиротехника, бытовая тех-
ника. К таким аккредитован-
ным лицам предъявляются по-
вышенные требования. Они 
должны быть компетентны, 
иметь необходимое испыта-
тельное оборудование, помеще-
ния, квалифицированный пер-
сонал, а также не допускать 
оформления сертификатов и 
протоколов испытаний без ре-
альных исследований.

Мы видим, что механизм пе-
реоценки начал реально рабо-
тать и количество недобросо-
вестных организаций сократи-
лось. При этом пересмотр рын-
ка оценки соответствия повы-
сил уровень сознательности и 
ответственности его участни-
ков. Аккредитованные лица на-
чали срочно искать персонал с 
профильным образованием и 
опытом, отказываться от со-
трудничества с теми, кто рань-
ше работал в компаниях, кото-
рые выдавали документы без 
проведения реальных испыта-
ний. Лаборатории и органы по 
сертификации начали активно 
обновлять данные в личных ка-
бинетах ФГИС Росаккредита-
ции. Так, в октябре—ноябре на 
60% увеличилось количество 
вносимых в день изменений в 
реестре работников аккредито-
ванных лиц.

Это несомненный плюс, так 
как уменьшается количество 
потенциально опасной продук-
ции, испытания на безопа-
сность которой могли прово-
диться не в полном объеме или 
вообще не проводиться.

Решения по аккредитован-
ным лицам принимает Межве-
домственный совет националь-
ной инфраструктуры качества, 
в который входит руководство 
16 федеральных ведомств. В 
итоге советом принято 73,6% 
положительных решений по по-
ступившим заявлениям — о пе-
реоценке и новых включениях в 
национальную часть единого 
реестра ЕАЭС. Организации, 

исключенные или не вошедшие 
в реестр, не вправе представ-
лять государство на евразий-
ском пространстве, но могут 
продолжать деятельность в дру-
гих направлениях в сфере ак-
кредитации. Почти все они сра-
зу начали устранять выявлен-
ные несоответствия, и многие 
подали повторные заявки на 
включение. В ближайшее время 
совет их рассмотрит, тогда пер-
вый этап по формированию на-
циональной части Единого рее-
стра ЕАЭС и завершится. 

Дальше будем регулярно от-
слеживать отклонения в дея-
тельности вошедших в реестр 
лиц и, если потребуется, снова 
выносить на рассмотрение со-
вета вопрос об их соответствии 
критериям. 

Много ли среди исключенных 
лидеров рынка?

НАЗАРИЙ СКРЫПНИК: На рынке оцен-
ки соответствия нет игроков с 
критически важным объемом 
работы. Нет таких компаний, 
исчезновение которых сразу 
привело бы к тому, что негде ис-
пытать, скажем, детские товары 
или средства индивидуальной 
защиты. И не было снижения 
числа выдаваемых сертифика-
тов по мере того, как лаборато-
рии и органы по сертификации 
исключались из реестра. Рынок 
сохраняет стабильность.

Летом вступит в силу закон 
об отзыве сертификатов, но 
сами правила еще не утвер-
ждены. Каким будет меха-
низм отзыва? В каких случаях 
сертификаты будут призна-
ваться недействительными? 
У рынка было много опасений 
на этот счет.

НАЗАРИЙ СКРЫПНИК: Вряд ли для опа-
сений есть основания. Во-пер-
вых, если орган по сертифика-
ции закрылся, чтобы избежать 
проверки, мы имеем право от-
править в архив все результаты 
его деятельности за последние 
три года. Иногда по четыре-пять 
тысяч сертификатов отправля-
ли. Во-вторых, если мы видим 
нарушения — проще говоря, 
протокол испытаний «липо-
вый» — требуем прекратить дей-
ствие сертификатов. А если ком-
пания этого не делает, то либо 
сокращаем ее область аккреди-
тации, либо полностью прекра-
щаем действие ее аккредитации 
и сертификаты переводим в ар-
хив. 

Теперь механизм отзыва ста-
нет более быстрым. Самое глав-
ное — право признавать серти-
фикаты недействительными бу-
дет у органов государственного 
контроля за продукцией: Роспо-
требнадзора, Россельхознадзо-
ра, Росздравнадзора и других. 

Станет меньше «бесхозных» 
сертификатов. Сейчас орган по 
сертификации открылся, выпу-
стил массу пятилетних серти-
фикатов и через год закрылся. 
Если сертификаты серийные, 
раз в год нужно выезжать с ин-
спекцией на производство. Кто 
это будет делать? Кроме того, к 
нам часто поступали жалобы на 
органы по сертификации, кото-
рые требовали большие деньги 
от производителей за проверки, 

угрожая прекратить сертифи-
кат. Теперь изменения в закон 
позволят передавать сертифи-
кационное дело из одного орга-
на в другой для дальнейшего 
контроля.

Как вы понимаете, что испы-
тания не проводились, а все 
документы просто «нарисо-
ваны»? 

НАЗАРИЙ СКРЫПНИК: По разным при-
знакам можно сделать вывод, 
что испытания проведены не в 
полном объеме или с нарушени-
ями. Например, детская игруш-
ка должна испытываться не ме-
нее пяти дней, а испытания по 
факту длились сутки. Бывают 
случаи, когда различные товары 
испытывались на одном и том 
же оборудовании, конструкция 
которого и технология испыта-
ний при этом не позволяют это 
сделать. Если лаборатория не 
имела права испытывать кон-
кретный товар, то есть протокол 
сделан некомпетентными людь-
ми. Это также одно из основа-
ний признания сертификата не-
действительным. 

В информационную систему 
Росаккредитации ежегодно по-
ступают данные о 20 млн прото-
колов испытаний. С учетом мас-
штабов нашей страны для авто-
матизации поиска отклонений 
эффективно применять искус-
ственный интеллект. Можно 
рассчитать средние сроки ис-
пытаний, например, детской иг-
рушки, и сравнить с ними дан-
ные из загружаемых в систему 
новых протоколов. Вопрос толь-
ко, как научить искусственный 
интеллект правильно распозна-
вать протокол, для которого нет 
определенной формы. 

Планируем установить бо-
лее четкие требования к прото-
колам испытаний в рамках ра-
боты с коллегами по ЕАЭС (Ро-
саккредитация будет координи-
ровать рабочую группу по циф-
ровизации в Совете руководи-

телей органов по аккредитации 
ЕАЭС. — Прим. ред.). Дальше пе-
рейдем к электронной форме 
протоколов, к их автоматиче-
ской выгрузке в нашу систему и 
анализу. Это часть проекта по 
созданию электронного архива 
деятельности аккредитованных 
лиц. 

Уже сейчас мы предлагаем 
участникам рынка максималь-
но наполнять нашу систему дан-
ными об их работе. Тем самым 
побуждаем лаборатории к по-
вышению прозрачности.

Какие сегменты рынка сейчас 
вызывают у вас наибольшее 
беспокойство?

НАЗАРИЙ СКРЫПНИК: В зоне нашего 
особого внимания товары мас-
сового потребления (например, 
пищевые продукты), социально 
чувствительная продукция 
(детские коляски и велосипеды, 
игрушки). Для повышения каче-
ства и оперативности контроля 
в этих сферах  планируем при-
менять решения на основе тех-
нологий искусственного интел-
лекта для анализа протоколов 
испытаний.

Сигналы с рынка нам подает 
и бизнес. По инициативе ассо-
циаций производителей Росак-
кредитация проверяла лабора-
тории и органы по сертифика-
ции, работавшие с колесными 
дисками, трубами, цементом. 
Ассоциация видит, например, 
что по госконтрактам использу-
ются бывшие в употреблении 
трубы, хотя они должны быть 
новые, и через механизм оцен-
ки соответствия пытается наве-
сти порядок на рынке. Это пра-
вильно. 

Наша цель — более плотно 
взаимодействовать и с постав-
щиками. Им следует проявлять 
осмотрительность при выборе 
контрагента. Мы сейчас разра-
батываем чек-лист, чтобы за-
казчики могли выбрать добро-
совестную лабораторию. Пла-
нируем сделать сервис по пои-
ску аккредитованных лиц на 
базе конфигуратора электрон-
ных областей аккредитации. 
Это часть нашего проекта по со-
зданию цифровых двойников 
лабораторий (включает данные 
о направлениях деятельности, 
методах испытаний, сотрудни-
ках, оборудовании). Можно 
сравнить это с выбором телеви-
зора на маркетплейсе — вы зада-
ете диагональ, производителя, 
другие параметры для поиска. У 
нас такой же фильтр будет по 
аккредитованным лицам, что-
бы по региону и товару можно 
было выбрать, например, под-
ходящие испытательные лабо-
ратории.  

Использование информаци-
онных технологий позволит со-
здать постоянный, но мягкий 
контроль со стороны информа-
ционной системы Росаккреди-
тации, которая будет подсказы-
вать организациям и предпри-
нимателям правильное направ-
ление работы. 

Какие-то новые задачи возни-
кают перед Росаккредита-
цией?

НАЗАРИЙ СКРЫПНИК: Развитие нацио-
нальной системой аккредитации 
идет в ногу со временем, аккре-
дитация расширяет свое присут-
ствие в социально значимых 
сферах, таких как медицина и 
экология.

Ожидаем появления двух но-
вых видов аккредитованных лиц 
в этих важных сферах. 

Это медицинские лаборато-
рии, которым будет предостав-
лен выбор государственных 
стандартов при аккредитации. 
Их выделение в отдельную кате-
горию аккредитованных лиц со-
ответствует международной 
практике. 

И надеемся, уже в этом году 
появятся органы по валидации и 
верификации парниковых газов. 
Их работа позволит реализовы-
вать климатические проекты по 
сокращению вредных выбросов 
в атмосферу и увеличению по-
глощения парниковых газов. На-
чало аккредитации в этой сфере 
также важно для имиджа России 
на международном уровне.  

Подобрать добросовестную 
компанию для поверки счетчика 
поможет сервис poverka.fsa.gov.ru.

А К Ц Е Н Т

Выявлением «липовых» протоколов 
испытаний продуктов и детских товаров 
займется искусственный интеллект

1

А К Ц Е Н Т

Заказчикам испытаний следует прояв-
лять осмотрительность при выборе 
лабораторий. В помощь им будет запу-
щен специальный сервис

УТРАТА Ушел из жизни 
депутат Госдумы 
Николай Антошкин

Прощание 
с героем

Татьяна Замахина

После тяжелой болезни в возрасте 78 лет скончался де-
путат Госдумы, Герой Советского Союза, генерал-пол-
ковник Николай Антошкин. Соболезнования родным и 
близким коллеги выразил председатель нижней палаты 
Вячеслав Володин.

«Николай Тимофеевич беззаветно служил нашей Ро-
дине, — отметил спикер, которого цитирует сайт ГД. — Ри-
скуя собой, спасал жизни людей, ликвидируя последст-
вия аварии в Чернобыле». Антошкин командовал авиа-
ционной группировкой во время ликвидации последст-
вий аварии на Чернобыльской атомной электростанции, 
лично участвуя в полетах над разрушенным энергобло-
ком.

В Госдуме, напомнил Володин, он работал с 2014 года 
— был автором многих важных законов. «Николай Тимо-
феевич пользовался уважением наших граждан, обладал 
авторитетом среди своих коллег, — добавил председатель 
Госдумы. — Настойчивый, отзывчивый, всегда помогал 
тем, кому была необходима помощь и поддержка».

По словам главы фракции «Единая Россия» Сергея 
Неверова, «для всех, кто знал Николая Тимофеевича, его 
смерть является невосполнимой утратой». Выражая со-
болезнования, он отметил, что Антошкин был «замеча-
тельным отзывчивым человеком, который искренне со-
переживал людям». Как уточнил Неверов, его ушедший 
из жизни коллега болел коронавирусом.  

ДИСКУССИЯ Гайдаровский 
форум: главное

Волна третьей 
будет

Ирина Алпатова, Алексей Дуэль, 
Роман Маркелов, Марина Трубилина

В Москве завершился Гайдаровский форум, посвящен-
ный жизни после пандемии.  

Текущий год не будет намного легче 2020 года, счи-
тает глава Счетной палаты Алексей Кудрин. «Идет тре-
тья волна пандемии, и, возможно, она будет не слабее 
второй как минимум, — сказал он, обращая внимание на 
происходящее в Европе. — Может быть и больше. Поэто-
му расслабиться не удастся, и благоприятного режима 
не будет». 

В этом году минцифры планирует в нескольких реги-
онах запустить эксперимент по использованию мо-
бильного приложения вместо водительских прав, рас-
сказал замминистра Олег Качанов. «Мы проработали и 
согласовали с коллегами из МВД приложение, которое 
будет содержать QR-код с информацией о водительских 
правах. Инспекторов снабдят специальными считываю-
щими устройствами», — сказал он.

Банк России относится с осторожностью к проводи-
мой рядом стран политике отрицательных ставок, скуп-
ки активов и «бесконечного дефицита», для России она 
была бы авантюрой, заявила глава Банка России Эльви-
ра Набиуллина. «Прошлый год показал, что многие 
страны чересчур легко относились к нетрадиционным 
инструментам — увеличивали долг, глобальный долг го-
сударственный 100% ВВП, когда вы такое видели? Уве-
личили долги, дефициты бюджета. И им действительно 
будет крайне сложно выйти из этой ситуации», — согла-
сился министр финансов Антон Силуанов.

Россиян ожидает рост заработных плат, однако он 
может быть неравномерным, в более выгодном положе-
нии окажутся сотрудники крупных компаний и занятые 
в инновационных отраслях экономики. Такой прогноз 
высказала замминистра экономического развития По-
лина Крючкова.

Можно уверенно сказать, что ввод жилья по итогам 
2020 года будет не ниже, чем в 2019 году, когда было по-
строено 82 млн кв. м, сказал вице-премьер Марат Ху-
снуллин. В апреле-мае ввод жилья упал на 15%, ипотека 
— на 18%, но позже объемы удалось наверстать. Если бы 
ввод жилья заметно снизился, отметил Хуснуллин, поя-
вилось бы много обманутых дольщиков, а несколько 
миллионов человек, занятых в строительной отрасли 
остались бы без работы.

Сейчас в стране строится 154 млн кв. м многоквар-
тирных домов, рассказал министр строительства и ЖКХ 
Ирек Файзуллин. И хотя в России более тысячи городов, 
75% жилья, по данным ДОМ.РФ, строится в 20 крупней-
ших агломерациях, 64% — в 10 крупнейших. Это, по мне-
нию заместителя гендиректора ДОМ.РФ Дениса Филип-
пова, показывает, насколько важно заниматься разви-
тием агломераций.  

Эльвира Набиуллина считает авантюрой отрицательные про-
центные ставки, которые есть во многих развитых странах.

Ирина Викторовна Брагина, 
заместитель руководителя Федеральной службы по надзору 

в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека

 ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

 МОЖНО ЛИ ДЕТЯМ БРАТЬ МОБИЛЬНЫЕ ТЕЛЕФОНЫ В КЛАССЫ? ЗАПРЕТЯТ ЛИ В ШКОЛАХ ДО-

МАШНИЕ КОТЛЕТЫ? СКОЛЬКО ДОЛЖНА ДЛИТЬСЯ БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА И ОНЛАЙН-УРОК? 

ЕСТЬ ЛИ НОРМЫ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ГАДЖЕТОВ ДЛЯ УЧЕНИКОВ И УЧИТЕЛЕЙ? КОГДА ПЕРЕСТА-

НУТ ДЕЙСТВОВАТЬ «АНТИКОВИДНЫЕ» САНИТАРНЫЕ ТРЕБОВАНИЯ К РАБОТЕ ОБРАЗОВА-

ТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ?

В ЧЕТВЕРГ, 21 ЯНВАРЯ, «РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА» ПРОВЕДЕТ «ГОРЯЧУЮ ЛИНИЮ» О ТОМ, КАК НО-

ВЫЕ САНИТАРНЫЕ НОРМЫ ИЗМЕНЯТ ЖИЗНЬ РОССИЙСКИХ ШКОЛ. НА ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ 

«РГ» ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ РОСПОТРЕБНАДЗОРА ИРИНА ВИКТОРОВНА БРАГИНА.

СВОИ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС МОЖНО ПРИСЫЛАТЬ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK-V-RG@

RG.RU ИЛИ ПОЗВОНИТЬ 21 ЯНВАРЯ С 11.30 ДО 12.30 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ЭТОМУ 

ТЕЛЕФОНУ (ЗВОНОК БЕСПЛАТНЫЙ ДЛЯ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ): 8-800-200-09-09 
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Минтруд 
определил 
размер 
индексации 
социальных 
выплат

С ФЕВРАЛЯ — 
ПРИБАВКА
Ольга Игнатова

Все социальные выплаты, посо-
бия и компенсации будут проин-
дексированы с 1 февраля. 

В этом году размер индекса-
ции составит 4,9%, говорится в 
подготовленном минтрудом 
проекте постановления прави-
тельства. Именно на столько, со-
гласно Росстату, выросли цены в 
2020 году. Размер соцвыплат 
ежегодно повышается именно с 
февраля, потому что зависит от 
уровня прошлогодней инфля-
ции, а Росстат окончательно 
подсчитывает ее в первой поло-
вине января. 

Прежде всего на размер ин-
фляции ежегодно индексирует-
ся ежемесячная денежная вы-
плата (ЕДВ), которую получают 
около 15 млн россиян, пользую-
щихся правом на федеральные 
льготы. К таким людям относят-
ся инвалиды, ветераны боевых 
действий, лица, подвергшиеся 
воздействию радиации, Герои 
Советского Союза и России, а 
также Герои Социалистического 
Труда и некоторые другие кате-
гории льготников.

Самую большую ежемесяч-
ную выплату получают Герои 
Советского Союза и России. Так, 
с 1 февраля прошлого года ее 
размер составляет 65,6 тысячи 
рублей.

Индексируется и входящий в 
состав ЕДВ набор социальных 
услуг. По закону он может предо-
ставляться в натуральной или 
денежной форме. С  1 февраля 
2020 года стоимость полного де-
нежного эквивалента набора со-
цуслуг составляет 1155 рублей в 
месяц. 

С февраля увеличивается и 
пособие на погребение, которое 
ПФР выплачивает родственни-
кам неработавшего пенсионера. 
Сейчас размер этого пособия — 
чуть более 6 тысяч рублей. 

Следующая прибавка  затро-
нет всех тех, кто получает соци-
альные пенсии — с 1 апреля они 
вырастут на 2,6%.  

Назарий Скрыпник: За счет цифровизации мы хотим наладить постоянный, 
но мягкий контроль, подсказывающий правильное направление работы.
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ПРАВО Чиновников станут 
штрафовать за госзакупки 
только импортных товаров

Покупай 
отечественное

Иван Петров

Министерство юстиции предложило ввести наказание 
за несоблюдение обязательной минимальной доли за-
купок российских товаров для государственных нужд. 

«Законопроектом вводится административная от-
ветственность должностных лиц заказчика за несо-
блюдение минимальной доли закупок, дополнив ста-
тью 7.30 КоАП новой частью 16», — говорится в тексте. 

Документом предусматривается вынесение преду-
преждения или наложение административного штра-
фа на должностных лиц в размере от 20 тысяч до 50 ты-
сяч рублей. При этом можно будет избежать наказа-
ния, если заказчик докажет обоснованность закупки 
импортных товаров.

Полномочиями по возбуждению и рассмотрению 
дел о таких правонарушениях предлагается наделить 
министерство промышленности и торговли, которое 
уполномочено на осуществление оценки достижения 
заказчиком минимальной доли закупок.

Дата вступления закона в силу определена на 1 ян-
варя 2022 года.  

СЛЕДСТВИЕ Преступники  
стали использовать 
криптовалюту для оплаты 
заказных убийств

Киллеру — 
без сдачи

Иван Петров

Криптовалютой в России стали расплачиваться с килле-
рами за совершенные ими заказные убийства. Об этом 
рассказал глава отдела по расследованию киберпресту-
плений и преступлений в сфере высоких технологий 
Следственного комитета РФ Константин Комарда. По его 
словам, следы таких финансовых операций при этом тща-
тельно скрываются.

«Мы расследуем дела в отношении профессиональных 
злоумышленников, являющихся специалистами в сфере 
IT-технологий, уверенно чувствующих себя в киберсреде, 
тщательно планирующих преступления и использующих 
весь возможный арсенал средств для того, чтобы сохра-
нить свою аноним-
ность и остаться без-
наказанными — от 
VPN-программ до 
криптовалюты, — со-
общил ТАСС Конс-
тантин Комарда. — 
Например, по делам 
о заказных убийст-
вах установлено ис-
пользование одной 
из криптовалют в ка-
честве средства пла-
тежа».

Представитель 
СКР рассказал о сложностях установления заказчика, от-
правившего такую оплату. Так как при конвертации крип-
товалюты в обычную валюту транзакции проводились 
через 15—20 электронных кошельков, оформленных на 
посторонних лиц, где тщательно размывались в числе де-
сятков тысяч других операций, прежде чем попадали к ко-
нечному получателю. Для анализа всех этих данных необ-
ходимо специальное программное обеспечение и привле-
чение IT-специалистов, пояснил Константин Комарда.

Ранее председатель Следственного комитета РФ Алек-
сандр Бастрыкин выразил мнение, что криптовалюту сле-
дует признать имуществом. По его словам, это необходи-
мо для расследования уголовных дел, по которым такие 
активы выступают предметом взятки или хищения. Ба-
стрыкин предложил при участии Росфинмониторинга 
разработать механизм по выявлению преступлений, в ко-
торых может быть использована криптовалюта. 

В ноябре 2020 года правительство РФ одобрило зако-
нопроект о введении в законодательство норм о налогоо-
бложении в сфере обращения криптовалют. Кроме того, в 
минфине разработали поправки в Уголовный и Уголовно-
процессуальный кодексы РФ. Россиян обяжут отчиты-
ваться перед налоговиками о получении криптовалюты, 
сделках с ней и о ее остатках в криптокошельке, если за 
год сумма операций превышает сумму, эквивалентную 
600 тысячам рублей.  

НАДЗОР Правоохранители ищут поставщика в Москву 10 миллионов пар 
использованных одноразовых перчаток

Дельцы при пандемии
Иван Егоров

В 
конце недели прокуратура 
Москвы сообщила об об-
наружении многомилли-

онной опасной партии загра-
ничных перчаток, которые 
должны были продаваться в сто-
лице и других городах России.

Как стало известно «РГ», 
сейчас правоохранители ищут 
непосредственного поставщика 
опасного товара. Оказалось, что 
при поставке была проведена 
сложная схема через цепочку 
фирм-прокладок. Первыми тре-
вогу забили добросовестные 
коммерсанты, на адрес которых 
и пришла подозрительная пар-
тия средств индивидуальной за-
щиты. Ее руководство обрати-

лось в прокуратуру, чтобы раз-
веять или подтвердить свои опа-
сения. В итоге прокуроры Тро-
ицкого и Новомосковского ад-
министративных округов Мо-
сквы провели проверку, кото-
рая подтвердила информацию о 
нарушении санитарно-эпиде-
миологических правил.

Как рассказала корреспон-
денту «РГ» руководитель пресс-
службы прокуратуры Москвы 
Людмила Нефедова, проверка 
установила, что между коммер-
ческой организацией и зару-
бежной компанией был заклю-
чен контракт, согласно которо-
му иностранная компания 
должна была поставить средст-
ва индивидуальной защиты — 
одноразовые виниловые пер-

чатки для последующей их про-
дажи на территории России. Со-
гласно таможенным деклараци-
ям, одноразовые перчатки были 
поставлены  в количестве более 
9,9 млн штук.

«В последующем установле-
но, что поставленная продукция 
не соответствует заявленному 

качеству, имеются характерные 
признаки того, что перчатки ра-
нее находились в употребле-
нии», — отметила официальный 
представитель столичного над-
зорного ведомства.

Это не первый случай, когда 
всевозможные дельцы пытают-
ся нажиться в условиях панде-

мии, но вот случаев подобных 
масштабных поставок опасных 
средств индивидуальной защи-
ты еще не было.

Как заявили в надзорном ве-
домстве, подобная поставка яв-
ляется грубым нарушением са-
нитарно-эпидемиологических 
правил, что могло способство-
вать массовому заболеванию 
граждан.

Поэтому по материалам про-
верки было возбуждено уголов-
ное дело по ч. 1 ст. 236 УК РФ о 
нарушении санитарно-эпиде-
миологических правил.

Ее санкция после ужесточе-
ния в апреле 2020 года предус-
матривает штраф до 700 тысяч 
рублей либо два года лишения 
свободы.  

КОШЕЛЕК Сколько автомобилей смогут купить россияне 
по госпрограммам в 2021 году

Скидки 
особого назначения

Светлана Ментюкова 

Б
олее 16 млрд рублей за-
планировано выделить 
на 2021 год для стиму-
лирования спроса на 
автомобили, сообщили 
«РГ» в минпромторге. 
Средства будут рас-
пределены по различ-
ным программам. 

По расчетам министерства, 
это позволит простимулировать 
продажи более 93 тысяч автомо-
билей. Действующие программы 
льготного автокредитования и 
лизинга, а также продаж газомо-
торной техники рассчитаны пра-
ктически на все категории: част-
ных автолюбителей, индивиду-
альных предпринимателей и 
корпоративный сектор. 

Самый серьезный объем 
средств — 8,7 млрд рублей — вы-
деляется на стимулирование 
продаж для физлиц. Програм-
ма предполагает скидку в 10% 
на уплату первого взноса на ав-
томобиль, для жителей Дальне-
го Востока скидка составляет 
25%. Программа рассчитана 
на граждан, приобретающих 

первый автомобиль; семьи с 
одним и более ребенком; ра-
ботников государственных ме-
дучреждений. Также на скидку 
могут рассчитывать автолюби-
тели при сдаче в trade-in авто 
старше 6 лет, если они явля-
лись его владельцем более года. 
Обязательное условие — стои-
мость нового автомобиля не 

должна превышать 1,5 млн ру-
блей.

В программе льготного авто-
кредитования участвуют следу-
ющие модели: УАЗ «Пикап», 
«Профи», «Патриот», «Хантер», 
моделей 3303, 3741, 3909, 3962, 
2206 и их модификаций; Lada 
4х4, Granta, Largus, XRay, Vesta; 
ГАЗ «Соболь», GAZelle «Бизнес», 
GAZelle Next; Renault Logan, 
Sandero, Duster, Kaptur, Arkana; 
Chevrolet Niva/Lada Niva; Kia Rio; 
Hyundai Creta, Solaris; Datsun 
On-Do, mi-Do.

На программу льготного ли-
зинга, рассчитанную на юриди-
ческих лиц и индивидуальных 
предпринимателей, предусмо-
трено 3,8 млрд рублей. Эта про-
грамма предполагает скидку в 
10% от стоимости нового авто-

мобиля на уплату авансового 
платежа (но не более 500 тысяч 
рублей). 

Еще 3,33 млрд рублей предус-
мотрено на стимулирование 
продаж газомоторной техники. 
Эта программа доступна для 
всех типов покупателей и имеет 
для них равные условия. Она 
предполагает скидку на покупку 
техники в кредит, лизинг или за 
наличные средства. Выбор по 
данной программе также доста-
точно широк: от легковушек и 
грузовиков до автобусов, при 
условии, что вся техника работа-
ет на компримированном или 
сжиженном газе. Объем скидки — 
от 105 тысяч до 3,4 млн рублей.  

Россияне получат скидку 10% 
на первый взнос по автокредиту 
на популярные в России модели.

А К Ц Е Н Т

Оказалось, что при поставке партии 
использованных медицинских перчаток 
из-за границы была проведена сложная 
схема через цепочку фирм-прокладок

ДЕНЬГИ 

Повышены 
ставки 
для адвокатов 
по назначению

ЗАЩИТА 
ПОЛУЧИТ 
БОЛЬШЕ
Владислав Куликов

Федеральная палата адвокатов 
сообщила, что с начала этого 
года размер базовой ставки 
оплаты труда адвокатов по на-
значению составляет 1500 ру-
блей.

Напомним: адвокаты по на-
значению предоставляются че-
ловеку государством. Соответ-
ственно, вознаграждение вы-
плачивается им из казны.

В Федеральной палате адво-
катов напомнили, что повыше-
ние было предусмотрено поста-
новлением правительства в 
2019 году, в котором был про-
писан поэтапный рост базовых 
ставок для адвокатов по назна-
чению.

Например, с 2019 года базо-
вая ставка  за один день участия  
составляла 900 рублей. С 2020 
года — 1250 рублей. В этом году 
ставка выросла до 1500 рублей. 
Именно на нее теперь надо ори-
ентироваться.

«Федеральная палата адво-
катов РФ сообщает, что реше-
ния об изменении базовой 
ставки оплаты труда адвокатов 
по назначению не принима-
лось», подчеркивают в ФПА.

Иными словами, какого-то 
отдельного постановления, от-
меняющего повышение, не 
было. Так что новые тарифы ав-
томатически вступили в силу. 
Если где-то попытаются запла-
тить адвокату меньше, надо 
идти в суд.

Как поясняют в ФПА, начи-
ная с 2015 года правительство 
не проводит индексацию став-
ки оплаты процессуальных из-
держек. В сентября прошлого 
года было принято очередное 
постановление правительства, 
продлевающее до 2022 года мо-
раторий на индексацию.  Одна-
ко, по словам экспертов, речь о 
другом: по правилам предпола-
гается, что базовые ставки 
должны ежегодно индексиро-
ваться с учетом инфляции. 
Иными словами, в 2020 году 
ставка должна была составить 
1250 рублей плюс прибавка с 
учетом инфляции. Но в связи с 
мораторием индексации не 
было. Не будет индексации и в 
этом году. Это значит, по сло-
вам представителей адвокат-
ского сообщества, что базовая 
ставка в 1500 рублей не увели-
чится на какие-то инфляцион-
ные проценты. 

Но само повышение, запла-
нированное ранее, строго гово-
ря, индексацией не является, 
утверждают в адвокатуре. Оно 
проводилось и в прошлом, и по-
запрошлом году, несмотря на 
мораторий на индексацию. Так 
что оснований думать, что в 
счетах все останется по-старо-
му, нет. Если какой-то чиновник 
попытается заплатить меньше, 
можно жаловаться в суд.

Миссия адвокатов по назна-
чению — обеспечить конститу-
ционное право человека на за-
щиту. Гражданин не должен 
оставаться один на один со 
следствием. Если у человека 
нет средств на своего адвоката, 
защитника предоставит госу-
дарство. При этом адвокат обя-
зан работать исключительно в 
интересах своего подзащитно-
го. А правоохранители не долж-
ны никак влиять на выбор кан-
дидатуры адвоката по назначе-
нию: придет тот, чья очередь.  

При конвертации 
криптовалюты 
в обычную тран-
закции идут через 
15—20 электрон-
ных кошельков

А К Ц Е Н Т

Со скидками будут проданы 93 тысячи 
авто, основные субсидии предназначе-
ны семьям с детьми, покупателям 
первых автомобилей и медикам

Читайте также: Мошенники придумали новый способ 
отъема денег через суд 
rg.ru/art/2023650
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В МИРЕ

ТЮРЬМА 
ДЛЯ НАРУШИТЕЛЕЙ 
КАРАНТИНА
В немецкой земле Саксония будут отправлять на при-
нудительную изоляцию тех, кто нарушает карантин 
или полностью отказывается от его соблюдения. Поме-
щение под эти нужды уже выделено в Дрездене. В Гер-
мании до конца января действует режим самоизоля-
ции, закрыты все магазины, кроме продуктовых, не ра-
ботают школы и детские сады, в некоторых частях 
страны нельзя отдаляться от дома больше, чем на 15 
километров. Но ужесточение мер не отразилось на по-
казателях заболеваемости коронавирусом  В стране 
ежедневно выявляют более 10 тысяч заболевших, а в 
некоторые дни этот показатель увеличивается вдвое. 
Глава Института Роберта Коха Лотар Вилер сообщил в 
конце минувшей недели о риске того, что мутации ви-
руса COVID-19 из Британии и Южной Африки усугу-
бят ситуацию в ФРГ.  В Саксонии тех, кто не соблюдает 
карантин, сначала ждет предупреждение, затем 
штраф, ну а злостных рецидивистов — суд и размеще-
ние в центре, охраняемом полицией. Пока на принуди-
тельную изоляцию нарушителей решилась только 
Саксония, но остальные федеральные земли рассма-
тривают возможность соответствующих поправок в 
законодательство.

В Польше в условиях пандемии также заговорили о 
заключении, но не в центры изоляции, а в тюрьму. Ста-
тья 165 уголовного кодекса предусматривает тюремный 
срок до восьми лет тем, кто поставил под угрозу здоро-
вье или жизнь группы людей от 10 человек или стал при-
чиной распространения заразного заболевания. А на 
Каймановых островах — заморской территории Брита-
нии — приговорили к двум месяцам лишения свободы 
студентку из США Скайлар Мэк, которая не захотела со-
блюдать обязательный двухнедельный карантин.  

Подготовила Ариадна Рокоссовская

Триста долларов штрафа 
за «спасибо»

Закон о «державной 
мове», принятый на 
закате президентской 

карьеры Порошенко, был бес-
препятственно одобрен его 
преемником  Зеленским и 
вступил в силу. 

С минувшей субботы за сло-
ва «здравствуйте» и «спасибо» 
на русском языке украинский 
официант, повар, парикмахер, 

продавец, кассир, менеджер, 
заправщик, слесарь или бан-
ковский клерк рискует полу-
чить штраф до 300 долларов в  
национальной валюте. Вернее, 
пока речь идет об их нанимате-
лях — юридических лицах. Но с 
июля следующего года санкции 
станут персональными. Про-
чие сферы жизни — образова-
ние, реклама, книгоиздатель-

ство, СМИ и кинематограф на 
Украине уже успешно «украи-
низированы» и зримо дегради-
руют.

За соблюдением чистоты 
украинского языка будут на-
блюдать «мовные инспекто-
ры» во главе с «мовным омбуд-
сменом» Тарасом Креминем, 
который уже опубликовал в со-
циальных сетях и на официаль-

ных ресурсах план-схему доно-
сительства на русскоязычных 
граждан Украины. В распоря-
жении этого «шпрехен-фюре-
ра» есть 60 «шпрехен-полица-
ев», которые теоретически 
должны выявлять и оформлять 
случаи использования русско-
го языка в бытовом обиходе 
как административные нару-
шение. То есть буквально дежу-

рить на кассах супермаркетов 
в ожидании русского слова.

Не верно считать, что в укра-
инском обществе не последова-
ло реакции на вступление но-
вых норм в силу. В социальных 
сетях распространяются мето-
дички по сопротивлению укра-
инизации, основанные на ст. 10 
Конституции Украины, где го-
ворится о свободе использова-
ния языков. Ряд депутатов, в 
том числе от партии Зеленского 
«Слуга народа», выступили с 
инициативой об отмене штраф-
ных санкций. Наконец, сам по 
себе закон о мове как государ-
ственном языке рассматрива-
ется Конституционным судом. 
Другое дело, что эти депутаты 
находятся в меньшинстве, а 
Конституционный суд остается 
сегодня в подвешенном и нера-
ботающем состоянии, но сов-
сем по другим причинам.

Как будет на практике реали-
зовываться чистота «державной 
мовы» в сервисной сфере пока-
жет ближайшее будущее. По слу-
хам, националисты уже собира-
ют собственные бригады ин-

спекторов для рейдов по супер-
маркетам юго-восточных регио-
нов. Стабильности и единства 
украинскому обществу приня-
тый закон точно не добавит. 
Даже изыскания американского 
Демократического института 
(NDI), самого консервативного и 
авторитетного для украинской 
власти источника социологии, 
показали, что больше половины 
украинцев все равно предпочи-
тают русский в бытовом обще-
нии и на работе.

Но больше всего удручает 
другое: все без исключения 
украинские политики воспри-
нимают языковую проблему 
как инструментальную и при-
кладную. Для Зеленского, если 
судить по «инсайдам» из офиса, 
украинизация — это способ от-
влечь, переключить обществен-
ное возмущение с очередного 
повышения тарифов ЖКХ, уже 
вызвавших стихийные проте-
сты в регионах. А для оппози-
ции борьба за русский язык — 
это со времен Кучмы благодат-
ная и дежурная тема для повы-
шения рейтингов.  Теперь за официантами и работниками сферы услуг на Украине будут присматривать «мовные инспекторы».

А К Ц Е Н Т

За слова «здравствуйте» и «спасибо» на 
русском языке украинский официант, 
повар, парикмахер, продавец, кассир, 
менеджер, заправщик, слесарь или бан-
ковский клерк рискует получить штраф

ПЕРСОНА Что известно об Армине Лашете, потенциальном преемнике 
Ангелы Меркель на посту канцлера?

Жетон удачи
Екатерина Забродина

Г
ермания бурно обсу-
ждает итоги съезда пра-
вящего Христианско-
демократического сою-
за. Ведь на нем решался 
вопрос о том, кто не 
только станет новым 
председателем ХДС, но 
и сможет реально пре-

тендовать на кресло канцлера 
после осенних выборов в бунде-
стаг. По итогам голосования, ко-
торое впервые в истории прош-
ло онлайн (как и само заседа-
ние), победа досталась премье-
ру промышленной и самой гу-
стонаселенной немецкой земли 
Северный Рейн — Вестфалия, 
59-летнему Армину Лашету. Что 
известно о потенциальном пре-
емнике Ангелы Меркель? 

Из родного Ахена в Берлин 
Лашет привез талисман — отцов-
ский жетон горняка. «Каждый 
день отец спускался под землю 
на тысячу метров. Духота, тем-
нота, тяжкий труд. Он всегда го-
ворил: в шахте не важно, откуда 
родом твои товарищи, какое у 
них происхождение, какая ре-
лигия. Важно, чтобы ты мог на 
них положиться... Отец до сих 
пор хранит этот жетон на своей 
связке ключей. Он дал мне его в 
дорогу с напутствием: «Скажи 
людям, что они могут на тебя 
положиться…» — такой человеч-
ной речью политику удалось за-
воевать голоса делегатов.

Образ улыбчивого «премье-
ра из народа», который может 
пропустить по кружке пива с из-
бирателями и терпеливо выслу-
шать их чаяния, прочно закре-
пился за Лашетом, выпускни-
ком университетов Мюнхена и 
Бонна. Юрист по образованию, 
он успел попробовать себя в 
журналистике, редактировал 
католическую газету и возглав-
лял издательство, которое пере-
шло к нему от тестя-бизнесме-
на. Параллельно Лашет, всту-
пивший в ряды консервативной 
партии в возрасте 18 лет, строил 
политическую карьеру, причем 
не только в Ахене, но и в Брюс-
селе. В свое время Армин Лашет 
продвигал в Европарламенте 
концепцию «четырех общих 
пространств» между ЕС и РФ. В 
июле 2019 года Лашет в ком-
ментарии «РГ» сказал: «Очень 
важно продолжать диалог с Рос-
сией, особенно в нынешние вре-
мена, когда столь явно проявля-
ются различия во взглядах».  

После избрания главой ХДС у Армина Лашета (слева) появился реальный шанс занять кресло Ангелы Меркель по итогам осенних выборов в бундестаг. 

ИТАЛИЯ В ЦВЕТЕ 
Совет министров Италии одобрил постановление, уси-
ливающее меры по ограничению пандемии коронавиру-
са по всей стране с 16 января по 5 марта. Также продлен 
до 30 апреля режим чрезвычайной ситуации. Власти 
объяснили свое решение «возращением к витку экспан-
сии» вируса, от которого ежедневно умирают от 400 до 
600 человек.  Согласно новому декрету, на Апеннинах с 
22.00 до 5.00 утра будет и впредь действовать общенаци-
ональный комендантский час. Наряду с «красной», 
«оранжевой» и «желтой» зонами, впервые введена «бе-
лая». В последнюю включат регионы с низким уровнем 
заболеваемости в течение 3 недель подряд. На «белую» 
зону не будут распространяться правила, действующие 
в отношении других цветных секторов — она фактически 
вернется к нормальной жизни, аналогичной той, кото-
рая была до чрезвычайной ситуации.  

Вне зависимости от цвета в указе подтверждается за-
прет на передвижение между регионами вплоть до 15 
февраля, при этом разрешается перемещаться только по 
работе, по состоянию здоровья или в других чрезвычай-
ных ситуациях. До этой же даты не смогут, вопреки ожи-
даниям, открыться и горнолыжные курорты. Останутся 
закрытыми также бассейны и тренажерные залы, а ре-
стораны и кафе смогут обслуживать клиентов лишь на-
вынос и строго с 5 утра и до 18 часов.  

Подготовила Нива Миракян (Рим)

КИТАЙ ОПЯТЬ 
СТРОИТ БОЛЬНИЦЫ
В городском уезде Наньгун провинции Хэбэй, распо-
ложенном недалеко от Пекина, за пять дней была воз-
ведена больница на 1500 палат для больных коронави-
русом. Всего в ближайшую неделю таких больниц в На-
ньгуне должно быть построено шесть, в общей сложно-
сти в них будет 6500 палат. Каждая палата имеет пло-
щадь 18 квадратных метров и оборудована койкой, 
обогревателем, туалетом, умывальником и wi-fi. В воз-
веденную больницу уже помещены 800 человек, кото-
рые имели контакт с больными коронавирусом. Еще 
одна больница на три тысячи палат спешно строится в 
Шицзячжуане, столице провинции Хэбэй. После спада 
заболеваемости в КНР, продолжавшегося с марта по 
январь, в настоящее время в стране наблюдается уве-
личение числа инфицированных. Особенно много слу-
чаев выявлено в провинции Хэбэй, которая окружает 
со всех сторон города центрального подчинения Пекин 
и Тяньцзинь. В регионе в настоящее время помещено 
на изоляцию 28 миллионов человек.  

Подготовил Константин Волков

СПАСТИ ОТ «ЛАЮЩЕЙ 
ТОЛПЫ»
Британские власти готовят закон, который защитит ан-
глийские памятники от сноса «по прихоти или по прика-
зу разъяренной толпы». По словам министра жилищно-
го строительства, по делам регионов и местного самоу-
правления Роберта Дженрика, документ предписывает 
наличие специального разрешения на любые изменения 
в отношении монументов. А у самого министра всегда 
будет право наложить вето на принимаемые решения. 
Напомним, что «война с памятниками», начавшаяся в 
США по инициативе движения «Жизни черных имеют 
значение», не обошла стороной Альбион, где летом 
прошлого года активисты свалили с пьедестала и броси-
ли в реку статую Эдварда Колстона, предпринимателя и 
работорговца. Обвинения в злонамеренном причинении 
ущерба тогда были предъявлены четырем злоумышлен-
никам, еще шестеро отделались предупреждением. 
Осквернить пытались и статую Черчилля в Лондоне: ее 
облили краской и подписали под фамилией политика 
«был расистом». Все это не на шутку взволновало бри-
танские власти, которые убеждены, что историю пере-
писывать не надо. 

«То, что стояло не одно поколение, следует рассма-
тривать внимательно, а не сносить по прихоти или по 
приказу лающей толпы», — написал Дженрик на страни-
цах газеты The Sunday Telegraph. По его мнению, «долж-
на быть возможность проконсультироваться с местны-
ми жителями, стоит ли оставлять памятник или нет».  

Подготовила Диана Ковалева

Взгляд из Берлина

Точно ли Армин Лашет будет выдвигаться в 

канцлеры? Что означает его избрание для 

Германии и для отношений Берлина и Мо-

сквы?  Об этом «РГ» рассказал немецкий 

политолог Александр Рар: 

— Если бы не пандемия, то, я думаю, побе-

дил бы Фридрих Мерц (65-летний бизнес-

мен и юрист, главный оппонент Меркель. — 

Прим. «РГ),обещавший вернуть партию к 

консервативным ценностям. Однако на 

фоне эпидемии ковида госпоже канцлеру 

удалось отвоевать пошатнувшийся автори-

тет, а в лояльном ей Армине Лашете видят 

преемственность курса. Правда, в СМИ 

муссируются слухи, что Лашет якобы мо-

жет отказаться от выдвижения на пост кан-

цлера и ближе к делу уступить его главе 

Христианско-социального союза — млад-

шей сестринской партии ХДС, премьеру 

Баварии Маркусу Зёдеру. Но я уверен, что 

он этого не сделает. Лашет прочно сел в 

кресло председателя самой большой на-

родной партии Европы и не сдаст позиции.

В отличие от проигравших кандидатов, Ла-

шет гораздо ближе к людям. Мне очень 

понравилась его речь на партийном съе-

зде. Он сказал прямым текстом: мол, я Ар-

мин, стою перед вами, простой человек. Та-

кой же немец, как и вы все. Выбирайте 

меня. С непосредственностью продемон-

стрировал медальон своего папы шахтера, 

служивший тому талисманом. Подобными 

человечными жестами он подкупает лю-

дей. Тот же финансовый олигарх Мерц ви-

тает в каких-то заумных материях и разго-

варивает с окружающими надменно, свы-

сока — под стать своему росту. А еще у него 

взрывной характер, он вечно на что-то оби-

жается. А Лашет простой. Он и за рабочих, 

и с бизнесом может договориться, и с бан-

кирами. С юмором разговаривает с журна-

листами, не реагирует на их колкости. У 

него есть своя харизма. Со стороны может 

показаться, что Лашет слишком легкове-

сный. Но если присмотреться к нему, то по-

нимаешь, что на самом деле он очень се-

рьезен, умеет слушать других и завоевы-

вать доверие людей. В нем нет узколобо-

сти, которая бывает свойственна многим 

политикам. 

Когда он возглавлял в Северной Вестфалии 

министерство интеграции, я работал в Гер-

манском совете по внешней политике и по-

могал ему в вопросах, связанных с пер-

спективой адаптации русскоязычных нем-

цев. Тогда мне показалось, что этот чело-

век очень эрудирован во внешнеполитиче-

ских делах, искренне интересуется чужими 

культурами. Он хотел диалога с исламом, 

по-настоящему хотел вести диалог с Рос-

сией. 

До этого Лашет входил во внешнеполити-

ческий комитет Европарламента и продви-

гал идею единого пространства от Лисса-

бона до Владивостока. Несколько раз он 

говорил на публике, что «Северный по-

ток-2» нужен Германии. Страна не может 

одновременно выходить из нефтяного биз-

неса, из атомной энергетики и из угля и при 

этом отказываться от российского газа. В 

частности, он озвучивал эту идею весной 

2019-го на годовом собрании Германо-рос-

сийского форума. В отличие от полностью 

заидеологизированного Реттгена (главы 

комитета бундестага по внешней политике, 

проигравшего борьбу за пост главы ХДС. — 

Прим. «РГ»), который превыше всего ста-

вит права человека и либеральные ценно-

сти, Лашет — прагматик. Он прекрасно по-

нимает, что в Германии живет много его по-

тенциальных избирателей, которые не хо-

тят ссориться с Россией.

Россия привыкла смотреть только на Мер-

кель и говорить, что в Германии все решает 

Меркель. Но теперь у России есть время, 

чтобы серьезно посмотреть на нового кан-

дидата.  На мой взгляд, он достаточно гиб-

кий политик, с которым у Москвы и Берли-

на открывается поле для нового прагматич-

ного взаимодействия.

Подготовила Екатерина Забродина
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УТРАТА Борис Грачевский в последнем интервью «РГ»: о любви к жизни и «Ералашу»

Прощание с Владивосторгом
Александр Ярошенко

В 
воскресенье состоялись 
похороны Бориса Грачев-
ского. Художественного 

руководителя легендарного ки-
ножурнала «Ералаш» на 72-м 
году жизни забрал коронави-
рус. Совсем недавно, минувшей 
осенью, он дал большое ин-
тервью «Российской газете», 
ставшее одним из его послед-
них. Разговор во Владивостоке 
(который Грачевский с детской 
восторженностью называл Вла-
дивосторгом) шел о главном — 
единственной жизни. Публику-
ем отрывки беседы.

Человек из Дома отдыха
Я вырос в Доме отдыха. У 

меня родители там работали, в 
моем паспорте так и написано — 
«Место рождения: «Дом отдыха 

Полушкино». Папа был семи-
кратный лауреат всесоюзных 
конкурсов массовиков-затейни-
ков. Семикратный! Он был ярым 
противником всяких дурацких 
развлечений типа бега в мешках 
и кормления сметаной. Он всег-
да говорил: «Нельзя унижать 
личность человека так, чтобы 
над ним все хохотали». В шесть 
лет я познал первые настоящие 
аплодисменты, меня отец взял 
работать в свой номер.

Моя первая осознанная мечта 
— быть конюхом, у нас в Доме от-
дыха была лошадь, я ее обожал. Я 
каждый день ей приносил хлебу-
шек, сахарочек, яблочко, лошад-
ка брала мои подношения свои-
ми бархатными губами и смотре-
ла на меня благодарными глаза-
ми. У нас с ней была большая лю-
бовь. Меня в детстве распирало 
на многие вещи, больше всего я 

мечтал научиться живописи и 
играть на рояле. Но ни тому ни 
другому так и не научился.

«Ералаш» придумал 
ребенок

На меня очень большое влия-
ние оказал Александр Хмелик, 
мы с ним вместе создавали «Ера-
лаш». Он научил меня смотреть 
на жизнь глазами Хмелика. Нау-
чил для детей делать так, чтобы 
было интересно и взрослым. По-
верьте, это не просто. У него 
была гениальная фраза: «Не та-
лантливо». Вроде все есть, а не 
талантливо. Кстати, название 
«Ералаш» придумала дочка Хме-
лика Маша. Одним из самых ин-
тересных моментов было, как 
мы с Александром Хмеликом ро-
ждали песню для «Ералаша». Со-
чинили простейшее стихотворе-
ние: «Мальчишки и девчонки, а 
также их родители, веселые 
истории увидеть не хотите ли?» 
Композиторы разного уровня 
писали нам музыку. Нам больше 
всего понравился вариант, кото-
рый написал Алексей Рыбников. 
Елена Камбурова записала пе-
сню детским голосом. Никто не 
ожидал, что Камбурова со своим 
басом может петь детским голо-
сочком.

Я безумно обожаю все смеш-
ное, знаю три миллиона анекдо-
тов. И до сих пор во мне сидит 
какой-то двенадцатилетний па-
цан, главный редактор моей 
души.

Грань похвалы
Девяносто процентов моих 

коллег считают, что я занимаюсь 
абсолютной фигней, ерундой и 
вообще не достоин ничего. А то, 
что меня знают, узнают и любят 
— для многих просто возмути-
тельно. Был когда-то замечатель-
ный скандал какой-то, чиновник 
сказал Гурченко: «Людмила 
Марковна, как вы можете так 
жить? Вас же кроме народа 
никто не любит!» Вот и меня 

тоже: кроме народа никто не лю-
бит. Знаю, что от меня нос воро-
тят режиссеры, которые счита-
ют себя великими, и организато-
ры всевозможных кинофестива-
лей. Которые тоже считают себя 
большими мастерами кино. 

И н о гда  б ы в а ю т  с л у ч а и 
страшно неловкие. Как-то мы ле-
тели из Благовещенска, ждали 
самолет, и все от скуки слоня-
лись в аэропортовском буфете. 
Ко мне подходит пара — мужчина 
с женщиной — говорят: «Мы вас 
так любим, так уважаем. Прими-
те от нас килограмм икры, и вот 
вам бутылка коньяка!» 

Надо было видеть лица моих 
коллег, они меня чуть не убили. 
И таких историй у меня немало.

Не бегу, а степенно шагаю
Я сегодня по жизни уже не 

бегу, а степенно шагаю. Я сегодня 
по-настоящему влюблен в эту 
жизнь, мне она интересна как ни-
когда раньше. Рассуждаю так: 
главное — не сколько тебе, а глав-
ное — как тебе. И еще: молодость 
всегда прекрасна, сколько бы 
тебе лет ни было. Я не знаю, 
сколько мне лет. Меня вообще 
это не интересует. Чисто техни-

чески я знаю свой возраст, есте-
ственно. Но меня это не останав-
ливает. Знаешь, когда мне поста-
вили тяжелый, онкологический 
диагноз, я вдруг себя поймал на 
том, что я стал говорить как Петя 
Ростов в «Войне и мире»: «Я же 
такой добрый, хороший человек, 
за что меня? За что?» Потом я 
свыкся с этим и сказал: «Надо бо-
роться». И борюсь. В какой-то 
момент поймал себя на том, что 
умирать не страшно. Есть ли что-
то за чертой? А черт его знает. 
Помнишь, как у Высоцкого: 
«Мне есть что спеть, представ 
пред Всевышним…» И мне уже 
тоже есть. Я тоже переживал, ду-
маю: ну и на кой черт живу? Де-
вяностые годы, страна развали-
лась. Кому я нужен? Зачем про-
жил, что я сделал? Я себя ловил 
на том, что я как шукшинский ге-
рой из рассказа «Думы». Предсе-
датель колхоза, который все вре-
мя думал, что скажут на его похо-
ронах. Но потом все соедини-
лось, я стал понимать: мне есть 
что спеть. Но мне хочется сделать 
как можно больше, чтобы мой 
след не исчез, как инверсионный 
след от самолета. Чтобы осталось 
то, что я сделал.  

МУЗЫКА 

Вышли 
альбомы 
«Браво» 
и Los Havtanos

С КУБИНСКИМ 
ПРИВЕТОМ
Александр Алексеев

Новинки у популярных арти-
стов выходят теперь нечасто. То 
студии на карантине, то техни-
ческий персонал или музыкан-
ты болеют, да и показывать но-
винки выгоднее, когда можно 
сразу же поехать на гастроли. 
Вот звездам и не до альбомов. 
Но «Браво» поступили иначе…

Мало кто знал или помнил о 
том, что у легендарной группы 
есть две фонограммы с лако-
ничными названиями «Бра-
во-1» и «Браво-2». Аналоговый, 
аутентичный звук начала 80-х, 
все ранние хиты, записанные с 
невероятным напором и энту-
зиазмом, восхитительно звон-
кая и лихая вокальная удаль со-
листки Жанны Агузаровой. Пе-
сня «Як», которая потом не вы-
ходила ни на одном диске, не 
переиздавалась в «цифре» и 
осталась только на дебютном 
магнитоальбоме «Браво-1». И 
еще один малоизвестный с тех 
пор хит — «Пиранья», уже на 
«Браво-2»… Впрочем, история 
этих двух релизов из шести и 
семи песен, выпущенная те-
перь под одной обложкой «Бра-
во 1984 — 1985», не менее инте-
ресна, чем сами диски. Первый 
из них был записан подпольно в 
московском ДК «Мосэнерго-
техпром», в конце 1984-го, вто-
рой — год спустя, на втором эта-
же здания МИД, причем группе 
бескорыстно помогал извест-
ный впоследствии политик.

Как все это могло случить-
ся? Ненадолго в распоряжении 
«Браво» оказалось два фирмен-
ных пленочных магнитофона. 
Редкое по тем временам дефи-
цита профессиональной техни-

ки счастье… И ведь успели же, 
зазвучали отважно, бесшабаш-
но, сочно! Все до сих пор топо-
вые хиты: «Желтые ботинки», 
«Верю я», «Ленинградский рок-
н-ролл», «Кошки»…

Почему бессменный лидер 
группы Евгений Хавтан выпу-
стил эти хиты на CD (очевидно, 
можно ждать и «винил») только 
сейчас?! Наверное, музыканты 
не верили, что удастся так каче-
ственно восстановить пленки, 
как это сделал саунд-режиссер и 
реставратор Евгений Гапеев. А 
еще, как показалось обозревате-
лю «РГ» за все наши встречи, ли-
дер «Браво» больше любит ду-
мать о настоящем и будущем, 
чем вспоминать. Хотя все-таки 
рассказал теперь «мемуар» о 
том, что «ввиду полного отсутст-
вия у музыкантов опыта в звуко-
записи цели формулировались 
крайне противоречиво». И «за 
эти несколько часов, страшно 
споря, все чуть не разругались 
на почве нюансов звучания…».

Вот и выпустив эти записи 
под обложкой «Браво» 1984—
1985», он снова занят поисками 
новой музыки и звука. Хавтану 
всегда нравились зажигатель-
ные ритмы, причем не только 
рок-н-ролл, но и сальса, румба, 
фламенко. Около трех лет назад 
он познакомился с кубинскими 
музыкантами, пригласил вока-
листку Яну Блиндер и создал 
проект Los Havtanos. Теперь у 
него вышел дебютный диск 
«Иди ко мне». Есть в нем и но-
вые песни, и латино-версия дав-
него хита «Браво» — «Чудесная 
страна». Драйв, позитив, сол-
нечная расслабленность, краси-
вые мелодии. Может быть, этой 
пластинки — для кого-то и согре-
вающей и спасительной — нам 
тоже очень не хватало этой сту-
деной зимой…  

ПРЕМЬЕРА Мариинский театр поставил «Летучую мышь» Штрауса

А под маской — жена

Владимир Дудин 

С
амая популярная 
оперетта Иоганна 
Штрауса появилась 
в Мариинском теа-
тре впервые. Пре-
мьера прошла на Но-
вой сцене в поста-
новке Алексея Сте-
панюка под музы-

кальным руководством Вале-
рия Гергиева. В новогодние дни 
ее можно было увидеть в «жи-
вом» формате на сцене только в 
Мариинском театре. Все опер-
ные дома Вены, Парижа, Берли-
на, Лондона, Нью-Йорка, сегод-
ня закрыты.

В оперетте Штрауса в ориги-
нальной версии либретто К. Хаф-
нера и Р. Жене доктор Фальк эле-
гантно мстит своему другу Ай-
зенштейну за то, что тот когда-то 
бросил его в подпитии на ска-
мейке в парке в костюме летучей 
мыши, откуда его увезли в уча-
сток. Фальк пригласил всех на 
бал к князю Орловскому, люби-

телю красивой жизни, социаль-
ных свобод, ненавистника лице-
мерия и лжи. На этом балу гор-
ничная Адель получила на время 
статус маскарадной баронессы, 
а муж приударил за венгерской 
графиней, под маской которой 
скрывалась его жена. Под утро 
все оказались в тюрьме, где про-
изошло всеобщее разоблачение, 
а вместе с ним и восстановление 
справедливости и гармоничного 
миропорядка. Но в Мариинском 
театре предпочли вариант ли-
бретто Н. Эрдмана и М. Вольпи-
на, испытанный советским кино. 
Не раз дирижировавший увер-
тюрой к «Летучей мыши» в но-
вогодних концертах, Валерий 

Гергиев, тем не менее, не торо-
пился ставить оперетту, издавна 
украшающую афиши лучших 
оперных домов мира. Однако не-
сколько лет назад он успешно 
рискнул поставить у себя мю-
зикл «Моя прекрасная леди» в 
режиссуре Роберта Карсена, где 
роль Элизы Дулитл блистатель-
но исполняла солистка Мариин-
ского театра Гелена Гаскарова, 
которой предстоит быть здесь 
одной из Розалинд.

И тогда, и сейчас пришлось 
столкнуться с большой пробле-
мой разговорных диалогов, ко-
торым оперные солисты долж-
ны были специально учиться, 
избавляясь кто от региональ-

ного акцента, кто от неумения 
четко артикулировать слова. 
Консультант по сценической 
речи Дмитрий Кошмин добил-
ся от большинства солистов 
блистательных результатов. И 
все же первые премьерные 
спектакли показали, что при 
всей красоте декораций Вячес-
лава Окунева, синтетическую 
природу жанра оперетты при-
дется шлифовать еще долго.

В выигрыше оказались ар-
тисты с опереточным прош-
лым, как, например, тенор 
Александр Трофимов в партии 
Айзенштейна или те, кто при-
шли в Мариинский театр из ре-
жиссерских трупп «Зазерка-
лья», как Виолетта Лукьяненко 
(Адель) или Денис Закиров 
(Альфред) — из театра «Санктъ-
Петербургъ Опера». Они де-
монстрировали хлесткое инто-
нирование слов и способность 
удерживать внимание зала в 
диалогах без помощи оркестра.

Не хватило спектаклю и 
сверкающей хореографии, 

вместо которой пришлось на-
блюдать слабые копии венско-
го вальса и галоп. 

И все же нельзя не заметить, 
как оперным певцам очень ин-
тересно осваивать новый выра-
зительный язык такой легкой и 
такой сложной оперетты. Объ-
емно-примадонистой получи-
лась Розалинда у сопрано Елены 
Стихиной, сумевшей найти в 
образе немало нюансов. Ей 
очень повезло с «цветником» 
партнеров: тенора-любовника 
Альфреда (Денис Закиров), 
мужа Айзенштейна в исполне-
нии Александра Трофимова и 
его друга Фалька — Владислава 
Куприянова, успешно взявшего 
планку в опереточном амплуа. 
Да и Адель в исполнении Анто-
нины Весениной прекрасно чув-
ствовала себя в новом для Ма-
риинского театра опереточном 
«доме», который неплохо вы-
глядел для дебюта.  

В эти праздники самую популярную 
оперетту Штрауса можно было уви-
деть только в Мариинском театре.

Жизнь сложна, а Борис Грачевский, великий оптимист, делал ее легче.

А К Ц Е Н Т

Оперным певцам было интересно 
освоить новый выразительный язык 
такой легкой и такой сложной оперетты

ДРЕВО ЗЕЛЕНЕЕТ 
В Твери назвали победителей Всероссийской поэтиче-
ской премии имени Андрея Дементьева, которая учре-
ждена правительством Тверской области и Домом поэ-
зии Андрея Дементьева в Твери. Участниками конкур-
са стали представители Алтайского края, Удмуртии, 
Башкирии, Санкт-Петербурга, Москвы, Амурской, 
Ярославской, Воронежской, Орловской, Смоленской и 
других областей.

Событие это, вроде бы не столь заметное на фоне 
других премий — «Большая книга», «Национальный 
бестселлер», «Ясная Поляна», литературная премия 
Александра Солженицына, — на самом деле очень важ-
ное. И оно носит отнюдь не только региональный или 
цеховой характер.

Дело в том, что крупных поэтических премий в Рос-
сии сегодня нет. Когда-то была премия имени Аполлона 
Григорьева, и я помню, с какой радостью мы чествова-
ли ее первого лауреата, большого русского поэта Ива-
на Жданова. Но эта премия давно почила в бозе.

Несколько лет 
существовала пре-
мия «Поэт» с весо-
мым финансовым 
капиталом 1 500 
000 рублей. По 
сути, ее успели по-
лучить все крупные 
или даже просто за-
метные поэты сов-
ременности: от Вик-
тора Сосноры до 
Александра Кушне-
ра, от Сергея Гандлевского до Евгения Евтушенко, от 
Олега Чухонцева до Максима Амелина и других. Но и 
она в 2018 году в Центральном доме литераторов тор-
жественно объявила о своем закрытии. Я думаю, что 
кроме финансовых причин была и еще одна, не менее 
важная. Премия «Поэт» исчерпала список наиболее 
заметных поэтов современности. И в этом не было ни-
чего странного. Так, обозревая XIX век, Андрей Белый 
когда-то назвал лишь десять действительно выдаю-
щихся поэтических имен.

До сих пор ежегодно вручается премия «Поэт года». 
Ее финансовое выражение представляет собой кон-
тракт на издание книги лауреата за счет Российского 
союза писателей. Каждому лауреату вручается символ 
премии — статуэтка в форме пера на постаменте из на-
туральных камней, повторяющих цвета российского 
флага.

Конкурс на соискание премии проводится в тече-
ние всего года, итоги объявляются в марте следующего 
года. Лауреаты награждаются на торжественной цере-
монии, приуроченной к празднованию Всемирного 
дня поэзии.

Событие само по себе красивое, но, увы, не имею-
щее большого резонанса.

Наконец, несколько лет подряд награждает лауреа-
тов в номинации «Поэзия» премия «Лицей». Но это не 
исключительно поэтическая премия, в ней есть и но-
минация «Проза».

Я понимаю, что то, что я говорю, кого-то может раз-
дражать. А зачем вообще они нужны — поэтические 
премии? И даже так: а зачем вообще поэту почет и 
деньги? Этого не было ни у Аполлона Григорьева, ни у 
Велимира Хлебникова. Поэт должен быть нищим, го-
лодным и нечастным. Он должен пить и болеть. Тогда 
он, быть может, напишет настоящие стихи.

Но я помню, как радовались мы, когда гениальному, 
на мой взгляд, поэту Борису Рыжему присудили пре-
мию «АнтиБукер». Счастья это ему не принесло, через 
несколько лет он покончил с собой. Но было какое-то 
общее ощущение справедливости в тот момент, когда 
его объявляли лауреатом.

Поэтические премии нужны. Есть какая-то неспра-
ведливость в том, что существуют очень крупные пре-
мии для прозаиков, некоторые из которых и так непло-
хо зарабатывают своей прозой, но нет крупных пре-
мий для поэтов, которые уж точно ни гроша не зарабо-
тают своими стиха-
ми.

Премия имени 
Андрея Дементьева, 
который ушел из 
жизни два года на-
зад, выросла из кон-
курса «Зеленый ли-
сток», им же учре-
жденного. Этот кон-
курс существует 
уже многие годы, 
воспиталась уже це-
лая генерация поэтов. Они живут в разных городах 
России и ближнего зарубежья, но они знают друг дру-
га, постоянно общаются в соцсетях — и это прекрасно! 
Поэт, конечно, должен быть одинок, но иногда хочется 
это одиночество с кем-то разделить.

В состав жюри премии вошли главный редактор 
журнала «Юность», писатель Сергей Шаргунов; поэт и 
публицист, лауреат премии Александра Солженицына 
Юрий Кублановский; писатель, фотохудожник Екате-
рина Рождественская; поэт, переводчик Марина Куди-
мова; писатель, ректор Литературного института име-
ни А.М. Горького Алексей Варламов; поэт, автор музы-
кальных произведений Джахан Поллыева; художест-
венный руководитель Дома поэзии Андрея Дементьева 
Анна Пугач; председатель наблюдательного совета 
Дома поэзии, вице-президент Российского фонда мира 
Елена Сутормина; и ваш покорный слуга.

Победителем в номинации «Молодой поэт» стал ли-
пецкий учитель истории Александр Лошкарев — автор 
сборника стихотворений «В туманах окраин».

В номинации «За вклад в развитие и популяриза-
цию поэтического творчества» лучшим признан поэт, 
публицист, преподаватель Литературного института 
имени А.М. Горького Геннадий Красников. 

Также жюри приняло решение учредить специаль-
ные призы, один из которых получит поэтесса Юлия 
Агейкина из Твери. Спецпризом будет награждена и 
Варвара Заборцева из Архангельской области — ранее 
она была лауреатом конкурса «Зеленый листок». 

На церемонии награждения победителей, которую 
планируется провести в День поэзии, 21 марта, будут 
вручены денежная премия, диплом, а также золотая 
медаль лауреата и фрачный значок, изготовленные на 
Волго-Вятском монетном дворе. Размер премии в но-
минации «Молодой поэт» составил 300 тыс. рублей, в 
номинации «За вклад в развитие и популяризацию по-
этического творчества» — 700 тыс. рублей. 

Все победители и лауреаты будут приглашены в 
Дом поэзии Андрея Дементьева на летний фестиваль 
Дементьев-фест в Твери. Если условия нашей жизни 
позволят провести это событие в открытом режиме.

Как любил шутить Лев Толстой: «Е. Б. Ж». Он часто 
делал эту приписку в своих дневниках и письмах. Не 
буду это расшифровывать.Все будет хорошо!  

В Твери назвали 
победителей 
премии имени 
Андрея 
Дементьева 

Дело в том, 
что крупных 
поэтических 
премий в России 
сегодня нет 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663
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Евгений Хавтан всегда с надеждой 
смотрит в будущее и редко когда 
оглядывается назад.

Павел Басинский,
писатель
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Прямая речь

Евгений Хавтан:
— Накануне общего апокалипси-

са, который мы наблюдаем сегод-

ня своими глазами, мне захоте-

лось сделать альбом про музыку, 

ритм, мелодию и любовь…

Прямая речь

Аркадий Инин, писатель:
— Пока не укладывается в голове, что Бори нет. Мы перезваниваемся с 

друзьями, и ото всех слышу одно и то же — ну как же так? Были уверены, 

что с ним не может этого произойти. Он же отметал все темные, тене-

вые моменты жизни. Более жизнерадостного, более жизнелюбивого 

человека, чем Боречка, я не знал. И думаю, что уже не узнаю.

Яна Поплавская, актриса:
— В моей жизни он был с моего первого «Ералаша» — то есть лет с 4. И 

последней моей работой перед камерой была учительница в «Ералаше» 

в 2017-м. Помню, как Боря радовался, рассказывая мне, что у этого сю-

жета были сотни тысяч просмотров. Он вообще на многие вещи реаги-

ровал как ребенок — например, мог веселиться, смеяться над собой, 

что взрослым мужчинам не очень свойственно. Жизнь сложна, а Боря, 

великий оптимист, делал ее легче. Это тоже был его талант — вместе с 

множеством других.

Подготовил Андрей Васянин
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Т
ридцатилетний глава фер-
мерского хозяйства Анд-
рей Майбах намерен воз-

родить омскую деревню Медве-
жья Грива и фактически утра-
ченную в регионе отрасль — ов-
цеводство.

Начинающий фермер пред-
ставил в министерство сельско-
го хозяйства и продовольствия 
Омской области свой бизнес-
план и выиграл грант «Агро-
стартап» в 3 миллиона рублей. 
Вложил еще 1 миллион и на эти 
средства отремонтировал за-
брошенные сараи, обзавелся 
техникой и приобрел 105 голов 
овец мясной породы. Сегодня в 
овчарне уже подрастает новое 
поголовье — 35 ягнят. А вслед за 
Майбахом в деревню из города 
вернулись три его товарища, 
чтобы работать в сельском хо-
зяйстве.

Места в Нижнеомском райо-
не действительно «медвежьи». 

Сугробы и березовые околки. 
На повороте в деревню, где обо-
сновался фермер, автомобиль 
корреспондента «РГ» заглох на 
снежном заносе.  Вытащили 
трактором МТЗ, который Май-
бах купил в первую очередь. Без 
проходимого транспорта здесь 
как без рук. Сотовой связи фак-
тически нет — сигнал едва улав-
ливается. Ни школы, ни больни-
цы, ни магазина. Только восемь 
домов, в которых проживают 
отказавшиеся покидать родные 
места пенсионеры. А ведь когда-
то Медвежья Грива была одним 
из лучших совхозов в округе. Но 
спустя тридцать с лишним лет 
от ведущего хозяйства остался 
лишь скелет старого бетонного 
коровника.

— Администрация предложи-
ла мне взять его в аренду вместе 
с землей всего за 11 тысяч 200 
рублей в год, — рассказывает Ан-
дрей. — Я не раздумывая согла-
сился. Я ведь сам родился в 15 
километрах отсюда, в селе Со-
ловецкое. Пастбища здесь пре-

красные, земля плодородная. 
Только работать на ней некому.

Андрей Майбах — юрист по 
специальности. Окончил ом-
скую Академию МВД. Считал, 
что удачно устроился, — без 
опыта работы взяли сразу в го-
родскую администрацию. Тру-
дился в департаменте жилищ-
ной политики инспектором по 
расселению аварийного жилья, 
затем в департаменте контрак-
тной системы и госзакупок. За 
три года дослужился до заме-
стителя начальника отдела.

— Карьера вроде бы шла в 
гору, но я постоянно чувствовал 

себя «винтиком в системе». Ра-
ботая чиновником, человек 
себе не принадлежит. Над тобой 
куча начальников, чьи распоря-
жения ты выполняешь изо дня в 
день. Нередко бестолковые. А 
мне хотелось принимать реше-
ния самостоятельно. Поэтому и 
уволился. Уехал помогать отцу, 
у которого своя ферма в деревне 
Локти, — он разводит коров по-
роды герефорд. Спустя год по-
нял, что не хочу возвращаться в 
город. Хочу открыть свое собст-
венное дело. 

В южных регионах овцевод-
ство является структурообра-
зующим элементом аграрной 
отрасли. В Сибири овец в основ-
ном выращивают на частных 
подворьях, для себя. Бизнес счи-
тается нерентабельным. Мясо 
низкого качества и со специфи-
ческим запахом не пользуется 
спросом у покупателей. Ресто-
раны и торговые сети предпочи-
тают закупать баранину за пре-
делами области. А затраты на 
стрижку отары съедают практи-
чески всю прибыль.

— Я долго изучал все нюансы 
российского овцеводства и 
остановился на южноафрикан-
ской породе, дорперах, — рас-
сказывает Майбах. — Во-первых, 
они не нуждаются в стрижке. 
Во-вторых, у них диетическое 
мясо, которое не имеет непри-
ятной отдушки. Но самое глав-
ное — они неприхотливы в уходе. 
Хорошо переносят как жару, так 
и холод. Даже сорокаградусные 
морозы им оказались не страш-
ны. А ведь овчарня у нас не от-

апливается.  Эта порода овец 
также очень скороспелая и бы-
стро набирает вес. С одной ро-
мановской овцы выходит всего 
около 20 килограммов мяса, а с 
дорпера — 50—60 килограммов.

Фермер уверен, что при гра-
мотной селекции животных и 
правильном питании мясное ов-
цеводство в Омской области мо-
жет быть экономически эффек-
тивным. Он уже взял в аренду 
около 80 гектаров земель сель-
скохозяйственного назначения 
и планирует самостоятельно 
выращивать для своей отары 
корма. Планы у него грандиоз-
ные. Через пять лет в Медве-
жьей Гриве должно пастись как 
минимум 500 чистопородных 
овец и работать собственное 
производство.

— Рынок сбыта у нас пока еще 
не сформирован, — рассказыва-
ет Андрей. — Но около десяти че-
ловек уже обратились с прось-
бой продать им наших живот-
ных на племя. К весне начнем 
реализацию.

Недавно в Медвежью Гриву 
вернулся последний уехавший 
из нее молодой человек Евгений 
Шипунов. Теперь он работает на 
ферме управляющим вместе со 
своим отцом Сергеем Николае-
вичем.

— После армии я устроился в 
Омске на завод, — говорит Евге-
ний. — Город меня никогда особо 
не привлекал, тянуло домой. По-
этому когда Андрей рассказал о 
своей затее, я собрал сумки и 
приехал на ферму. 

А потом к Майбаху пришли 
еще два оставшихся без работы 
деревенских парня. Ближе к 
лету он собирается трудоустро-
ить их в хозяйство официально. 
Все ребята работящие, молодые 
и неженатые.

— Думаем, скоро у нас тут от-
боя от невест из соседних дере-
вень не будет, — шутят местные 
старушки. — А там гляди и дети 
пойдут. И начнется в Медвежьей 
Гриве совсем другая жизнь.   

ОБЩЕСТВО Почему молодой омский чиновник бросил карьеру и отправился в глушь 
разводить овец

Майбах уехал в медвежий угол

«Когда берешь на руки маленького ягненка, то понимаешь, что все сделал правильно», — признается Майбах.

А К Ц Е Н Т

Планы у него грандиозные. Через пять 
лет в Медвежьей Гриве должно пастись 
как минимум 500 чистопородных овец 
и работать собственное производство

Н
А

Т
А

Л
Ь

Я
 Г

Р
А

Ф

ТОРГОВЛЯ 

Станут ли 
горожане реже 
ходить 
за покупками 
в новом году?

ДОРВАЛИСЬ 
ДО МАГАЗИНА
Ангелина Зеленькова

В последний месяц тяжелого 
ковид-года москвичи решили 
расслабиться и отправились по 
магазинам. Итог: оборот тор-
говли и услуг в декабре превы-
сил показатель 2019-го на 15 
процентов, составив 1,246 
триллиона рублей. Эксперты 
рассказали «РГ», ждать ли от 
населения дальнейшего инте-
реса к покупкам в 2021 году.

Большинство предпринима-
телей не рассчитывали на ажи-
отажный спрос в конце года. 
Только от самых оптимистич-
ных можно было услышать: 
«Декабрь год кормит», но и они 
не надеялись на выручку, кото-
рая бы покрыла все расходы не-
простого года. Тем не менее ре-
зультаты превзошли даже са-
мые смелые ожидания: актив-
ность покупателей была даже 
выше, чем годом ранее. «Обо-
рот торговли Москвы увели-
чился на 11,3% по сравнению с 
декабрем 2019 года, сферы 
услуг, в том числе услуг населе-
нию, финансовых, страховых 
услуг, услуг связи — на 18,2%. 
Максимальный прирост по 
сравнению с декабрем 2019 
года зафиксирован в сфере тор-
говли непродовольственными 
товарами, который составил 
26,2%», - сообщил заммэра 
Владимир Ефимов.

Вячеслав Чеглов, профессор 
базовой кафедры торговой по-
литики Российского экономи-
ческого университета им. Г.В. 
Плеханова объясняет, что по-
следний месяц года — традици-
онный период для оживления 
торговли, люди готовятся к дол-
гим новогодним праздникам, 
покупают подарки родным и 

близким: «Из-за ограничений в 
течение года у москвичей была 
возможность экономить, а в 
конце года они дорвались до 
магазинов, многим хотелось 
устроить яркий праздник, и 
они вышли за пределы своей 
традиционной корзины, поку-
пая более дорогие продукты, 
одежду, товары для дома». Под-
стегнуло спрос и закрытие гра-
ниц, благодаря чему москвичи 
тратили деньги в своем городе. 

«Рост оборота торговли и 
услуг в столице продолжится в 
январе, но будет ниже показа-
телей декабря. Правильнее го-
ворить, что оборот будет вос-
станавливаться», — говорит Че-
глов.

Его слова подтверждают 
цифры: в праздничные дни — с 4 
по 10 января среднесуточная 
выручка предприятий рознич-
ной торговли выросла на 10,5% 
по сравнению с 2019 годом. По 
словам главы департамента 
экономической политики и 
развития столицы Кирилла 
Пуртова, положительная дина-
мика продолжается: «Рост обо-
ротов объясняется успешной 
адаптацией предприятий тор-
говли к сложившейся эпидеми-
ологической ситуации: сниже-
ние посещаемости торговых 
центров на 36,2% компенсиру-
ется ростом мелкооптовой тор-
говли, в том числе онлайн-тор-
говли на 67,1%. К примеру, в де-
кабре выручка предприятий 
мелкооптовой торговли, рабо-
тающих через интернет-мага-
зины, были выше декабря 2019-
го на 57,1%».

Для поддержания дальней-
шей потребительской активно-
сти необходим рост реальных 
доходов населения, а его пока 
нет, замечает глава комитета 
Торгово-промышленной пала-
ты РФ по развитию потребрын-
ка Александр Борисов. Кроме 
того, в ближайшие месяцы воз-
никнут проблемы, которых 
удавалось избегать благодаря 
принятым мерам столичных и 
федеральных властей — отсроч-
ки выплаты налоговых плате-
жей, моратория на банкротст-
во... «Все это в ближайшее вре-
мя будет сказываться на рынке 
труда, поэтому денег у населе-
ния больше не будет и нет се-
рьезных оснований говорить о 
том, что будут расти расходы и 
розничный торговый оборот», 
— отметил Борисов.   

Подстегнуло спрос 
и закрытие гра-
ниц, благодаря 
чему жители сто-
лицы тратили 
деньги в своем 
городе

ПОГОДА Вместе с морозами москвичи получили месячную 
норму осадков

Зато дома тепло

Ирина Огилько 

К 
«холодному посоху», 
которым, по прогно-
зу синоптиков, мо-
сквичам грозил юж-
ный циклон, в ми-
нувшие выходные 
добавился несконча-
емый «мешок» со 
снегом. Как город и 

горожане пережили зимние ис-
пытания, наблюдал корреспон-
дент «РГ».

Температура воздуха опус-
тилась до минус 16, а в ночь на 
воскресенье — до минус 23. В 
связи с этим было решено мак-
симально увеличить темпера-

туру в городской системе ото-
пления. Как сообщил утром в 
субботу заммэра по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Мо-
сквы Петр Бирюков, ее подняли 
до 130 градусов. В пресс-служ-
бе Московской объединенной 
энергетической компании «РГ» 
рассказали, что система рабо-

тает четко, без сбоев и в кварти-
рах благодаря этому стало на-
много теплее — 22—24 градуса 
тепла. Но многие москвичи 
дома не усидели, отправились в 
субботу за покупками и на про-
гулки. И попали в пробки. Уро-
вень  загруженности дорог в 
этот день доходил до 8 баллов. 

Основной причиной заторов 
стал снегопад. Дело в том, что 
город еще не успел убрать снег, 
выпавший 14 января, а тут сно-
ва повалило. «За сутки выпало 
более 15 сантиметров снега. 
Это очень много, учитывая низ-
кие температуры, — рассказала 
«РГ» главный специалист Мете-
обюро Москвы и области Татья-
на Позднякова. — Более того, 
субботний снегопад закрыл ме-
сячную норму осадков, которая 
в январе составляет 42 мм». 
Убирали снег около 10 тысяч 
единиц техники и порядка 60 
тысяч коммунальщиков с лопа-
тами и мотоблоками. Каждые 
три-четыре часа коммунальная 

техника проводила сплошное 
прометание проезжей части до-
рог, тротуаров и дворовых тер-
риторий. Но сверху все падало и 
падало. Добавляла заторов и 
большегрузная техника, кото-
рую вытаскивали более 40 тяга-
чей, дежуривших на городских 
магистралях. Тем не менее 
средняя скорость движения не 
превышала в основном 30—40 
километров в час. 

Но общественный городской 
транспорт ходил по расписа-
нию, как и пригородные элек-
трички.   

Субботний снегопад закрыл месяч-
ную норму осадков в Москве, кото-
рая в январе составляет 42 мм. 

А К Ц Е Н Т

Было решено максимально увеличить 
температуру в городской системе 
отопления — ее подняли до 130 градусов

ДОСУГ Что интересного 
можно увидеть 
на онлайн-экскурсиях? 

Искусство 
удаленки 

Сергей Жуков 

Столичные музеи, которые все еще закрыты из-за уг-
розы распространения коронавируса, продолжают ос-
ваивать новые для себя горизонты, запуская виртуаль-
ные туры и видеоэкскурсии по своим экспозициям. Не 
выпасть из культурной повестки горожанам помогают 
сайты музеев, их страницы в социальных сетях и дру-
гие онлайн-ресурсы. 

Свежим контентом, например, регулярно пополня-
ется коллекция портала москвастобой.рф. Как раз на 
днях тут вышла в свет новая порция онлайн-экскур-
сий. Одна из них подготовлена домом-музеем Марины 
Цветаевой. В центре внимания — музейные хранители. 
На примере картины «Пустой циферблат» 1946 года 
Файтеля Мулляра и лампы в форме совы экскурсовод 
расскажет, какой путь проходит каждый экспонат, ка-
кие качества необходимы хранителю и почему иссле-
дование музейных предметов часто смахивает на де-
тектив. Приглашают ценителей истории прогуляться и 
по музею-квартире книгоиздателя Сытина. Онлайн-го-
сти увидят документы из семейного архива и личные 
вещи Сытина, мебель, предметы домашнего обихода, 
произведения живописи и скульптуры... 

Есть на портале и две исторические прогулки по 
парку музея-заповедника «Царицыно». Все желаю-
щие, пусть и виртуально, могут пройтись по аллеям в 
компании директора Елизаветы Фокиной и погрузить-
ся в прошлое парка. Если хочется узнать больше, мож-
но выбрать другой маршрут. Там зрители увидят 
крякв, зимующих на Царицынских прудах, четыре гор-
батых мостика, один межевой столб времен столыпин-
ских реформ и шесть пристаней.  

Музей космонавтики сделал ставку на прямые 
трансляции — в эфир выходят научные сотрудники, ко-
манда музея выпускает космические новости, ин-
тервью с космонавтами и спецвыпуски с космодромов. 
Расписание есть на сайте. К примеру, можно увидеть 
все выпуски программы «Космос, любовь моя» — это 
серия интервью с космонавтами, работниками ракет-
но-космической отрасли, старожилами музея.   

РЕНОВАЦИЯ Более 
23 тысяч жителей 
переехали в новые 
квартиры

Есть миллион

Любовь Проценко

Первый миллион квадратных метров жилья по про-
грамме реновации построен в столице. Об этом сооб-
щил мэр Сергей Собянин, осмотрев новостройку на се-
веро-востоке города — в проезде Дежнева района Юж-
ное Медведково.

Это 14-этажный двухподъездный дом с подземным 
паркингом. Монолитный, построенный по индивиду-
альному проекту. В нем 128 квартир: 54 однокомнат-
ных и 74 двухкомнатных. Две квартиры оборудованы 
для маломобильных жильцов. В каждом подъезде по 
два лифта — пассажирский и грузовой. На лифте можно 
спуститься и в паркинг на 50 машино-мест. Переезжа-
ют сюда сейчас 147 жителей из соседнего дома № 6 
корпус 1. Первые 49 семей пакуют чемоданы или уже 
обживаются на новом месте. 

Говоря о выполнении программы в этой части Мо-
сквы, глава города сказал: «Южное Медведково — рай-
он, в котором мало домов под переселение, всего около 
десятка. И для всех стартовые площадки подобраны. 
Три дома уже по-
строены, остальные 
либо строятся, либо 
проектируются. Ду-
маю, в течение пяти 
лет все жители по-
лучат новые квар-
тиры. Так что про-
грамма здесь закон-
чится быстро и, 
надеюсь, качествен-
но». Таким образом, 
новоселья справят 
более двух тысяч 
жителей района. 
Причем они не просто получат новые квартиры, но и 
обновленную городскую среду. По соседству с домами-
новостройками возводятся детская поликлиника и 
детсад, еще один садик и школа в планах у строителей.

Как напомнил заммэра Москвы по вопросам градо-
строительной политики и строительства Андрей Боч-
карев, всего же по Северо-Восточному округу столицы 
в программу реновации включены 499 домов, в кото-
рых проживает 86,5 тысячи человек. В целом же по го-
роду, по словам мэра, построен по программе ренова-
ции первый миллион квадратных метров жилья: «Это 
первая наша победа». Но главная победа города, по его 
мнению, состоит в том, что теперь есть необходимая 
градостроительная документация по всей программе. 
Так что дальше остается просто выходить строить и 
строить. Деньги на это в городском бюджете заложены. 
Темпы строительства по программе реновации не сни-
зились в 2020 году, несмотря на пандемию, не собира-
ются городские власти снижать их и в текущем году. 

Напомню, программа реновации в столице была 
принята в 2017 году. В соответствии с ней новое жилье 
вместо ветхого, идущего под снос, должны получить 
миллион москвичей. Для этого в течение пятнадцати 
лет город обязался построить 16 миллионов квадрат-
ных метров новых квартир. В настоящее время идет 
либо закончено переселение 33,7 тысячи жителей.   

По программе реновации в Южном Медведкове 
уже построили три новых дома.

По соседству 
с домами-ново-
стройками возво-
дятся детская 
поликлиника 
и детсад
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ЗДОРОВЬЕ Добровольное 
медицинское страхование
не предусматривает 
лечение COVID-19

Корона
без покрытия 

Евгения Носкова

В стандартные полисы добровольного медицинского 
страхования (ДМС) входит диагностика COVID-19, но 
лечение после постановки диагноза программами не 
предусмотрено, рассказали «РГ» в крупных страховых 
компаниях. Вызов врача на дом, госпитализация, 
компьютерная томография обеспечиваются государст-
вом по полису ОМС. 

Коронавирус включен в перечень заболеваний, пред-
ставляющих опасность для окружающих, поэтому его 
лечат бесплатно в государственных медучреждениях. Те, 
кто лечится дома, имеют право на бесплатные лекарства 
из перечня, утвержденного региональным минздравом.

«Наши корпоративные программы ДМС, а также ин-
дивидуальные договоры, заключенные до 1 июля 2020 
года, покрывают COVID-19. По полисам, оформленным 
физлицами после 
этой даты, лечение и 
диагностика 
COVID-19, — исклю-
чение из страхового 
покрытия. Это озна-
чает, что в програм-
му в любом случае 
входит наблюдение 
застрахованных до 
постановки диагно-
за, т.е. если доктор 
приходит на дом па-
циенту с симптома-
ми ОРВИ/COVID-19/
пневмонии, то на-
значается ПЦР-тест. 
Если результат отри-
цательный — лечим, 
если положительный — переводим клиента на ОМС», — 
пояснил заместитель генерального директора страховой 
компании «РЕСО-Гарантия» Игорь Иванов.

У некоторых страховщиков есть возможность вклю-
чить лечение COVID-19 как отдельную опцию, дополня-
ющую полис ДМС. Однако это доступно только жителям 
городов, в которых есть работающие в системе ДМС 
больницы, имеющие допуск от органов власти к лече-
нию пациентов с новым коронавирусом.

«Обычно наполнение такой специальной программы 
— это лечение в стационарных условиях. Все, что может 
быть выполнено в стационаре для пациента с COVID-19, 
в такие программы включено — например, лечение в ин-
тенсивной терапии. Стоимость такого дополнения про-
граммы зависит от региона и по объективным причинам 
не является низкой», — рассказал начальник управления 
развития медицинского страхования компании «Ингос-
страх» Дмитрий Шабунин.

Часть участников рынка предлагают отдельные поли-
сы страхования от коронавируса. По подсчетам ЦБ, с ве-
сны 2020 года страховщики заработали на таких продук-
тах 1,6 млрд рублей, а средняя цена полиса составляет 
3,2 тыс. рублей. 

«Страховой защитой в течение года обеспечиваются 
страхователь, а также его близкие родственники (су-
пруг/супруга, дети) в возрасте от 3 до 60 лет. Страховые 
случаи — госпитализация или уход из жизни застрахо-
ванного в результате COVID-19 (в этом случае выгодо-
приобретателями являются наследники застрахованно-
го). Мы наблюдали рост спроса в апреле и в октябре, как 
среди клиентов-физлиц, так и среди корпоративных 
клиентов», — отметила директор по андеррайтингу лич-
ных видов страхования страховой компании «Согласие» 
Олеся Сабанова. Также, по ее словам, крупные компа-
нии, застраховавшие своих сотрудников по ДМС, часто 
дополняют договоры антивирусными полисами. Выпла-
ты по договору предусмотрены при экстренной госпита-
лизации застрахованных, временной утрате трудоспо-
собности, в случае смерти.

Часть страховщиков не стали формировать отдель-
ные продукты по коронавирусу, поскольку его лечение 
включено в программы страхования жизни и страхова-
ния от несчастных случаев и болезней. В III квартале по-
следний вид страхования вырос на 17,6%, и позитивное 
влияние на сегмент оказал «спрос на полисы, покрываю-
щие риски, связанные с заболеванием коронавирусом и 
его последствиями». Такие полисы, как указал ЦБ, прио-
бретают как некоторые работодатели для своих сотруд-
ников, так и граждане самостоятельно. 

Стандартные программы ДМС сейчас дополняются 
опциями, включающими реабилитацию после перене-
сенного заболевания COVID-19. «Проблема реабилита-
ции становится все более и более актуальной, поскольку 
число заболевающих пока постоянно растет и возвраще-
ние их к полноценной жизни требует дополнительных 
усилий как со стороны врачей, так и со стороны самих 
пациентов. Добровольное медицинское страхование мо-
жет помочь в этом», — указал Дмитрий Шабунин. 

По словам участников рынка, пока полисы ДМС из-за 
распространения нового коронавируса не подорожали. 
Но в 2021 году рост тарифов ожидается — в том числе из-
за повышения цен медучреждениями.  

А КАК У НИХ? 

РАБОТАТЬ, ТРАТИТЬ, НЕ БОЛЕТЬ

Еще в 2015 году экономист бри-
танского Международного цен-
тра долгожительства Бен Фран-
клин отмечал, что предприни-
матели, которые смогут адапти-
роваться к работе в условиях 
старения населения, будут про-
цветать в будущем, а те, кто по-
пытается сохранить статус-кво, 
будут с трудом выживать. Са-
мые дальновидные бизнесмены 
уже начали переключаться на 
пожилую аудиторию, и, по под-
счетам исследователей компа-
н и и  A c c e n t u r e  и  O x f o r d 
Economics, в ближайшие годы 
«серебряная» экономика со-
здаст миллионы дополнитель-
ных рабочих мест и увеличит 
мировой ВВП на 2—2,5%.

Согласно отчету отечествен-
ного проекта «Компания для 
всех возрастов», наиболее вы-
сокие темпы объема «серебря-
ной» экономики на душу насе-
ления старше 50 лет прогнози-
руются в Азии, где этот показа-
тель увеличится через несколь-
ко лет примерно в 8 раз. Напри-
мер, в Японии, где в 2019 году 
расходы бюджета на медицину 
составили 43,1 трлн йен (41 
млрд долл.), а добрая половина 
этой суммы ушла на медицин-
ские услуги людям старше 65 
лет, всячески стимулируют пен-
сионеров работать. Согласно 
данным ОЭСР, уже в 2013 году 
66,9% японцев в возрасте 54—
65 лет все еще продолжали свою 
карьеру. Среди граждан старше 
65 лет этот показатель состав-
лял более 20%, что является са-
мым высоким показателем сре-
ди стран с развитой экономи-

кой. Согласно прогнозам эк-
спертов, к 2060 году доля рабо-
тающих граждан Японии стар-
ше 65 лет достигнет 40%. Все 
это объясняется следующими 
причинами: японская система 
соцобеспечения оказывает ог-
раниченную поддержку нерабо-
тающим пенсионерам — средняя 
сумма пособия составляет лишь 
40% от трудового дохода (при 
том, что средний показатель по 
странам ОЭСР равен 65,9%), 
поэтому неуверенные в буду-
щей финансовой стабильности 
японцы стараются как можно 
дольше сохранить работу.

Не отстает и Китай, где в 
2014 году производство това-
ров и услуг для пенсионеров 
принесло 652 млрд долл., или 
8% ВВП, а к 2050 году, согласно 
прогнозу Национального коми-
тета по проблемам старения, 
рынок «серебряных волос» со-
ставит примерно треть всей 
экономики Поднебесной. Имен-
но в 2050 году, по прогнозам 
специалистов, число граждан 
60-летнего возраста достигнет 
полмиллиарда. Сейчас крупный 
бизнес переориентируется: ав-
тогиганты разрабатывают спе-
цавтомобили с облегченным 
управлением для пенсионеров, 
открываются агентства с квали-
фицированными домработни-
цами и сиделками, выпускают-
ся новые модели кресел-ката-
лок. Одним из трендов на рынке 
труда стала профессия «пенси-
онного» финансового консуль-
танта, который объясняет по-
жилым китайцам, куда следует 
вложить сбережения.

«Серебряная» экономика 
стран ЕС по объему уступает 
лишь двум крупнейшим эконо-
микам мира — США и Китаю. В 
2015 году ее вклад в ВВП соста-
вил 4,2 трлн евро. С приростом 
примерно 5% в год ее объем к 
2025 году составит 5,7 трлн 
евро и обеспечит 88 млн рабо-
чих мест (это примерно 38% за-
нятости ЕС). Потребительские 
расходы европейских пенсио-
неров за последние 20 лет росли 
на 50% быстрее, чем расходы 
граждан до 30 лет. Именно «се-
ребряное» поколение в евро-
пейских странах становится ос-
новным потребителем услуг, 
предоставляемых сферой гости-
ничного бизнеса, красоты и здо-
ровья. Кстати, растут и госрас-
ходы на здравоохранение — на-
пример, во Франции и Германии 
этот показатель равен 9,5% 
ВВП. В этих же странах, равно 
как и в Италии, Люксембурге и 
Нидерландах, на фоне щедрой 
системы пенсионного обеспече-
ния наблюдаются самые низкие 
показатели занятости граждан 
50+.

Чтобы подстегнуть пожилых 
продолжать трудовую деятель-

ность, государства принимают 
различные меры. В Нидерлан-
дах, например, с 2004 года отме-
нен один из социальных нало-
гов на зарплату работников от 
50 лет и старше, что сократило 
издержки работодателя на 5%. В 
Германии в 2003 году ввели го-
сударственные субсидии найма 
работников старше 50 лет — они 
рассчитаны на период до 3 лет и 
могут достигать 50% зарплаты.

Одна из крупнейших «сере-
бряных» экономик в США. 
Только в 2013 году она прине-
сла 1 трлн долл. налогов в аме-
риканский федеральный бюд-
жет. По данным Бюро трудовой 
статистики США, за последние 
20 лет занятость специалистов 
старше 65 лет выросла на 
117%, в 2017 года число рабо-
чих мест, созданных «серебря-
ной» экономикой, достигло 
89,4 млн, или 61% от общего 
числа. В 2018 году доля безра-
ботных граждан в возрасте 55+ 
составила всего 3,1% — это 
меньше среднего по стране по-
казателя в 3,9%. Эксперты от-
мечают, что увеличение сред-
него возраста сотрудников 
привело к росту средней про-

дуктивности труда во всех от-
раслях производства.

Что касается финансовых 
трат, здесь поколение бэби-бу-
меров, которым сегодня 60—70 
лет, превзошло все остальные 
поколения американцев на 400 
млрд долл. в год. Примерно 70% 
суммы совокупного чистого до-
хода всех американских гра-
ждан приходится именно на 
представителей «серебряного 
поколения». Самые дальновид-
ные американские компании 
начали активно переключаться 
на пожилую аудиторию. Напри-
мер, онлайн-сервис Honor по-
могает семьям найти квалифи-
цированную сиделку по необхо-
димым критериям (с определен-
ными навыками или говорящую 
на нужном языке), уберизируя 
сферу ухода за пожилыми на 
дому. Ведущие инвесторы Крем-
ниевой долины уже вложились в 
этот проект. Всего же на сайте 
AngelList можно найти около 
500 стартапов в категории Elder 
Care и Senior Citizens.  

Евгения Акулова

ДЛЯ ТЕХ,
КТО В БАНКЕ

«Это объясняется тем 
фактом, что кредит-
ный портфель банков 

по-прежнему будет расти бы-
стрее, чем портфель депозитов, 
и банкам, возможно, потребу-
ется простимулировать вклад-
чиков если не нарастить свои 
сбережения, то хотя бы не вы-
водить их активно в альтерна-
тивные каналы, такие как инве-
стиции на финансовых рынках 
и рынке недвижимости», — го-
ворит Ульянова.

На депозиты до года прихо-
дится примерно 35,6% сбере-
жений россиян и еще 32,6% 
приходится на вклады с пога-
шением от одного года до трех 
лет. Таким образом, не все еще 
столкнулись с низкими ставка-
ми по депозитам, а судя по ро-
сту остатков на текущих сче-
тах, многие вкладчики действи-
тельно ожидают более высоких 
ставок, говорит управляющий 
активами «БКС Мир инвести-
ций» Андрей Русецкий.

Это подтверждается стати-
стикой Сбербанка. По данным 
РБК, за 2020 год объем денег на 
рублевых счетах физлиц в бан-
ке (накопительных, карточных, 
некоторых других, но не на де-
позитах) вырос на 1,2 трлн ру-
блей, или на 42%. Остатки на 
валютных счетах у розничных 
клиентов Сбербанка выросли в 
прошлом году на 2,8 млрд дол-
ларов (55,3%). Во многом день-
ги перетекли на текущие счета 
именно с депозитов.

По словам Русецкого, рубле-
вые облигации являются следу-
ющим по уровню риска инстру-
ментом за депозитом, и для 
бывших вкладчиков это разум-
ный вариант для инвестирова-
ния. «Текущая доходность ком-
паний первого эшелона поряд-
ка 6%, у второго эшелона она 
составляет 7—7,5% к погаше-
нию, что выше депозитных ста-
вок даже с учетом налогов. Мы 
не ожидаем резкого изменения 
в доходностях в 2021 году и 
предпочитаем покупку сред-
несрочных корпоративных об-
лигаций, не рекомендуем уве-
личивать доходность портфеля 
за счет длинных государствен-
ных облигаций или высокодо-

ходных бумаг. Если доходность 
рынка облигаций недостаточ-
ная, то лучше добавить в свой 
портфель российских акций», — 
говорит он. С точки зрения сек-
торов стоит уделять внимание 
сырьевым компаниям и финан-
совому сектору, полагает Ру-
сецкий.

По его словам, российский 
фондовый рынок по-прежнему 
остается одним из самых деше-
вых в мире с точки зрения оцен-
ки по мультипликаторам, но в 
последние годы к этой дешевиз-
не добавилась высокая диви-
дендная доходность. На фоне 
роста цен на сырье дивиден-
дная доходность индекса 
Мосбиржи достигнет 8—9%, это 
будет основным фактором для 
роста котировок, считает Ру-
сецкий. 

В 2020 году российский ры-
нок акций впервые за шесть лет 
вошел в медвежью фазу (паде-
ние составило более чем на 
20% от максимумов) и успел 
восстановиться. Обычно после 
столь сильного падения рынок 
продолжает расти еще два года, 
указывает аналитик. В первом 
квартале 2020 года стоит ожи-
дать обновления максимумов 
индекса Мосбиржи и его даль-
нейший рост, прогнозирует Ру-
сецкий.

«Потенциальные риски для 
российского рынка могут 
прийти с двух направлений: 
низкая скорость вакцинации 
населения либо низкая эффек-
тивность вакцин, а также по-
тенциальные санкции со сторо-
ны США. Относительно сан-
кций — нужно смотреть на уро-
вень конфронтации сторон. В 
настоящий момент не стоит 
ожидать тяжелых санкций (ко-
торые могут навредить рын-
кам), так как предпосылок для 
этого нет. В целом 2021 год вы-
глядит достаточно позитивно 
для развивающихся стран и для 
России в частности», — считает 
Русецкий.

Принимая решение, инве-
стору необходимо выбирать ак-
тивы не по потенциалу роста, а 
прежде всего по толерантности 
к риску самого инвестора, пре-
дупреждает аналитик. Если у 
интересующихся фондовым 
рынком нет опыта инвестиро-
вания, то лучше начинать с ко-
ротких облигаций и/или не-
большой доли акций, указыва-
ет он.  

Полный пенсион

«Тут игра в длинную — 
и маржинальность 10—
15%. А людей, которые 

способны заплатить по 100—
140 тыс. руб. в месяц за своих 
старших, — очень ограниченное 
количество, это совсем нише-
вая услуга. Торговые центры 
строить выгодней», — говорит 
генеральный директор Senior 
Group Алексей Сиднев.

В большинстве стран инве-
стиции в эту сферу только рас-
тут. «В 2019 году глобальный 
объем инвестиций в сегмент 
жилья для пожилых людей до-
стиг пикового значения — 25 
трлн долл., что почти на 30% 

превзошло значение в 2018 
году, — указывает Маргарита Ка-
балкина. — Рост объема вложе-
ний в этот сегмент наблюдался 
во всех регионах, однако основ-
ной объем был сформирован за 

счет Южной и Северной Амери-
ки (76%). В 2020 году на фоне 
снижения мирового объема ин-
вестиций в недвижимость со-
кратился и объем вложений в 
дома престарелых: на ноябрь 

2020 года в этот сегмент в мире 
было инвестировано 8,5 трлн 
долларов». 

По законодательству разме-
щение в доме престарелых в 
России не может быть бесплат-
ным. Тариф для социальных уч-
реждений составляет 75% от 
среднего дохода постояльца, не 
имеющего никого на обеспече-
нии, в случае пожилых людей — 
пенсии. По оценкам генераль-
ного директора We Know Алек-
сандра Галицына, в среднем в 
России размещение в частном 
учреждении стоит 30 тыс. руб. в 
месяц, часть этих средств также 
может компенсироваться в счет 
пенсии, а недостающая сумма 
вносится родственником или 
самим постояльцем — напри-
мер, за счет сдачи в аренду при-
надлежащей недвижимости.

«Попасть даже в частный 
пансионат могут не только пря-
мые клиенты, но и пожилые 
люди, которые нуждаются в со-
циальном обслуживании и ко-
торым положена субсидия от го-
сударства. В Москве оплату их 
пребывания в пансионате берет 
на себя город. Никакой разницы 
в оказываемых услугах для ре-
зидентов нет, но государство 
предоставляет места в конкрет-
ных пансионатах по собствен-
ному усмотрению и в зависимо-
сти от наличия свободных 
мест», — поясняет Погребенко.

П о  с л о в а м  п а р т н е р а 
Cushman&Wakefield Марины 
Усенко, в стандартном вариан-

те, предусматривающем прожи-
вание, полноценное питание (от 
3 до 6 приемов пищи в день), ор-
ганизацию досуга, базовый 
уход с круглосуточным наблю-
дением медицинским персона-
лом в стационарном режиме по-
добной клиники полноформат-
ного частного или государст-
венного комплекса ухода за по-
жилыми обходится в 3—5 тыс. 
руб. в сутки. При этом в сегмен-
те «эконом», где практикуется 
проживание в многоместных 
палатах, а количество персона-
ла на одного пациента превыша-
ет «норму» в 3—5 специалистов, 
стоимость суточного прожива-
ния варьируется в диапазоне 
1,5—2 тыс. руб. на пациента. В 
сегменте «премиум» стоимость 
может превышать 5 тыс. руб. в 
сутки, однако полная цена пре-
бывания зачастую выше, так 
как она включает различные до-
полнительные услуги, в том чи-
сле лечение и реабилитацию с 
помощью врачей-специали-
стов, занятия с психологами и 
т.д.

«Разумный и верный уход в 
регионах в среднем будет сто-
ить от 2 тыс. руб. в день, в Мо-
скве — от 4 тыс. руб. в день. Все, 
что дешевле, — несоблюдение 
норм, ущемление прав пожи-
лых людей на самостоятель-
ность и недостаточный уход», — 
считает Сиднев.  

В России идет тренд на старение: 
доля пенсионеров к 2036 году 
достигнет 24,7%.

А К Ц Е Н Т

В 2019 году глобальный объем 
инвестиций в сегмент жилья 
для пожилых людей достиг 25 трлн долл., 
в пандемию он упал до 8,5 трлн

ЦИФРА

2,1
МИЛЛИАРДА

человек старше 60 лет будет на 

планете уже к 2025 году, про-

гнозируют в ООН, а еще в 2015 

году их было 901 млн человек
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По подсчетам ЦБ, 
с весны 2020 года 
страховщики зара-
ботали на полисах
от коронавируса 
1,6 млрд рублей,
средняя его цена — 
3200 рублей

Узнайте на сайте: Как извлечь 
прибыль из накоплений
rg.ru/art/2023432

1

Всего за пару лет 
средняя ставка 
по вкладам 
опустилась 
почти с 8% до 4,5%

1

А К Ц Е Н Т

Автогиганты разрабатывают спецавто-
мобили с облегченным управлением 
для пенсионеров, открываются агентст-
ва с квалифицированными  сиделками

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объ-

являет об открытии вакантной должности:

—  4 (четырех) вакантных должностей судей Московско-

го городского суда;

Заявления и соответствующие документы кандидатов 

на вакантные должности принимаются до 05.02.2021 г. в 

Квалификационной коллегии судей г. Москвы без предва-

рительной записи с понедельника по четверг с 9 часов 

00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу с 9 часов 00 минут 

до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Богородский 

Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.

У некоторых страховщиков есть возможность включить лече-
ние COVID-19 как отдельную опцию, дополняющую полис.
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ЗДОРОВЬЕ В этом году 
с крещенскими купаниями 
надо быть осторожнее 

Над прорубью 
без селфи 

Елена Яковлева

В этом году разумнее не участвовать в крещенских ку-
паниях, так как в условиях пандемии коронавируса 
это явно не принесет положительного эффекта, счита-
ет глава ОВЦС Московского патриархата митрополит 
Волоколамский Иларион.

«В нынешней ситуации, когда свирепствует вирус, 
когда у многих людей организм ослаблен после пере-
несенной болезни, я бы никому из православных веру-
ющих не рекомендовал погружаться в прорубь», — ци-
тируют РИА Новости слова митрополита Илариона. 
Архиерей также напомнил, что крещенские купания — 
это не церковное предписание, а традиция, люди уча-
ствуют в них по собственной инициативе. 

Власти некоторых регионов уже объявили, что 
крещенские купания у них проводиться не будут. По 
предварительным данным, это Томская, Саратов-
ская, Калининградская области, Хабаровский и Став-
ропольский края. Но несмотря на это, желающие смо-
гут объявиться, и отнюдь не из рядов дисциплиниро-
ванной верующей паствы. По предварительным оцен-
кам МЧС, участвовать в крещенских купаниях в этом 
году планируют более 1 миллиона человек (1 120 
000). Поэтому МЧС готовится обеспечивать безопа-
сность возможных мест крещенский купаний. Общая 
группировка сил, выделенных на это, составит более 
71 тысячи человек и 23 тысячи единиц техники. По 
словам начальника отдела государственной инспек-
ции по маломерным судам МЧС России Андрея Пече-
нина, подготовлено 2630 мест купания ( в прошлом 
году — 3836). Безопасность вокруг них будут обеспе-
чивать более 14 тысяч спасателей и более 4 тысяч 
единиц техники, включая 197 плавсредств. Будет обо-
рудовано более 2000 пунктов обогрева. МЧС напоми-
нает, что нужно тепло одеться, не употреблять перед 
купаньем спиртное, а после не бегать по снегу в плав-
ках, делая бесконечные селфи, это чревато переохла-
ждением.  

ПРОЧИТАНО В  Французская газета дала отпор 
желающим «отменить» великого композитора 

Слишком
...Бетховен

Парижская газета Le Figaro опу-
бликовала статью под заголов-
ком «Слишком белый, слишком 
мужчина, слишком старый…», в 
которой дается отпор нападкам 
на Бетховена со стороны тех, 
кто называет великого компо-
зитора символом дискримина-
ции и элитизма классической 
музыки. Мы перепечатываем 
эту статью с некоторыми сокра-
щениями.

Н
адо ли отменить Бет-
ховена? Это не на-
звание будущего 
спектакля юмори-
ста Гаспара Пруста 
(весьма популярно-
го во Франции. — 
Прим. ред.) Это во-
прос, который на 

полном серьезе был поднят 25 
декабря в независимой газете 
Кембриджского университета 
Varsity. Странный рождествен-
ский подарок для композитора, 
чей 250-летний юбилей отмечал-
ся 10 днями ранее. Однако в 2020 
году, когда во всем мире должны 
были чествовать автора Девятой 
симфонии, все пошло не так, как 
планировалось. И санитарный 
кризис стал не единственной 
песчинкой, что застопорил ма-
шину.

Помимо того что большая 
часть запрограммированных на 
минувший год мероприятий, 
включая Бетховенский фести-
валь в его родном городе Бонне, 
была отменена, начиная с осени 
в англоязычном сообществе раз-
горелись оживленные дебаты о 
том, что он «слишком белый, 
слишком мужчина, слишком ста-
рый». Короче, автор «К Элизе», 
Пятой симфонии, «Оды к радо-
сти», а эти произведения отно-

сятся к самым знаменитым 
образцам классической музыки, 
стал для некоторых символом 
культуры, продвигающей пре-
восходство белой расы, мужчин 
и консерватизм.

Спровоцировала и дала тол-
чок полемике статья, появивша-
яся еще в сентябре на американ-
ском сайте Vox. Она называлась 
«Как Симфония № 5 Бетховена 
закрепила «классицизм» в клас-
сической музыке». Там утвер-
ждалось, что «с 1808 года публи-
ка интерпретировала эту «борь-
бу до победного конца» как мета-
фору силы духа композитора пе-
ред надвигавшейся глухотой. Но 
скорее всего на протяжении дол-
гого времени люди, обладавшие 

властью, а это белые богатые 
мужчины, приняли Бетховена и 
сделали симфонию символом 
своего превосходства и важно-
сти». Далее в статье говорится 
следующее: «Для некоторых 
групп — женщин, представителей 
ЛГБТ, цветных — симфония глав-
ным образом воспринимается 
как напоминание об истории 
дискриминации и об элитизме 
классической музыки».

Это утверждение вызвало 
гнев многочисленных защитни-
ков Бетховена. Для них оно, как 
подчеркнул музыковед и лектор 
Бернар Фурнье, является прежде 
всего «извращением истории». 
Этот выдающийся эксперт твор-
чества композитора, автор мону-

ментальных трудов о нем не 
скрывает своего возмущения по 
поводу полемики, возникшей по 
ту сторону Атлантики. По мне-
нию Бернара Фурнье, постанов-
ка англоязычными СМИ вопроса 
об «отмене» Бетховена, который, 
мол, занимает слишком значи-
тельное место в истории и якобы 
затмевает наших современни-
ков, просто «не серьезна». «Эта 
кампания — еще одно порожде-
ние сумасбродной идеологии, — 
считает музыковед. Этот социо-
логический вывих на фоне ны-
нешней востребованности 
«культуры отмены» обладает та-
ким идеологическим воздейст-
вием, что от него нет защиты ни у 
одного бастиона. Даже Дом Бет-
ховена в Бонне, этот храм, воз-
двигнутый в честь композитора, 
не устоял. В феврале прошлого 
года именно там немка компози-
тор Шарлотта Зайтер раскрити-
ковала вездесущего Бетховена, 
как отражение мира, «где идеа-
лизируют мужскую креатив-
ность» и мыслят «категориями 
доминирования». Однако подоб-
ные измышления появлялись и 
раньше.И все-таки остается этот 
серьезный вопрос: почему спу-
стя 250 лет после рождения Бет-
ховен попал в центр обществен-
ных дебатов, да еще так, что стал 
самым цитируемым в 2020 году 
композитором на интернет-
платформе So Classiс. У Бернара 
Фурнье есть на это ответ: «Неза-
висимо от эпохи он наш совре-
менник. Вот главное, что можно 
сказать о Бетховене».  

Подготовил Вячеслав 
Прокофьев, Париж

Авторитетные историки возражают борцам против расизма: симфонии 
Бетховена — «сгустки музыкальной энергии против фашизма».

Активисты-сумасброды любой 
ценой свергают кумиров эры геро-
ев, один из которых — Бетховен.

А К Ц Е Н Т

Постановка вопроса об «отмене» 
Бетховена, который, мол, занимает 
слишком значительное место в истории, 
просто «не серьезна»

ФИНАНСЫ Евросоюз бросит 
вызов финансовому господству 
Америки

Доллару — «нет»

Максим Макарычев

Евросоюз намерен предупре-
дить международное сообщест-
во о том, что мировые рынки 
слишком зависимы от доллара. В 
Брюсселе ищут способ снизить 
уязвимость Европы перед сан-
кциями США и другими финан-
совыми рисками, бросая вызов 
господству американской валю-
ты всего за несколько дней до 
инаугурации Джозефа Байдена. 
Согласно проекту документа, 
подготовленного Европейской 
комиссией, который оказался в 
распоряжении Financial Times, 
Евросоюзу предстоит найти спо-
собы, как повысить роль евро в 
свете уроков, извлеченных из 
пандемии. В Брюсселе полагают, 
что усиление глобальной роли 
евро защитит европейскую эко-
номику от валютных потрясе-
ний в будущем.

Проект документа показыва-
ет всю глубину разочарования 
единой Европы после четырех 
лет правления Дональда Трампа, 
политика которого подчеркива-
ла доминирование США и аме-
риканской валюты в мировой 
финансовой системе. В частно-
сти, отмечаются трудности, ко-
торые испытал Евросоюз от сан-
кций против Ирана, введенных 
Трампом. В Брюсселе считают 
эти санкции доказательством 
того, что необходимо «защи-

тить» блок от «последствий не-
законного экстерриториального 
применения» подобных мер. 
Стратегия Трампа в отношении 
Ирана оказала прямое влияние 
на финансовую инфраструктуру 
в Европе, такую   как система об-
мена платежными сообщениями 
Swift и депозитарии ценных бу-
маг Euroclear и Clearstream, от-
метили в Брюсселе. Санкции Ва-
шингтона в отношении Ирана 
означали, что руководству евро-
пейского сообщества пришлось 
создавать специальный меха-
низм для облегчения платежей в 
законной торговле между ЕС и 
Исламской Республикой. «ЕС 
должен разработать меры по за-
щите своих операторов в случае, 
если третья страна заставит ба-
зирующиеся в Евросоюзе ин-
фраструктуры финансового 
рынка соблюдать принятые в од-
ностороннем порядке санкции», 
— говорится в документе.  Эк-
сперты подчеркнули стремле-
ние ЕС после ухода Трампа укре-
пить свою «самодостаточность» 
в целом ряде секторов, включая 
финансы, после того как уходя-
щая администрация США нару-
шила трансатлантические нор-
мы права. Европейские полити-
ки также хотят найти энергети-
ческие альтернативы сырой не-
фти, где основные ориентиры, 
такие как Brent и WTI, привяза-
ны к доллару.   

ПРОВЕРКА Родные народного 
артиста СССР Николая 
Крючкова делят наследство

Родня актера 
дерется за метры

Наталья Козлова

Вчера председатель Следствен-
ного комитета Александр Ба-
стрыкин распорядился доло-
жить лично ему о результатах 
проверки ситуации с вдовой 
Николая Крючкова.

Как объяснила корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель Следственного коми-
тета Светлана Петренко, глава 
СКР взял на личный контроль 
«ход доследственной проверки 
о возможных противоправных 
действиях, совершенных в от-
ношении 89-летней Лидии Ни-
колаевны Крючковой — вдовы 
народного артиста СССР Нико-
лая Афанасьевича Крючкова».

Напомним, что Крючков 
скончался в 1994 году в Москве.  
После его смерти осталась 
очень хорошая трехкомнатная 
квартира в Малом Власьевском 
переулке возле Арбата.

Дочь и внучка звезды филь-
мов «Небесный тихоход» и «Па-
рень из нашего города» в пря-
мом смысле слова подрались 
из-за этой квартиры. Да так, что 
их пришлось разнимать поли-
ции. 

Народный артист был женат 
четыре раза. Осталось трое де-
тей от трех разных женщин. 

Теперь четыре поколения 
женщин из последнего брака де-
лят наследство. Это  89-летняя 
вдова артиста Лидия Крючкова, 
ее 63-летняя дочь Эльвира, 
42-летняя внучка Екатерина — 
дочь хоккеиста олимпийского 
чемпиона Бориса Александрова 
и 23-летняя правнучка Анфиса. 
Они выясняют свои права на 
элитные квадратные метры.

 В квартире постоянно жили  
вдова и дочь  Крючкова. Извест-
но следующее. Дочь артиста 
Эльвира выступает против тре-
бований своей дочери — внучки 
Крючкова, что она имеет право  
на долю в квартире. Внучка Ека-
терина, выпускница МГИМО  
уверяет, что мать связалась с 
черными риелторами и в итоге 
семья потеряет жилье. Бабушку 
— вдову Крючкова — дочь отпра-
вила в специализированную 
психиатрическую клинику.

Родственницы еще в прош-
лом году написали друг на друга 
заявления и в полицию, и в 
Следственный комитет. Так спу-
стя 26 лет после смерти Нико-
лая Крючкова его внучка вышла 
на тропу войны против собст-
венных матери и бабушки.

 Риелторы оценивают квар-
тиру примерно в 30 миллионов 
рублей.  

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объ-
являет об открытии вакантной должности:

—  1 (одной) вакантной должности судьи Арбитражного 

суда г. Москвы;

Заявления и соответствующие документы кандидатов 

на вакантную должность принимаются 30 дней с момента 

опубликования в Квалификационной коллегии судей г. 

Москвы без предварительной записи с понедельника по 

четверг с 9 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу 

с 9 часов 00 минут до 16 часов 00 минут по адресу: г. Моск-

ва, Богородский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного 

здания.

Продаются на торгах единым лотом 
25 транспортных средств с пробегом (УАЗ Патриот, 

УАЗ комплектация 29894), находящиеся 
в Московской области

извещение о проведении открытого аукциона в электронной 
 форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7624, 
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 
8 (495) 276-00-51 доб. 421, 422, контактные лица: Кузне-
цова Александра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин 
Владимир, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 24.02.2021 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: с 12.00 18.01.2021 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 
18.02.2021 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 19.02.2021 (время 
московское).

Начальная цена торгов: 3 753 797,23 руб. с учетом 
НДС.

Шаг аукциона: 37 538 руб.
Сумма задатка: 375 379,72 руб. НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) 

минут.
Предмет аукциона в электронной форме: откры-

тый аукцион с подачей предложения о цене имущест-
ва на повышение в электронной форме по продаже единым 
лотом 25 транспортных средств с пробегом (УАЗ Патриот, 
УАЗ комплектация 29894).

Полная информация о торгах размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продав-
ца https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заказчик намечаемой деятельности АО «САРЫЛАХ-СУРЬМА» 
(юридический адрес: 678730, Республика Саха (Якутия), Оймякон-
ский район, п.г.т. Усть-Нера, ул. Советская, д. 16) информирует о 
продолжении общественных обсуждений по объекту Государствен-
ной экологической экспертизы (ГЭЭ) федерального уровня — про-
ектной документации «Увеличение объема хвостохранилища Са-
рылахской обогатительной фабрики АО «САРЫЛАХ-СУРЬМА», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС). Цель намечаемой деятельности: увеличение объема сущес-
твующего эксплуатируемого хвостохранилища, предназначенного 
для размещения отходов производства. Месторасположение на-
мечаемой деятельности: Республика Саха (Якутия), Оймяконский 
район, хвостохранилище Сарылахской обогатительной фабрики в 
6 км от п.г.т. Усть— Нера.

Форма проведения общественных обсуждений — общественные 
слушания, прием замечаний и предложений в письменном виде. На-
именование органа, ответственного за организацию общественных 
обсуждений, — администрация МО «Оймяконский улус (район)», 
Республика Саха (Якутия), Оймяконский улус, п.г.т. Усть-Нера, 
ул. Ленина, д. 2а при содействии АО «САРЫЛАХ-СУРЬМА».

Проектная документация, включая материалы ОВОС, будет до-
ступна для ознакомления общественности с 25 января 2021 года и 
размещена: 

—  в администрации МО «Оймяконский улус» по адресу: Респуб-
лика Саха (Якутия), Оймяконский улус, п.г.т. Усть-Нера, ул. 
Ленина, 2а;

—  на официальном сайте МО «Оймяконский улус (район)» 
http://mr-ojmjakonskĳ.sakha.gov.ru;

—  на официальном сайте исполнителя ООО НИПЭЦ «Пром-
гидротехника» http://promgidro.ru.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в месте 
ознакомления, а также могут быть направлены по электронной поч-
те: gidro@promgidro.ru; mhohryakova@geopromining.com.

Общественные слушания по объекту Государственной экологи-
ческой экспертизы — проектной документации «Увеличение объ-
ема хвостохранилища Сарылахской обогатительной фабрики АО 
«САРЫЛАХ-СУРЬМА», включая материалы ОВОС, состоятся 25 
февраля 2021 года в 15.00 в здании администрации МО «Оймяконс-
кий улус» по адресу: Республика Саха (Якутия), Оймяконский улус, 
п.г.т. Усть-Нера, ул. Ленина, 2а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
на этапе составления Технического задания на 

проведение оценки воздействия на окружающую среду 
по объекту государственной экологической экспертизы: 

проектная документация «Создание искусственного 
земельного участка на водном объекте, находящемся 
в федеральной собственности — протока Абаканская 

р. Енисей в г. Красноярске»
ООО «Новый Город» информирует о проведении обще-

ственных обсуждений на этапе составления Технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду по объекту государственной экологической экспертизы: 
проектная документация «Создание искусственного земель-
ного участка на водном объекте, находящемся в федеральной 
собственности — протока Абаканская р. Енисей в г. Краснояр-
ске».

Цель намечаемой деятельности: создание искусственно-
го земельного участка (ИЗУ) для строительства средней обще-
образовательной школы.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
г. Красноярск, Свердловский район, микрорайон «Южный бе-
рег», река Енисей, протока Абаканская.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Новый Город», 
660064, г. Красноярск, ул. Капитанская, д. 14, пом. 349, тел. 
(391) 274-95-60, e-mail dls@sm-city.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: I—II кварталы 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация города Красноярска.

Форма проведения общественного обсуждения: заоч-
ная в виде письменных замечаний и предложений.

Место и сроки доступности ТЗ по оценке воздействия 
на окружающую среду: Техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду будет доступно для 
ознакомления с 21.01.2021 по 20.02.2021 в печатном вариан-
те по адресу: 660042, г. Красноярск, ул. 60 лет Октября, 46, 
администрация Свердловского района в городе Красноярске 
(вахта), в электронном варианте — на официальном сайте ад-
министрации города Красноярска (www.admkrsk.ru) и на сайте 
проектной организации ООО «Центр инженерных техноло-
гий» (https://ooocet.ru).

Форма представления замечаний и предложений: 
предложения и замечания принимаются в письменной форме 
с 21.01.2021 по 20.02.2021 и могут быть оставлены в специаль-
ных журналах предложений и замечаний по адресу: 660042, 
г. Красноярск, ул. 60 лет Октября, 46, администрация Сверд-
ловского района в городе Красноярске (вахта), либо направле-
ны ответственным лицам:

1) представителю заказчика — заместителю начальника от-
дела проектного инжиниринга Дубовицкой Ларисе Сергеевне, 
по адресу: 660064, г. Красноярск, ул. Капитанская, д. 14, поме-
щение 349, электронная почта: dls@sm-city.ru, тел. (391) 274-
95-97, внутренний — 192;

2) представителю ООО «Центр инженерных технологий» 
— главному инженеру проекта Нятину Михаилу Юрьевичу по 
адресу: 656031, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Папанинцев, 
д. 129, оф. 201, электронная почта: cit.barnaul@gmail.com, тел. 
(385) 222-68-72.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении конкурса 
на соискание премий Правительства 

Российской Федерации 
2021 года в области культуры

В соответствии с постановлением Правительства Российской Феде-
рации от 11 декабря 2019 г. № 1640 «О премиях Правительства Россий-
ской Федерации в области культуры и признании утратившими силу  
некоторых актов и отдельных положений некоторых актов Правительст-
ва Российской Федерации» Министерство культуры Российской Федера-
ции и Межведомственный совет по присуждению премий Правительства 
Российской Федерации в области культуры объявляет конкурс на соиска-
ние премий Правительства Российской Федерации 2021 года в области 
культуры:

— премия за значительный вклад в развитие российской культуры 
творческим работникам и деятелям культуры;

— премия имени Федора Волкова за вклад в развитие театрального 
искусства Российской Федерации;

— премия «Душа России» за вклад в развитие народного творчества;
— премия имени А.В. Луначарского за значительный вклад в разви-

тие российской культуры.
Порядок представления работ на соискание премий Правительства 

Российской Федерации в области культуры опубликован на официаль-
ном сайте Минкультуры России (www.mkrf.ru) в разделе «Деятельность», 
рубрика «Конкурсы», вкладка «Премии Правительства Российской 
Федерации в области культуры». 

Работы, материалы и документы кандидатов, оформленные в соот-
ветствии с Порядком представления работ на соискание премий Прави-
тельства Российской Федерации в области культуры, принимаются до 01 
апреля 2021 г. включительно по адресу: Министерство культуры Россий-
ской Федерации, М. Гнездниковский переулок, дом 7/6, г., стр. 1/2, 
г. Москва, 125993.
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ТЕХНОЛОГИИ WhatsApp 
отложил изменение 
правил до мая

Будем на связи

Иван Черноусов

WhatsApp отложил резонансное изменение настроек 
конфиденциальности до 15 мая. Согласно новым пра-
вилам, которые должны были вступить в силу уже 8 
февраля, мессенджер планировал передавать материн-
ской компании Facebook такие данные, как номер те-
лефона,  сведения о транзакциях, IP-адрес. При этом не 
согласиться с изменениями условий работы мессенд-
жера было нельзя — в противном случае WhatsApp 
имел право закрыть пользователю доступ к приложе-
нию.

«В основе WhatsApp лежит простое правило: все, 
чем вы делитесь с друзьями и родными, остается меж-
ду вами и вашими собеседниками, — говорится в сооб-
щении пресс-службы мессенджера. — Это значит, что 
мы намерены всегда обеспечивать безопасность ваше-
го общения посред-
ством сквозного 
шифрования, благо-
даря которому до-
ступ к вашей лич-
ной переписке не 
будут иметь ни 
WhatsApp, ни 
Facebook. Именно 
поэтому мы не хра-
ним журналы пере-
писки и звонков на-
ших пользователей. 
Кроме того, у нас 
нет доступа к дан-
ным о вашем местоположении и мы не предоставляем 
Facebook информацию о ваших контактах».

В WhatsApp рассказали, что грядущее изменение не 
затрагивает вышеперечисленные принципы. «В этом 
обновлении мы предлагаем новые возможности для 
общения с компаниями в WhatsApp, а также подроб-
нее объясняем, как именно мы собираем и используем 
данные. Сегодня покупки в WhatsApp еще не столь рас-
пространены, но мы думаем, что в будущем эта ситуа-
ция изменится, и поэтому считаем, что пользователям 
будет полезно знать о наших новых услугах», — объя-
снили в мессенджере.

Также компания заверила, что не намерена блоки-
ровать или удалять чьи-либо аккаунты 8 февраля.  «Мы 
планируем активно работать над тем, чтобы развеять 
не соответствующие действительности слухи о прин-
ципах конфиденциальности и безопасности общения в 
WhatsApp. Затем мы постепенно начнем предлагать 
нашим пользователям ознакомиться с новой полити-
кой до 15 мая, когда новые возможности для компаний 
начнут действовать», — заявили в WhatsApp.

На фоне изменения соглашения использования 
WhatsApp конкурирующий мессенджер — Telegram — 
отчитался о рекордном росте своей аудитории. Только 
с 9 по 12 января к Telegram присоединились 25 млн че-
ловек.   

На фоне измене-
ния соглашения 
WhatsApp 
Telegram отчитал-
ся о рекордном 
росте аудитории
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ТЕМА С социологом Александром Чепуренко: 

По карману ли нам 
социальное государство?
Валерий Выжутович

К
ак свидетельствуют 
опросы, доля росси-
ян, согласных с тем, 
ч т о  г о с у д а р с т в о 
должно брать на себя 
заботу о своих гра-
жданах, растет. Кто-
то трактует это как 
высокий уровень па-

терналистских настроений в об-
ществе, кто-то — как реакцию на 
недостаточное, с точки зрения 
опрошенных, внимание госу-
дарства к социальным потреб-
ностям населения. Что означает 
социальное государство в сов-
ременных российских реалиях? 
Обсудим тему с доктором эко-
номических наук, руководите-
лем департамента социологии 
факультета социальных наук 
НИУ ВШЭ Александром Чепу-
ренко.

Спрос на социальные 
услуги превышает 
возможности нынешнего 
российского государства

Статус России как социаль-
ного государства закреплен в 
Конституции. В какой мере 
этот статус отражает 
наши нынешние реалии?

А Л Е К СА Н Д Р  Ч Е П У Р Е Н К О : В момент 
принятия Конституции, конеч-
но, было сильным преувеличе-
нием именовать Российское го-
сударство «социальным». На 
тот момент оно было очень сла-
бым, фрагментированным, с 
массой формальных обяза-
тельств и неформальных ожида-
ний со стороны граждан, но с 
неработающими механизмами 
согласования, принятия и ис-
полнения решений. Государство 
декларировало свое намерение 
стать в будущем социальным, 
но пока ограничивалось мини-
мальным, во много декларатив-
ным, присутствием в общест-
венной жизни.

Нет ли ощущения, что после 
распада СССР, в процессе осво-
бождения общества от то-
тального государственного 
вмешательства, по инерции 
была снижена социальная 
роль государства, оно впало в 
другую крайность, оставив 
гражданина один на один со 
стихией рынка?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Да, а что еще 
оставалось? По сути, уже с 1989 
года пошел процесс нарастаю-
щей деконструкции экономиче-
ской и социальной сфер, старые 
формы отношений между госу-
дарством и обществом, его от-
дельными группами и членами, 
переставали работать, новые 
еще только формировались. 
1991 год — распад единого СССР, 
остановка деятельности многих 
предприятий, в том числе гра-
дообразующих, дефицит всего и 
вся… В этих условиях тогдаш-
нее Российское государство 
предложило гражданам взять 
всю полноту ответственности 
за свое благополучие на себя. 

Растущая коммерциализация 
здравоохранения и образова-
ния — не говорит ли это тоже 
об отказе государства предо-
ставлять своим гражданам 
равный доступ к социальным 
благам?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Эти процес-
сы являются, на мой взгляд, не 
столько результатом продуман-
ного отказа государства от важ-
нейшей своей социальной фун-
кции — обеспечения гражданам 
равного доступа к соответству-
ющим услугам, сколько резуль-
татом того, что спрос на эти 
услуги со стороны общества 
кратно превышает возможно-
сти нынешнего Российского го-
сударства. Те средства, которые 
Российское государство вложи-
ло в модернизацию учреждений 
здравоохранения и образова-
ния в сравнительно благополуч-
ные 2000—2010-е годы, в основ-
ном были потрачены на закупку 
оборудования, ремонты, строи-
тельство новых зданий. Но без 

обновления управленческих 
подходов и экономической мо-
дели функционирования здра-
воохранения и образования это 
дало лишь точечный, половин-
чатый результат. Система ДМС 
встроена в российское здраво-
охранение так, что последняя 
причудливо сочетает черты 
двух моделей развития здраво-
охранения, основанных соот-
ветственно на платной и госу-
дарственной медицине. Как 
правило, беря и от одной, и от 
другой в основном не самые 
лучшие их элементы. Что каса-
ется образования, то здесь у го-
сударства была здравая идея со-
здания опорных центров совер-
шенства в лице ведущих уни-
верситетов, которые могли бы 
выйти на хороший мировой 
уровень в области исследова-
ний и образования, а потом 
стать питомниками для переда-
чи своих компетенций, управ-
ленческих моделей и кадров в 
другие российские университе-
ты. Но, во-первых, на всю про-
грамму были в совокупности 
выделены средства, примерно 
сопоставимые с годовым бюд-
жетом одного ведущего амери-
канского университета. Во-вто-
рых, если вы хотите получить 
английский газон, его, как из-
вестно, надо поливать, удобрять 
и стричь примерно двести лет. 
Мы же пожелали зримых ре-
зультатов уже через несколько 
лет после начала проекта. В-тре-
тьих, финансирование из гос-
бюджета — это палка о двух кон-
цах. Система отчетности и про-
верок здесь такова, что значи-
тельная часть усилий вузов по 
реализации проекта ушла на 
выстраивание системы монито-
ринга и отчетности. 

Монетизацию льгот 
следовало проводить 
вкупе с пересмотром всей 
системы социальных 
обязательств государства

Насколько разумной, на ваш 
взгляд, была проведенная 15 
лет назад монетизация 
льгот, на которую пожилое 
население страны откликну-
лось массовыми протестами? 
Люди поняли это как сворачи-
вание остатков социального 
государства, оставшегося от 
советского прошлого. Не от-
сюда ли, кстати, у многих но-
стальгия по СССР?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Монетиза-
цию льгот следовало проводить 
вкупе с пересмотром всей си-
стемы социа льных обяза-
тельств государства. Специали-

сты в области социальной поли-
тики уже лет двадцать пять го-
ворят о необходимости вне-
дрить критерии нуждаемости, 
сопоставить с этими критерия-
ми доходы домохозяйств и 
исключить из системы социаль-
ных трансфертов те из них, ко-
торые явно не испытывают по-
требности в социальных выпла-
тах и субсидиях. В этом случае 
можно было бы не только моне-
тизировать льготы, но и доба-
вить наиболее нуждающимся 
слоям населения значимые сум-
мы, которые серьезно улучши-
ли бы их социальное самочувст-
вие. Сегодня российское прави-
тельство много говорит о «циф-
ровой революции». В части на-

логообложения бизнеса, осо-
бенно малого, она уже далеко 
продвинулась. Если бы она при-
шла в социальную сферу, то 
вместо размазывания масла 
тонким слоем удалось бы на-
править средства на помощь 
действительно нуждающимся.

Существует несколько моде-
лей социального государства. 
Одна из них — либеральная, в 
основе которой принцип, 
предусматривающий личную 
ответственность каждого 
члена общества за свою судьбу 
и судьбу своей семьи. Роль госу-
дарства в этой модели незна-
чительна. Судя по ряду при-
знаков, именно такой модели 
сегодня придерживается Рос-
сия? 

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Вообще гово-
ря, есть и успешная третья мо-
дель — я имею в виду социальное 
рыночное хозяйство Л. Эрхарда 
в послевоенной Западной Гер-
мании. Это социально-эконо-
мическая модель, основанная 
на двух дополняющих друг дру-
га принципах — экономической 
самодеятельности тех, кто в со-
стоянии активно участвовать в 
экономических процессах, и их 
солидарности с группами обще-
ства, которые в силу разных 
причин могут принимать толь-
ко ограниченное участие в хо-
зяйственной жизни. После по-

ражения в войне немецкая эко-
номика лежала в руинах, госу-
дарство находилось в процессе 
пересборки, исправно работа-
ли, пожалуй, лишь структуры 
на уровне местного самоуправ-
ления. Благодаря запуску по на-
стоянию Эрхарда экономиче-
ской и денежной реформы в те-
чение десяти лет, то есть к концу 
1950-х годов, западногерман-
ская экономика вошла в число 
ведущих, а жизненный уровень 
немцев вырос настолько, что в 
мире заговорили о «немецком 
экономическом чуде». В свое 
время, в середине 1990-х, перед 
визитом премьер-министра В. 
Черномырдина в Германию ве-
дущие российские германисты 

прочитали ему целую лекцию о 
немецком социальном рыноч-
ном хозяйстве. Премьер, по пре-
данию, сделал собственноручно 
много пометок и очень впечат-
лился услышанным. Но что рус-
скому здорово, то немцу… И на-
оборот.

Российское государство 
в борьбе с пандемией 
оказалось в чем-то 
эффективнее ряда 
западных государств

Социальное государство — это 
государство, гарантирующее 
сохранение минимальных до-
ходов и достаточно высокое 
качество пенсионного и меди-
цинского обслуживания, обра-
зования, жилищно-комму-
нального обеспечения населе-
ния. Для всех или только для 
социально уязвимых и обездо-
ленных слоев общества? И как 
с этой точки зрения выгля-
дит Российское государство?

А Л Е К С А Н Д Р  Ч Е П У Р Е Н К О :  Как мне 
представляется, Российское го-
сударство в борьбе с панде-
мией, например, в выполнении 
своих социальных функций ока-
залось в чем-то эффективнее 
ряда западных государств. По-
тому что там дилемма «личная 
свобода — принуждение к изоля-
ции» длительное время реша-
лась в пользу личной свободы, 
что привело к более длительной 
первой волне и более раннему 
началу второй волны пандемии. 
В России же весной в ряде реги-
онов был введен жесткий каран-
тин. То есть в период внезапного 
внешнего шока Российское го-
сударство действует в чем-то 
жестче, а потому ему может уда-
ваться купировать проблемы 
раньше. С другой стороны, уро-
вень гарантированных государ-
ством «в мирное время» дохо-
дов действительно минимален. 
Социальное же государство 
должно гарантировать тем сво-
им гражданам, которые нужда-
ются в этих услугах и не могут 
приобретать их в частном сек-
торе здравоохранения или об-
разования, не минимальный, а 
базовый уровень услуг, адекват-
ный глобальным требованиям 
ХХI века. 

Четырехдневная рабочая 
неделя — это чистые 
мечтания 

Некоторые депутаты Госду-
мы предлагали перейти в Рос-
сии на четырехдневную рабо-
чую неделю. Если бы «четы-
рехдневка» была узаконена, 
это стало бы одним из шагов 
к созданию социального госу-
дарства?

А Л Е К С А Н Д Р  Ч Е П У Р Е Н К О :  Н а  м о й 
взгляд, это чистые мечтания. У 
нас уровень производительно-
сти труда в народном хозяйстве 
ниже, чем в ведущих экономи-
ках мира, в полтора-два раза. Но 
они пока не готовы перейти к че-
тырехдневной рабочей неделе. 
Мы должны понимать, что со-
кращение количества отрабо-
танных часов примерно на 20 
процентов приведет к сниже-
нию объемов производства — 
может, не на 20 процентов, а на 
8—10 (больше отдыхая, люди 
способны к большей отдаче в ра-
бочие дни). Однако при той же 
заработной плате это означало 
бы соответствующее удорожа-
ние производимых товаров.

Председатель «Единой Рос-
сии» Дмитрий Медведев пред-
ложил ввести в России базо-
вый гарантированный доход. 
Экономически нам это по си-
лам? 

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Базовый га-
рантированный доход можно 
ввести, но каким он будет? На 
уровне МРОТ? Условия же для 
более высокого уровня базово-
го гарантированного дохода в 
российской экономике пока не 
созданы. Причины все те же — 
низкий уровень производитель-
ности труда в народном хозяй-
стве, одной из самых массовых 
профессий в котором является 
профессия частного охранника.

Кто несет максимальное бре-
мя ответственности за соци-
альное государство: властные 
институты, занятые перера-
спределением благ, или гра-
ждане, обеспечивающие рабо-
ту этих институтов путем 
платы налогов?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Конечно, и 
общество, и политические эли-
ты в лице правящих и оппозици-
онных партий. Но это — в разви-
тых демократиях. В России же 
после семи десятков лет госу-
дарственно-партийного патер-
нализма и тяжелого начала 
1990-х граждане заключили с 
государством молчаливый об-
щественный договор: мы не 
вмешиваемся в эту вашу поли-
тику, а вы не лезьте в нашу част-
ную жизнь. В последние годы 
наметились ростки граждан-
ского общества (в том числе во-
лонтерское движение, локаль-
ные городские сообщества), но 
пока все же в целом общество 
отстраненно относится к госу-
дарству. 

Вы можете назвать три ос-
новные проблемы, мешающие 
созданию в России подлинно 
социального государства?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Три основ-
ных причины? Попробую. Него-
товность значительной части 
общества активно участвовать 
— через структуры гражданско-
го общества, через выборы, че-
рез политические партии и дви-
жения — в формировании соци-
ально-политической повестки. 

Вторая причина — далеко зашед-
шая бюрократизация государ-
ства, которое рассматривает не 
общество, а себя как источник 
власти. Третья причина — мы всё 
еще очень недолго живем в 
условиях, когда (согласно Кон-
ституции) являемся субъектом, 
а не только объектом социаль-
ной политики.

Социальное государство 
может устойчиво 
существовать только 
на основе широкого 
общественного консенсуса

Может ли сам проект соци-
ального государства сохра-
ниться в условиях междуна-
родного экономического, миг-
рационного и политического 
кризиса? 

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Думаю, что 
социальное государство сегод-
ня находится в тяжелом кризи-
се в тех странах континенталь-
ной Европы, которые считают-
ся его колыбелью. Миграция с 
Юга, сокращение среднего 
класса и массовые уличные 
протесты его беднеющих пред-
ставителей, поляризация об-
щества и выход на авансцену 
дотоле маргинальных попу-
листских и националистиче-
ских сил, терроризм — эти и 
другие причины приводят к се-
рьезным напряжениям. Но оз-
начает ли это окончательный 
закат социального государст-
ва? Пока оснований говорить 
об этом нет. Потому что нет 
пока понятной альтернативы. В 
чем она может состоять? Гло-
бальное экологическое обще-
ство, где основные социальные 
проблемы решаются разного 
рода горизонтальными струк-
турами, а не государством — по-
добно тому, как финансовые 
проблемы решаются не при по-
мощи денег, а на основе пирин-
говых платежных систем (по-
просту — биткойна)? Посмо-
трим…

Если социальное государство 
как модель перераспределения 
ресурсов и защиты граждан 
сохраняет актуальность, то 
как и от чего нас сегодня нуж-
но защищать? 

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Социальное 
государство может устойчиво 
существовать только на основе 
широкого консенсуса по важ-
нейшим вопросам жизни обще-
ства: отношение к старости, к 
немощи, к неравенству в досту-
пе к базовым услугам и т.д. И 
еще это государство, в котором 
основные процедуры и процес-
сы прозрачны для членов обще-
ства. В таких условиях само пе-
рераспределение не вызывает 
мощного противодействия, 
имеющиеся ошибки и перекосы 
устраняются в ходе обществен-
ной дискуссии, результаты ко-
торой улавливают и канализи-
руют политические партии. 
Пока мы не равны в силу объек-
тивных и субъективных обстоя-
тельств, пока некоторых членов 
общества нужно защищать от 
бедности, болезней, пока нуж-
но обеспечивать им равный до-
ступ к качественной медицине 
и образованию, у социального 
государства всегда найдутся за-
дачи.  

Социальное государство должно 
гарантировать своим гражданам не 
минимальный, а базовый уровень 
услуг. 

А К Ц Е Н Т

Социальное государство — 
это государство, в котором основные 
процедуры и процессы прозрачны 
для членов общества

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Александр Чепуренко — доктор 

экономических наук, руководи-

тель департамента социологии фа-

культета социальных наук НИУ 

ВШЭ. Родился в 1954 г. в Москве. 

Окончил экономический факуль-

тет МГУ в 1977-м, затем до 1991 г. 

работал в Институте марксизма-

ленинизма при ЦК КПСС, опубли-

ковал ряд статей и монографий, в 

которых предлагал новое прочте-

ние «Капитала» К. Маркса. С 1991-

го по 2004 г. — один из руководите-

лей Российского независимого 

института социальных и нацио-

нальных проблем, с 2004 г. — про-

фессор в Высшей школе экономи-

ки и одновременно — главный на-

учный сотрудник в Институте со-

циологии РАН. 

С «БЕГОМ», ТАГАНКА!
На самом деле, конечно, спектакль «Бег» в театре «Со-
дружество актеров Таганки» — не новый. Однако судь-
ба этого театра всегда была странной. (Я уже писал об 
этом на страницах «РГ», а сегодня хочу продолжить 
разговор: есть повод.) После раздела Таганки спекта-
кли коллектива Николая Губенко принципиально не 
замечались: про них не писала критика, их не выдви-
гали на театральные премии. 

И тут новость, в свете которой спектакли стали 
смотреться, как новые. Директором «Содружества» 
назначена Ирина Апексимова, которая теперь будут 
директорствовать в двух Таганках. Назначение для 
меня загадочное. И хочется понять, кем, собственно 
говоря, будет в театре Апексимова, каковы будут ее 
функции?

В чем загадочность?
Напомню, что в прошлом году министерство куль-

туры инициировало законопроект о том, что когда 
один человек совмещает должность и директора, и ху-
дожественного ли-
дера — это неверно. 
Плохо, когда худож-
ник-творец сопри-
касается с деньга-
ми, отчетами и сме-
тами. Позиция пре-
дельно понятная.

А когда в обрат-
ную сторону — хо-
рошо? Когда дирек-
тор, который дол-
жен соприкасаться 
с деньгами и отчетами, занимается художественной 
сферой — это правильно? Худрук не может быть дирек-
тором, а директор — худруком запросто? Понятно, что 
ситуации бывают разные. Я, например, как был, так и 
остаюсь убежденным в том, что надо дать Марку Вар-
шаверу возможность проявить себя в должности ру-
ководителя «Ленкома Марка Захарова». Это логично. 
После нескольких премьер можно будет понять: пра-
вильным было решение или нет.

Я о новом назначении. Апексимова назначена ру-
ководить театром (как фактически происходит на ста-
рой Таганке, где она определяет всю политику театра) 
или просто быть директором?

 Вопрос не риторический. Я, правда, не знаю на 
него ответа и был бы счастлив, если бы кто-нибудь из 
руководителей московской культуры на него ответил.

Но — сомневаюсь. Решения о назначениях нынче 
принимаются безо всякого объяснения. Не знаю, хо-
рошо ли руководит Ирина Викторовна «любимовской 
Таганкой», поскольку не видел ни одного спектакля с 
тех пор, как ее назначали начальником. Вполне пред-
полагаю, что хорошо. Очевидно, что когда у двух теа-
тров, находящихся, по сути, под одной крышей, один 
директор, рано или поздно они объединятся под одной 
крышей. Объединение театров — это не математика. И 
иногда тут 1+1=0. А бывает, что 1+1=10. Всяко бывает 
в театре.

Начальники культуры не рассказали о полномочи-
ях Апексимовой в «Содружестве». Будет ли у театра 
художественный руководитель или главный режис-
сер? Или Ирина Викторовна назначена единоличным 
начальником? То есть все-таки директор может быть 
еще и худруком в обычной, совсем не авральной ситу-
ации.  

Булгаковский «Бег» мы смотрели с Апексимовой 
вместе, в одном зале. Если директор отсматривает 
спектакли, значит, будет решать их судьбу? Или нет? 
Когда в любом деле нет гласности, всегда возникает 
множество вопросов. 

«Бег» поставила Мария Федосова. Это выросший в 
недрах театра режиссер, и я уже писал о том, что мно-
гие в театре хотели бы видеть ее художественным ли-
дером. «Бег» — первый спектакль Федосовой, который 
я видел. 

И тут я должен сказать вот что. Нравится нам это 
или нет, но сегодня правит бал театр, который можно 
назвать «режиссерским», можно «концептуальным». 
Спектакли этого театра рассказывают об одном: о ре-
жиссере, о его находках и поисках. Пишу об этом без 
доли иронии, как о свершившимся факте.

Постановка Федосовой из таких. В ней — огромное 
количество настоящих, мощных находок. Иногда я в 
изумлении хватался за голову: как режиссер могла та-
кое придумать!  В 
жанре концепту-
ального театра, на 
мой вкус, спектакль 
замечательный. 
Безусловно, Федо-
сова — режиссер 
мощный, настоя-
щий.

Другой вопрос, 
что лично я — не лю-
битель такого теа-
тра. Извините. Я рос 
в иное время, и меня 
потрясали иные 
спектакли. Но это 
мое личное дело. 
Мой личный вкус. 
То, что Федосова — 
мастер, у меня лично вопросов не вызывает. А то, что 
она создала спектакль, в котором работает порядка 
тридцати актеров разных возрастов, свидетельствует о 
том, что она еще и лидер. Тем более она преподает в 
двух вузах, а театральный педагог — это всегда лидер.

Поскольку актеров в спектакле много, можно, хотя 
бы в общих чертах, понять, что за труппа в «Содруже-
стве актеров Таганки». Разная. Есть интересные рабо-
ты, есть, на мой взгляд, провальные. Имена называть 
не стану, чтобы не развешивать ярлыки. С другой сто-
роны, в режиссерском театре актер редко может проя-
виться — он заложник жесткой режиссерской концеп-
ции. Но это, повторю, такой взгляд. Оценивать его с 
позиций русского психологического театра — пример-
но то же самое, что оценивать компьютер с точки зре-
ния того, как им забивать гвозди.

Мне много рассказывали о Федосовой, и рассказы-
вали не зря. Осилить столь сложный материал, как 
булгаковский «Бег» — это дорогого стоит. А то, что ее 
Булгаков и мой Булгаков не сошлись — это факт моей 
биографии, и не более того.

Могла бы Федосова быть главным режиссером при 
директоре Апексимовой? Не знаю. Как не знаю и того, 
может ли Апексимова руководить двумя театрами. 
Этого никто не знает, пожалуй.

Но хотелось бы, чтобы в театральном мире был ка-
кой-то порядок. И если мы решили, что один человек не 
может быть и худруком, и директором, чтобы мы к это-
му и стремились. Или с Таганкой опять исключение?

Честно: хочется от знающих людей получить на все 
эти вопросы ответы.  

Худрук не может 
быть директором, 
а директор — 
худруком 
запросто?

Нравится нам это 
или нет, но сегод-
ня правит бал 
театр, который 
можно назвать 
«режиссерским», 
можно 
«концептуальным»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049
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телеведущий,

режиссер
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ЕДИНОБОРСТВА

Нурмагомедову нужна 
хорошая мотивация 

Когда от удара 
искры из глаз

Анна Козина

Чтобы чемпион UFC в легком весе Хабиб Нурмагоме-
дов вернулся в октагон, потенциальные соперники 
должны его впечатлить.

Нурмагомедов просмотрит два боя: Конор Макгре-
гор — Дастин Порье и Майкл Чендлер — Дэн Хукер, ко-
торые возглавят кард на турнире UFC 257 23 января, и 
примет окончательное решение о своем будущем в 
смешанных единоборствах. Об этом договорились Ха-
биб и президент UFC Дана Уайт во время встречи в 
Абу-Даби.

— Хабиб сказал, что не будет затягивать время, не 
будет удерживать пояс. Если эти парни покажут что-то 
феноменальное и захватывающее, если он снова захо-
чет драться, то он будет биться с ними, — объяснил 
Уайт позицию Нурмагомедова.

Лично присутствовать на турнире UFC в Абу-Даби у 
Хабиба не получится. В эту среду он будет секундиро-
вать Умару Нурмагомедову, а потом улетит в Лас-Ве-
гас. Там-то и пройдет его второй разговор с Даной Уай-
том. «Это будет встреча «да» или «нет». Если он не бу-
дет драться с кем-то, он просто уйдет», — заявил глава 
промоушена.

Менеджер Нурмагомедова Али Абдель-Азиз тоже 
немного подначил бойцов, от которых зависит возвра-
щение чемпиона. «Действуйте. Покажите Хабибу что-
нибудь», — написал Абдель-Азиз в «Твиттере».

За эти слова уже ухватился экс-чемпион UFC в по-
лулегком весе Макс Холлоуэй, который накануне по-
бедил Кэлвина Каттара на турнире UFC Fight Island 7 
единогласным судейским решением. Но главное — он 
установил сразу несколько рекордов: по количеству 
нанесенных ударов — 445, по количеству нанесенных 
ударов в голову — 274 и по корпусу — 117, а также по ко-
личеству выброшенных ударов за раунд — 141.

— Хабиб сказал, что хочет, чтобы кто-то произвел на 
него впечатление. Мне кажется, мне это удалось, потому 
что я понимаю, чего он добивается, — подчеркнул Холло-
уэй. — Его не волнуют деньги. Ему нужен бой за свое на-
следие с самыми жесткими соперниками. Если мне 
удастся подтолкнуть его к поединку — да будет так.  

ФУТБОЛ В главном матче
уикенда «Ливерпуль» 
сыграл вничью 
с «Манчестер Юнайтед»

Остались 
при своих

Артур Нанян

В центральном матче 19-го тура чемпионата Англии 
встречались лидеры турнира: «Ливерпуль» принимал 
«Манчестер Юнайтед». Принципиальный поединок за-
вершился ничьей — 0:0. 

Соперничество между этими командами, также из-
вестное как Северо-западное дерби — одно из самых 
громких и значительных в британском и мировом фут-
боле. Речь о самых успешных клубах в истории Англии, 
завоевавших на двоих более 120 трофеев. 

Что примечательно — именно «МЮ» и «Ливер-
пуль» идут впереди всех в национальном первенстве 
по количеству чемпионств. «Красные дьяволы» опе-
режают конкурен-
та лишь на один 
пункт — 20 чемпи-
онств против 19. 

Вряд ли кто-то 
предполагал, что в 
нынешнем сезоне 
«Юнайтед» сможет 
на равных конкури-
ровать с «мерсисай-
дцами». Все же «Ли-
верпуль» уже не-
сколько лет гремит 
как в Англии, так и в 
Европе. А «МЮ» ни-
как не может обрести стабильность, да и в Лиге чемпи-
онов выступает редко. 

Однако команда Уле Гуннара Сульшера перед визи-
том на «Энфилд» вышла на первое место, опередив 
«Ливерпуль» на три очка. В последних 11 матчах в Пре-
мьер-лиге «Юнайтед» дважды сыграл вничью и одер-
жал девять побед. Впечатляющая статистика, особенно 
с учетом плотного графика.

Вчерашний матч получился боевым. Ближе к победе 
был «Ливерпуль», но гости сумели увезти со сложней-
шего выезда одно очко.

Тем временем бывший нападающий «Манчестер 
Юнайтед» и сборной Англии по футболу Уэйн Руни 
официально завершил игровую карьеру. Он стал глав-
ным тренером клуба Чемпионшипа «Дерби Каунти» 
Как сообщает сайт «Дерби», контракт с Руни подписан 
на 2,5 года — до лета 2023 года.

В ноябре прошлого года Уэйн стал исполняющим 
главного тренера этой команды после увольнения 
Филлипа Коку. В качестве футболиста Руни провел в 
нынешнем сезоне десять встреч и забил один мяч.

Уэйн Руни известен по выступлениям за «МЮ». В 
стане «красных дьяволов» он провел 13 лет — с 2004 по 
2017 год. За этот промежуток англичанин пять раз ста-
новился чемпионом страны, победил в Лиге чемпио-
нов и Лиге Европы. Кроме того, Руни — лучший бомбар-
дир в истории сборной Англии. В 120 матчах за «львов» 
он забил 53 мяча.  

АВТОСПОРТ Дмитрий Сотников впервые в карьере стал победителем ралли «Дакар»

Экипаж номер 507
Василиса Гончарова

Р
оссийским грузовикам 
вновь нет равных. Накану-
не экипаж номер 507 ко-

манды «КАМАЗ-мастер» под 
управлением Дмитрия Сотни-
кова стал победителем ралли-
марафона «Дакар», который за-
вершился в Саудовской Аравии. 

Отметим, что для Сотникова 
успех на «Дакаре» стал первым 
в карьере. «Золотого бедуина» 
получили также второй пилот в 
экипаже Сотникова Руслан Ах-
мадеев и механик Ильгиз Ах-
метзянов.

В общем зачете ралли наши 
грузовики впервые с 2015 года 

заняли весь пьедестал почета. 
Сотников одержал победу в об-
щем зачете с временем 48 часов 
23 минуты 21 секунда. Второе 
место занял Антон Шибалов (от-
ставание — 39 минут 38 секунд), 
третье — Айрат Мардеев (+1 час 
14 минут 35 секунд). Для кама-
зовцев нынешний успех стал 
уже 18-м в истории.

По ходу «Дакара-2021» Со-
тников выиграл пять этапов из 
12 и только в одном из них он не 
вошел в первую «тройку» фини-
шеров. Пилот пришел в команду 
«КАМАЗ-мастер» в 2008 году, 
где многие годы успешно тру-
дится его отец.

Автоспортом триумфатор 

«Дакара» стал интересоваться в 
девять лет, когда его отец, из-
вестный спортивный судья, 
привел его в секцию картинга. 
Отец и сын не упускали ни од-
ной телевизионной трансляции 
гонок «Формулы-1» и классиче-
ского ралли. На марафонах Со-
тников прошел путь от механи-

ка до пилота грузового спортив-
ного автомобиля. Летом 2013 
года на ралли «Шелковый путь» 
экипаж Дмитрия занял первое 
место. Также в карьере пилота 
была вторая позиция по итогам 
престижного трансконтинен-
тального марафона «Шелковый 
путь-2016. Москва — Астана — 
Пекин», а с гонки «Дакар-2017» 
Дмитрий привез своему ма-
ленькому сыну и супруге сере-
бряного бедуина, которого в 
этом году он «разменял» на зо-
лотого.

Ваше преимущество по ходу 
всех этапов было довольно 
ощутимо. Какие эмоции ис-
пытали, когда все закончи-
лось?

Д М И Т Р И Й  С ОТ Н И К О В :  Честно, не 
очень верилось, что мы выигра-
ли. Несколько лет шли к этой по-
беде, постепенно приближались 
к ней. И вот — она в кармане. 
Очень счастлив, горжусь всеми 
ребятами. Это что-то фантасти-
ческое и невероятное. 

Наверняка рады и за товари-
щей по команде, которые при-
соединились к вам на пьеде-
стале?

ДМИТРИЙ СОТНИКОВ: «КАМАЗ-ма-
стер» заслуженно занял все три 
призовых места на этом «Дака-

ре». В этот успех вложено много 
труда и пота всех людей, кото-
рые работают для достижения 
цели. 

О чемпионских грузовиках хо-
дят легенды. Не могли бы вы 
рассказать подробнее о вашем 
«железном коне».

ДМИТРИЙ СОТНИКОВ: Вес «сухого» 
автомобиля без запчастей и то-
плива — 8500 килограммов, это 
как раз соответствует прави-
лам, которые применяются на 
«Дакаре». Двигатель мы исполь-
зуем 13-литровый, рядная «ше-
стерка». Но каждый год мы сами 
его потихонечку форсируем — и 
можете поверить, что это насто-
ящий спортивный двигатель.

За сколько можете разо-
гнаться до «сотни»?

Д М И Т Р И Й  С ОТ Н И К О В :  В пределах 
восьми секунд. Это зависит от 
комплектации, массы грузови-
ка и дорожного покрытия.

Для работы машины нужно 
топливо, насколько прожор-
ливо ваше авто?

ДМИТРИЙ СОТНИКОВ: Все зависит от 
конкретных условий. Скажем, 
на одном из этапов расход был 
порядка 170 литров, а в среднем 
от 110 до 140. У нас установлено 
три бака, общим объемом 900 
литров. Задний — примерно на 
200 литров, еще два бака симме-
трично по краям — они примерно 
по 350. Такое расположение вы-
брано для улучшения центра 
масс — он получился ниже, а так-
же для более правильного балан-
са по ходу гонки — идет более 
равномерное распределение во 
время движения.  

ХОККЕЙ Дубли россиян Панарина и Бучневича помогли 
«Рейнджерс» разгромить «Айлендерс» в дерби Нью-Йорка

Шоу на Бродвее

Илья Соболев 

В 
Национальной хок-
кейной лиге посте-
пенно раскручивает-
ся регулярный чем-
пионат. Напомним, в 
этом сезоне он нео-
бычный: каждая ко-
манда проведет по 56 
матчей (вместо обыч-

ных 82), причем все они будут 
сыграны с соперниками по ди-
визиону. А если учесть, что при-
шлось обойтись без привыч-
ных предсезонных матчей, 
вряд ли кому-то удастся мино-
вать взлеты и падения, особен-
но на старте.

Самый яркий пример «каче-
лей» пока явили два нью-йорк-
ских клуба — «Айлендерс» и 
«Рейнджерс». Дав звонкую по-
щечину землякам в первом же 
матче (4:0), «Айлендерс» полу-
чили не менее болезненный от-
вет во втором — 0:5.

Второй игре предшествова-
ли довольно драматические со-
бытия. На предматчевой рас-
катке «Айлендерс» травму 
ключицы после броска одного 
из партнеров по команде полу-
чил герой первой встречи, гол-
кипер Семен Варламов, кото-
рый должен был снова занять 
место в воротах. В итоге экс-
тренно дебютировать при-

шлось новичку «островитян» 
Илье Сорокину. Получилось, 
мягко говоря, не очень. Россий-
ские «парни с Бродвея» Арте-
мий Панарин и Павел Бучневич 
не пощадили соотечественни-
ка, забросив ему по две шайбы. 
А всего Сорокин отразил лишь 
27 бросков из 32.

— Конечно, Илья оказался в 
очень тяжелой ситуации, — на-
ставник Барри Троц, слова ко-
торого приводит официальный 
сайт НХЛ, после матча был по-
чти в ярости. — Мы сами нанесли 
травму Варламову на раскатке. 
С моей точки зрения, это абсо-
лютно недопустимо. Игроки 
должны понимать, что вратарь 
является, пожалуй, самым важ-
ным хоккеистом в команде. Они 
должны помочь ему размяться. 
Но они думали о чем-то еще. 
Илья этого не заслужил, не за-
служил этого и Варли (прозви-
ще Варламова. — Прим. «РГ»). На 

раскатке так нельзя себя вести. 
Можно сказать, что все нача-
лось с нее, а затем продолжи-
лось в матче. Мы так играли до 
самого конца.

Совсем другой матч провел 
визави Сорокина, еще один рос-
сиянин, Александр Георгиев, ко-
торый, сделав 23 сэйва, был 
признан первой звездой матча.

— В последние 10 месяцев я 
много работал, как в тренажер-
ном зале, так и над психологией.

Мне кажется, что в трениро-
вочном лагере я выглядел хоро-
шо. Сегодня в игру я вошел уве-
ренным и действовал так же, 
как на сборах, — прокомменти-
ровал свою игру сам герой вече-
ра.

Что касается Сорокина, ис-
правиться у него будет возмож-
ность сегодня ночью в матче 
против «Бостона».

В этот вечер россияне феери-
ли не только в Нью-Йорке. Мощ-

ный матч выдал 20-летний фор-
вард «Каролины» Андрей Свеч-
ников, хоть его команда и усту-
пила одному из главных аутсай-
деров нынешнего сезона, «Де-
тройту» — 2:4. Россиянин один 
раз ассистировал партнеру, а 
кроме того, отличился сам, при-
чем сделал это в падении. На 
счету Андрея уже 101 очко в ре-
гулярных чемпионатах НХЛ: по 
этому показателю он вошел в 
топ-60 лучших российских бом-
бардиров за всю историю лиги. 
А ведь парню, напомним, 20 лет.

Между тем очередной запо-
минающийся матч провел один 
из главных претендентов на 
приз лучшему новичку сезона 
Кирилл Капризов. Его «Минне-
сота» второй раз подряд одоле-
ла «Лос-Анджелес» — 4:3, при-

чем, как и в первом матче, сде-
лала это в овертайме, уступая 
по ходу матча 1:3. Интересно, 
что до «Миннесоты» никому в 
НХЛ не удавалось сделать два 
таких камбэка на старте «регу-
лярки».

Что касается Капризова, для 
него вторая игра получилась не 
такой яркой, как первая, в ко-
торой он набрал три очка. Рос-
сиянин несколько раз ошибся, 
причем одна из ошибок приве-
ла к пропущенной шайбе. И все 
же именно он стал важным со-
автором победы «Миннесоты», 
отдав в овертайме гроссмей-
стер с к и й  п а с  н а  М а р к уса 
Юханссона.  

Артемий Панарин (в центре) 
не пожалел соотечественника Илью 
Сорокина, забросив ему дважды.

На завершившемся ралли «Дакар-2021» Дмитрий Сотников выиграл пять этапов из двенадцати.

А К Ц Е Н Т

Новичку «Айлендерс» Илье Сорокину 
пришлось срочно дебютировать из-за 
травмы Семена Варламова на раскатке. 
В итоге россиянин пропустил пять шайб

НОВОСТИ 

Конькобежка 
Голикова взяла 
«серебро» ЧЕ

ИЗРЕЗАЛА ЛЕД

Анна Козина

Российская конькобежка Анге-
лина Голикова, чемпионка Ев-
ропы и призер чемпионатов 
мира в командном спринте, за-
воевала первую награду в 
спринтерском многоборье. На 
европейском первенстве, кото-
рое прошло в нидерландском 
Херенвене, она выиграла «сере-
бро».

Голикова стала второй по 
сумме четырех дистанций — 
двух забегов на 500 м и 1000 м, 
расположившись на пьедестале 
между двумя хозяйками катка — 
Юттой Лердам и Фемке Кок.

В мужском турнире за на-
граду мог побороться призер 
ЧМ Виктор Муштаков, который 
шел четвертым в общем зачете 
перед последней дистанцией, 
но спортсмен упал на старте 
1000 м и выбыл из борьбы за 
медали. 

В классическом многоборье, 
состоящем из забегов на 500, 
3000, 1500 и 5000 м, в шаге от 
подиума остановилась Наталья 
Воронина. Зато наша чемпион-
ка и рекордсменка мира на ди-
станции 5000 м была звездой 
на вручении приза Оскара Ма-
тисена. Воронину признали 
лучшей конькобежкой сезо-
на-2019/2020.  

В биатлоне 
снова 
без медалей

РАБОТАЮТ 
ВХОЛОСТУЮ 
Анна Бекетова

В немецком Оберхофе завер-
шился шестой этап Кубка мира 
по биатлону. Лучшими резуль-
татами на турнире стали две 
«деревянные» медали наших 
эстафетных команд, а также 
шестое место Матвея Елисеева 
в масс-старте.

В заключительной гонке эта-
па — женском масс-старте на 
12,5 км — Ульяна Кайшева фини-
шировала 19-й, а Светлана Ми-
ронова — 11-й. Причем до за-
ключительной «стойки» Миро-
нова была в числе претенденток 
на награды, но плохо отстреля-
ла, зашла на два штрафных кру-
га и упустила соперниц из виду. 
Как оказалось, у Светланы воз-
никли неожиданные проблемы 
с холостыми патронами на по-
следней стрельбе.

— Очень расстроена этой гон-
кой, хотя до последнего огнево-
го рубежа все складывалось не-
плохо. На четвертом выстреле у 
меня случилась осечка — холо-
стой патрон, на пятом — опять 
холостой, — рассказала Мироно-
ва в эфире «Матч ТВ». — Встави-
ла дополнительный патрон, и 
получился снова промах. 

Следующий этап Кубка мира 
стартует в итальянском Ан-
тхольце 21 января. В программе 
— индивидуальная гонка, масс-
старт и эстафета.  

Установлен 
новый мировой 
рекорд 
в тройном 
прыжке

ПОД КРЫШЕЙ 
ЛЕТНАЯ 
ПОГОДА
Николай Долгополов

Пал первый мировой рекорд  в 
сезоне для закрытых помеще-
ний. Он установлен в тройном 
прыжке Хьюгом  Фабрисом 
Занго из Буркина-Фасо — 18 ме-
тров 7 сантиметров.

Как сообщается на сайте 
«Уорлд Атлетикс», 27-летний 
прыгун, обладатель бронзы 
чемпионата мира-2019, улуч-
шил прежний рекорд сразу на 
15 сантиметров. Интересно, 
что он принадлежал его нынеш-
нему тренеру французу Тедди 
Тамго еще с марта 2011 года и 
был установлен тоже во Фран-
ции.

Занго — первый прыгун 
тройным, улетевший в закры-
том помещении за 18 метров. 
Он также и первый легкоатлет 
из Буркина-Фасо, побивший 
мировой рекорд. Результат был 
показан в последней, шестой 
попытке. Соревнования прохо-
дили в маленьком десятитысяч-
ном городке Обьере на юго-вос-
токе Франции.  

Встреча на «Энфилде» получилась боевой, но без обилия 
голевых моментов.

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Сотников: 
Разогнать грузовик до «сотни» 
можно в пределах восьми секунд

«МЮ» впервые 
за восемь лет 
лидирует в табли-
це английской 
Премьер-лиги 
после 18 туров
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Между тем

Казанский «Ак Барс» стал первой командой Континентальной хоккей-

ной лиги, гарантировавшей себе участие в плей-офф сезона 

2020/2021. Это стало ясно после того, как подопечные Дмитрия Квар-

тальнова обыграли на домашнем льду своего ближайшего преследо-

вателя по Восточной конференции омский «Авангард» — 3:1. Отметим, 

что с 72 очками в 46 матчах казанцы возглавляют и сводную таблицу 

всей лиги.

«Ак Барс»сыграет в плей-офф КХЛ уже в 13-й раз. Он один из четырех 

клубов, ни разу за всю историю лиги не пропустивших розыгрыш Куб-

ка Гагарина. Кроме того, «Ак Барс» — единственный клуб, трижды за-

воевывавший главный трофей.
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